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Юлия ЧУБАКОВА, Евгения ХИЛЬКО 
(«КП» - Краснодар»)

Юная блогерша попала 
в рейтинг богачей 
Forbes. Почему это 
не получается у остальных?

Насте Радзинской из Краснодара всего 
семь лет. И она уже ворочает миллиардами. 
По итогам 2021 года девочка попала на 
шестую строчку рейтинга Forbes самых бо-
гатых youtube-блогеров, заработав 28 млн 
долларов (чуть больше 2 млрд рублей). Не 
каждая звезда Голливуда получает такие 
суммы! Но оказалось, достаточно лишь улы-
баться на камеру и делать то, что говорят 
родители. Или все-таки не только это?
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Семилетняя 
девочка 
заработала 
2 млрд рублей
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УГИБДДПятница  -  воскресенье,  21  -  23  января

№4 (27351) 2022 г.
Цена свободная

Зарплата – от 50 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 20 000 рублей 
График работы – пятидневка

Зарплата – от 31 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 34 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – 30 000 рублей
График работы – сменный

Зарплата – от 27 000 рублей
График работы – сменный

Продолжение на стр. 11   

 Читайте на стр. 8    Читайте на стр. 8   

Депутаты Депутаты 
гордумы выбрали гордумы выбрали 
новые светильники 
для рязанских улицдля рязанских улиц
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Читайте на стр. 9   Банк России утвердил новые коэффициенты за безаварийность и возраст-стаж

С 1 февраля для С 1 февраля для 
грузоперевозчиков грузоперевозчиков 
подорожает подорожает 
«Платон» «Платон» 

ДЛЯ КОГО ИЗ РЯЗАНЦЕВ ДЛЯ КОГО ИЗ РЯЗАНЦЕВ 
ПОДЕШЕВЕЕТ ОСАГОПОДЕШЕВЕЕТ ОСАГО
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ЗДОРОВЬЕ
Ученые 
спорят 
о происхождении 
«омикрона»

ВИДЕО
Священники 
из Сургута «взорвали» 
TikTok роликом 
со снежными забавами

ЗВЕЗДЫ
Энтони Хопкинс 
сыграл в первом в мире 
фильме, снятом 
во льдах Антарктиды

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Карантин по ковиду 
сократили до семи дней

 ■ «ОМИКРОН» НАСТУПАЕТ

Елена КРИВЯКИНА

В Кабмине озвучили 
детали плана 
по борьбе с новым 
штаммом.

Правительство решило 
сократить сроки пребыва-
ния на карантине для тех, 
кто заболел коронавиру-
сом или контактировал с 
зараженными.

- Как и в других стра-
нах, мы оптимизируем 
подходы к карантину и 
лабораторному иссле-
дованию граждан. В том 
числе сокращаем сроки 
карантина до семи дней, 
а также делаем еще ряд 
изменений, которые в 
ближайшее время будут 
приняты постановления-
ми главного санитарного 
врача России, - сообщила 
вице-премьер Татьяна Го-
ликова на заседании Коор-
динационного совета по 
борьбе с коронавирусом 
при правительстве.

По ее словам, в зависи-
мости от обстановки сроки 
пребывания на карантине 
могут корректироваться.

- Будем внимательно 
следить за ситуацией, - 
отметила Голикова, рас-
сказывая о новом плане 
правительства по борьбе 
с «омикроном». В ближай-
шее время план представят 
президенту, а многие ме-
ры уже начнут работать на 
следующей неделе.

Как сообщила Голико-
ва, из-за «омикрона» дома-
интернаты будут переве-

дены в закрытый режим 
работы. Персонал там 
будет сменяться раз в две 
недели. Этот пункт также 
есть в правительственном 
плане.

Кроме того, на время 
подъема заболеваемости 
можно будет заочно, без 
визита в поликлинику 
оформлять и закрывать 
больничные.

Из-за «омикрона» пра-
вительство также решило 
отложить инвестицион-
ный форум, который дол-
жен был состояться с 17 по 
19 февраля в Сочи.

По словам Голиковой, 
уровень коллективно-
го иммунитета к кови-
ду в России - 63,9%. На 
«дельту» приходится 60% 
заболеваемости, на «оми-
крон» и некоторые другие 
варианты - 40%. В Москве, 
Московской области и Пе-
тербурге «омикрон» уже 
доминирует, а всего об-
наружен в 42 регионах.

Премьер Михаил Мишу-
стин отметил, что «оми-
крон» распространяется 
стремительно. И пока нет 
полной ясности, как си-
туация будет развиваться 
дальше.

- Надо быть готовыми к 
любому варианту, - ска-
зал премьер. И потребо-
вал усилить контроль за 
соблюдением санитарных 
норм в местах массового 
скопления людей.

Еще на тему нового 
штамма коронавируса 

> стр. 6 - 7.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Москва растет 
на радость 
всей стране
Олег АДАМОВИЧ

Население 
столицы достигло 
13 миллионов 
человек.

Владимир Путин при-
нял в Кремле столич-
ного мэра Сергея Со-
бянина. Как рассказал 
градоначальник, пан-
демия не остановила 
рост города.

- Инвестиции вы-
росли на 12%, строи-
тельство - на 23%, 
промышленное произ-
водство - на 28% (все по 
сравнению с доковид-
ным, 2019 годом. - Ред.). 
Совершенно очевид-
но, что это не просто 
какие-то колебания, 
а реальный рост эконо-
мики города, - отметил 
Собянин.

Сказалось на горо-
де и закрытие границ. 
Причем в положитель-
ную сторону - оно не-
плохо поддержало 
российский бизнес, 

торговля «оказалась в 
большом плюсе». Мэр 
объяснил это тем, что 
люди не поехали за ру-
беж и все покупки де-
лали дома.

- Даже гостинич-
ный бизнес, за кото-
рый мы в 2020 году 
опасались просто, что 
он не выдержит,  уже 
в 2021 году мы видим, 
что он практически 
на уровне 2019 года 
стал работать, потому 
что внутренний туризм 
оживился, из других 
регионов стали боль-
ше приезжать, это как-
то компенсировало си-
туацию.

Рассказал Сергей 
Собянин и о пред-
варительных итогах 
переписи населения. 
Очевидно, что населе-
ние столицы выросло - 
подсчеты окончатель-
но не закончены, но 
уже ясно, что «около 
13 миллионов будет». 
За десять лет город уве-
личивается на милли-

он человек. Еще 500 
тысяч дало присоеди-
нение Новой Москвы.

- Полтора миллиона 
дополнительных жи-
телей - это большая 
цифра. Мы не стре-
мились к тому, чтобы 
собрать здесь населе-
ние. Такая тенденция 
есть, она касается всех 
больших городов, - за-
метил градоначальник.

Мэр сообщил, что 
рост населения увели-
чивает нагрузку на са-
ды, больницы, транс-
порт. Поэтому много 
денег тратится на со-
циалку. 

Сергей Собянин на-
помнил, что столи-
ца подала заявку на 
проведение выставки 
«Экспо-2030».

- Не проводили ни 
разу, - отметил Путин.

Градоначальник со-
гласился, что Россия 
участвует в выставках 
давно, но на своей тер-
ритории не принимала 
ее никогда. По плану, 

«Экспо» хотят устроить 
возле аэропорта «Вну-
ково». На территории 
самой столицы нет 
места для строитель-
ства объекта таких мас-
штабов, плюс для жи-
телей выставка стала 
бы слишком большим 
«напряжением». А око-
ло «Внуков» есть и го-
родское метро, МЦД, 
Киевское шоссе. Ну 
и авиасообщение под 
боком. 
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Каждые 10 лет 
в Москве 

становится 
на 1 млн жителей 
больше, рассказал 

Сергей Собянин 
Владимиру Путину.

Россия
www.kp.ru
 21.01.2022 Картина дня:

У него на это 5 причин: 
почему Путин не поедет в Турцию 
на переговоры с Зеленским
Валентин АЛФИМОВ

Реджеп Тайип Эрдоган решил 
помирить Россию и Украину и 
пригласил Путина с Зеленским 
к себе на переговоры. И если по-
следний уже готов паковать 
чемоданы, то смысла ехать 
туда российскому лидеру нет. 
Почему? Объяснил политолог 
и директор Института поли-
тических исследований Сергей 
МАРКОВ.

❶ У России нет конфликта 
со страной Зеленского, а есть 
конфликт с США, которые 
контролируют Зеленского. А 
тот хочет показать, что воз-
можна война России и Украи-
ны. А это невозможно с точки 
зрения Путина.

➋ Путин откажется обсуж-
дать с Зеленским проблемы 
Донбасса, потому что много 
раз говорил ему, что надо го-
ворить с лидерами республик. 

➌ Путин откажется обсуж-
дать с Зеленским проблемы 
статуса Крыма, потому что это 
вопрос решенный, это воля 
народа Крыма.

➍ Путин откажется обсуж-
дать с Зеленским проблемы 
выполнения Минских согла-
шений, потому что Зеленский 
сначала должен выполнить то, 
что он, Зеленский, обещал и 
подписал в ноябре 2019 года 
в Париже. Но ведь он не вы-
полнил. Да и не может - на-
чальство запрещает.

➎ Путин готов обсуждать 
с Зеленским проблемы вос-
становления экономических 
отношений двух стран, но Зе-
ленскому это опять запрещает 
начальство.

Но зачем это Эрдогану? Во-
первых, он хочет войти в исто-
рию как миротворец и пытается 
скопировать действия Влади-
мира Путина во время войны в 
Карабахе, считает Сергей Мар-
ков. А во-вторых, в братской не-
счастной Украине планируется 
массовая распродажа огромных 
массивов чернозема. И очень 
сильные турецкие компании 
хотят их получить. А потом по-
лучить с них десятки миллиар-
дов прибыли, продавая в ЕС 
продукцию, выращенную ими, 
турками, на этих черноземах.
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В Японии работодатели стали оплачивать 
своим подчиненным подписку на сайты 
знакомств, чтобы не страдали от выгорания 
и одиночества на дистанционной работе.

А вы как вы спасаетесь 
от выгорания?
Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:

- Я не страдал по большому счету от коронавируса, пандемия 
всерьез не ограничивала мою профессиональную деятель-
ность. В свободное время я занимаюсь пчеловодством - вот это 
средство от выгорания. В прошлом июле я поехал в Южную 
Осетию, там есть проблемы с эпидемией, я вирус подхватил. 
Но не паниковал - главное, провести мероприятия, которые 
защищают семью, детей и внуков. Я их провел, а сам после 
недели в больнице вновь занялся работой.

Михаил КОНЕВСКИЙ, врач скорой помощи 
с 39-летним стажем:

- Я никакого выгорания у себя не выявил ни разу. Врач устает, 
но не выгорает, как и рабочий у доменной печи и шахтер. Мы 
можем ездить целый день без заезда в туалет и без обеда. Если 
я буду стрессовать и нервничать, как я смогу помочь больному 
на выезде? После смены принимаю душ, и главный кайф - хоро-
шо поспать. После суточного дежурства хватает 4 часов сна.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией бахчевых 
культур НИИ риса, Краснодар:

- Мы не обращаем внимания ни на какое выгорание. Забо-
левшие уходят и приходят, а так в лаборатории все в строю. 
Просто минимальные меры безопасности стараемся соблюдать. 
Растения требуют много внимания, им наплевать на пандемию. 
Тут если один день пропустил, то они не прощают. Мы уже вы-
садили на грунт в теплицы новую рассаду. Наши люди мало 
болеют, потому что у них много работы.

Даниил ДАВЫДОВ, диггер московских 
подземелий:

- Когда началась пятая волна пандемии, народу стало меньше. 
Чувствуется общая утомленность. Люди никуда не хотят ходить. 
Серьезно экономят. Мой рецепт от выгорания - быть верным 
тому делу, которым занимаешься много лет. Было много кризи-
сов - их можно преодолеть только за счет внутреннего стержня.

Валерий КОМАРОВ, учитель ОБЖ, Рязань:
- Обычный человек и слова-то такого - «выгорание» не знает. 

Я полагаю так: надо выполнять все рекомендации медиков. У 
меня переболели все родные, а меня миновало - я и не выгорел. 
Хотя когнитивные способности уменьшаются и грусть накаты-
вает. Как бороться? Выйти на природу на лыжах. Или с горки 
с ребенком спуститься.

Ольга, читательница сайта KP.RU:
- Какое, блин, выгорание: как работала за двоих весь год по-

сле ввода удаленки, так и работаю - некогда выгорать!

в верхах

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 896 тысяч человек

76,44 
+ 11 коп.

86,82 
- 20 коп.

88,11
+ 0,8%

Губит бюджет не пиво
Владимир НИКОЛАЕВ

Три вопроса 
об обязательной 
маркировке 
пенного напитка.

Опять нет повода не напи-
сать о росте цен! Правительство 
внесло изменения в список то-
варов, на которые необходимо 
ставить «цифровую двухмерную 
маркировку». Эта система по-
могает отслеживать весь путь 
продукции от завода до прилав-
ка, чтобы с каждого товара был 
уплачен налог, а левак не про-
сочился на полки магазинов. В 
контрольном списке уже мехо-
вые изделия, обувь, лекарства...

«Теперь в него включены пи-
во и слабоалкогольные напит-
ки», - говорится в сообщении 
на сайте Минпромторга.

По планам властей, марки-

ровка должна стать обязатель-
ной с 1 сентября. Разбираемся, 
к чему это приведет.

1 ПОДОРОЖАЮТ ЛИ 
НАПИТКИ?

- Конечно, подорожают! - 
«обрадовал» нас президент Со-
юза производителей алкогольной 
продукции Игорь Косарев. - Точ-
нее, если говорить о пиве, то в 
рамках эксперимента, который 
идет с начала прошлого года, 
многие производители уже ста-
ли наносить новую маркировку. 
Так что пиво уже подорожало. 
Сама маркировка - 60 копеек 
плюс оборудование.

По словам директора Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
Вадима Дробиза, сильного роста 
цен после внедрения обязатель-
ной маркировки не будет - мак-
симум на 3 рубля за бутылку.

2  УСЛЫШИМ ЛИ 
СТАРОЕ НЕДОБРОЕ 
«ПИВА НЕТ»?

Когда в России пару лет назад 
ввели обязательную маркиров-
ку лекарств, с поставками неко-
торых медикаментов начались 
перебои. Ждать ли таких про-
блем с пенным?

- Ни в коем случае! - уверен 
Вадим Дробиз. - Перебоев не 
будет.

3 А ЧТО 
С ИМПОРТОМ?

Маркировка обязательна не 
только для отечественной про-
дукции, но и для иностранной. 
Так что немцы и чехи тоже бу-
дут клеить наши марки.

- Все зависит от объемов по-
ставок, - пояснил Игорь Коса-
рев. - Если речь идет о крупных 
объемах, то могут организовать 
нанесение кодировки и на тер-
ритории производителя. А если 
небольшие партии, то органи-
зовывается отдельный техноло-
гический процесс, в основном 
в Прибалтике.

Иными словами, небольшие 
компании свозят свою продук-
цию на предприятие где-нибудь 
в Литве. Там на него наносят 
маркировку и отправляют в 
Россию.

КСТАТИ
Двухмерная маркировка - это квадратик с определенным набором 

точек и пробелов (наглядный пример - QR-код). Его будут наносить на 
каждую бутылку. С помощью такой маркировки можно закодировать 
намного больше информации, чем в старом штрихкоде. И информации 
в этом квадратике - более чем на десяток страниц текста. Что за то-
вар, откуда прибыл и т. д. Чтобы проследить весь путь продукции, эту 
маркировку считывают при помощи сканера и передают в единый центр 
на всех этапах пути: на заводе, на складах и т. д.

Василиса НИКОЛАЕВА 

В России хотят вве-
сти обязательную реги-
страцию всех кошек и 
собак. Заставлять вла-
дельцев, конечно, никто 
не будет, но другого вы-
хода не останется.

Уже на следующей не-
деле в Госдуме должно 
состояться первое чтение 
поправок в закон «О вете-
ринарии». Пока ни слова о 
домашних любимцах в них 
нет. Но Комитет по эколо-
гии утверждает, что они 
там появятся. 

- После первого чтения, 
как нам пообещали, будет 
внесена правительственная 
поправка о регистрации 
кошек и собак,  - расска-
зал в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.
kp.ru) зампред Комитета 
по экологии Владимир 
Бурматов. - Пока же речь 
идет только о сельскохо-
зяйственных животных. А 
о нас, владельцах 40 мил-
лионов кошек и 20 мил-
лионов собак (а это 57% 
российских семей), ничего. 
И нас это не устраивает. 
Живем в XXI веке, а поте-
рявшуюся кошечку ищут 
всем городом. 

Кроме того, сейчас не-
возможно привлечь к от-

ветственности владельцев 
животных, которые выбра-
сывают на улицу питом-
цев, отмечает Бурматов. 

- Посмотрите, сколько 
бездомных собак! Но как 
ты хозяев этих накажешь, 
если нет доказательств, 
что это именно их псы?

Еще одна проблема, по 
словам депутата,  - вла-
дельцы бойцовых псов. 
Их невозможно привлечь 
к ответственности, если 
их собака на кого-то на-
падет. 

- Регистрация домашних 
питомцев нужна. Причем 
мы настаиваем, чтобы она 
была бесплатной. А способ 
маркировки - чип, клеймо 
или бирка - на выбор хо-
зяина. Не надо никого ни 
к чему принуждать, надо 
создать комфортные усло-
вия, чтобы люди сами шли. 

Хотя, если поправки 
пройдут, то при всей добро-
вольности регистрация все-
таки будет принудительной. 

- Есть множество ме-
тодов, которые заставят 

владельцев проходить 
процедуру, - говорит Бур-
матов. - Например, можно 
заставить ветеринарные 
клиники при обращении 
проверять не только вет-
паспорта, но и документы 
о регистрации животно-
го. Или ввести правило, 
что перевозка в транс-
порте должна быть воз-
можной только после 
регистрации. 

Обязательная регистра-
ция  - далеко не первый 
законопроект про до-
машних питомцев. Так, 
с лета 2021-го лежит на 
рассмотрении проект о 
штрафах за нарушение 
их содержания. Суммы 
в нем прописаны нема-
ленькие  - до 200 тысяч 
за нарушения в цирках, 
до 50 000 - в приютах, и 
до 30 000 для частников, 
выбросивших мурку. Пла-
нируется наказывать ру-
блем и за жестокость по 
отношению к братьям на-
шим меньшим. Но снача-
ла, конечно, нужны чипы. 
Это первый этап налажи-
вания учета и контроля.

Лапы, хвост и усы больше 
не будут документами

 ■ ЧИПИЗАЦИЯ
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Котикам отвертеться от чипов не удастся.
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 ■ НОВАЯ МОДА

Елена ОДИНЦОВА

Россияне увлеклись 
выращиванием 
овощей в квартирах. 
Поможет ли 
это сэкономить 
на продуктах?

Помните, во времена дефи-
цита многие выращивали на 
подоконниках лук, петрушку, 
помидоры и прочее то, чего 
нет в магазинах? Сегодня нет 
дефицита продуктов. Но есть 
дефицит денег  - при таких-то 
ценах. Поэтому старая мода 
на «домашние огороды» воз-
вращается. К такому выводу 
пришли аналитики AliExpress 
Россия, изучив данные о за-
купках россиян за последний 
квартал 2021 года.

Что именно покупают? Напри-
мер, разного рода семена. В 

частности, «невысоких» куль-
тур, которые годятся именно 
для подоконника, а не для 
дачи (низкорослые томаты, 
карликовый гранат и т. п.). 
Многие готовы потратиться и 
на профессиональное обору-
дование - например, специаль-
ные светодиодные фитолампы 
стоимостью до 1,3 тыс. руб. 
(см. «Только цифры»). Есть 
и всякая экзотика, про кото-
рую наши родители, не одно 
десятилетие бодро выращивав-
шие картошку с клубникой на 
дачных шести сотках, даже и 
не слышали: нагревательные 
коврики для рассады, горшки с 
регулировкой микроклимата…

Вообще появление мо-
ды на огороды в квартирах 

предсказывали еще в начале 
пандемии  - мол, на удаленке 
для городских жителей это 
будет чуть ли не единствен-
ный способ «пообщаться с 
природой». Но насколько это 
увлечение   поможет еще и 
сэкономить?

- Речь все же идет о хобби, 
но никак не о возможности 
сэкономить на продуктах за 
счет огорода на подоконнике, - 
комментирует председатель 
общероссийской обществен-
ной организации «Садоводы 
России» Андрей Туманов. - Я 
и сам выращиваю на балконе 
помидоры - на одного человека 
хватит. А к марту у меня уже 
будут свои первые огурцы. Но 
затраты на это развлечение та-

кие, что дешевле купить огур-
цы в магазине. В квартире, 
особенно зимой, очень слож-
ные условия для выращивания 
урожая: слишком тепло, очень 
сухо, мало света, вредители 
активно заводятся, и много 
других неприятностей. Пару 
перчиков вырастить для кра-
сивых фото в Инстаграме - это 
можно. А вообще начинаю-
щим «квартирным» садоводам 
я бы рекомендовал занимать-
ся прежде всего зеленью. На-
пример, выращивать лук на 
подоконнике. Нужны только 
банка с водой или песком и 
луковица, и без всяких за-
трат и особых усилий будет 
вам счастье в виде свежей, 
не магазинной зелени.

Смотрите 
видео 
и высказывайте 
свое мнение на сайте

Илья ФЕДУЛОВ 
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровском крае женщина 
силком затащила плачущего 
сына в ледяную воду.

Дикие видеокадры распространились 
в социальных сетях и мессенджерах 19 
января. Дело было в Комсомольске-на-
Амуре. На кадрах, которые вызвали у 
народа массу эмоций, ребенок, по виду 
лет 6 - 7, истошно кричит, переходя на 
писк, плачет и вырывается из цепких рук 
матери. Мальчик стоит на краю купели 
в одних плавках, умоляет «Не хочу!», но 
родительнице, одетой, к слову, в теплый 
пуховик (на улице как-никак -26 граду-
сов), все равно. Она удерживает сына, 
нетерпеливо заламывая ему руки, и пы-
тается уговорить окунуться в ледяную 
воду, подталкивая ближе к краю. А потом 
просит помочь спасателей, дежуривших 
у крещенской полыньи.

Мужчина в красной спецовке хвата-
ет мальчика за руку с одной стороны, 
какая-то женщина в шубе - с другой, и 

вместе они насильно окунают визжа-
щего ребенка по пояс в ледяную воду. 
Мама счастлива. «Молодец», - хвалит 
она очумевшего от страха сына. Соцсети 
разразились комментариями:

«А почему маму не окунули? И взрос-
лые дядьки идут на поводу у мамаши», 
«Если не хочет, не нужно заставлять! 
Нужно было ее саму туда окунуть вниз 
головой!» - возмутились одни.

«Все правильно сделала, а то сын вы-
растет, волосы покрасит или ухо про-
колет», - поддержали другие.

Официальные ведомства в этой исто-
рии не увидели чего-то из ряда вон вы-
ходящего.

- Такие случаи происходят постоян-
но, - сказала «КП» представитель ГУ 
МЧС по Хабаровскому краю Екатерина 
Потворова. - Дети редко когда с удоволь-
ствием окунаются в прорубь. Тут вопрос 
к родителям, почему они так поступают. 
Есть очень верующие люди, которые 
считают купание в купели обязательным.

О том, будут ли как-то реагировать в 
МЧС на помощь дежуривших спасате-
лей, в ведомстве отмолчались.

- Этих историй десятки каждый год, 
и никто их не будет фиксировать, - в 
том же духе прокомментировал произо-
шедшее пресс-секретарь администрации 
Комсомольска-на Амуре Иван Лаврен-
тьев.

И только церковь осудила инициатив-
ную мать и ее отзывчивых помощников.

- Верующий человек не должен при-
менять насилие, - напомнил хабаров-
ский священник отец Александр. - Лю-
бое его проявление церковь оценивает 
как плохой поступок. Человек должен 
сам принимать решение, окунаться ему 
или нет, и не важно, какого он возрас-
та. Родители несут ответственность за 
своих детей и если перегибают палку, 
то должен вмешаться закон. Кстати, хо-
чу напомнить, Крещенские купания - 
это лишь народный обычай, никак не 
связанный с религией. В этот праздник 
вовсе не требуется погружаться в воду.

На момент сдачи номера в печать ни-
каких официальных проверок ни одно 
ведомство не начало.

Картина дня: в стране

Мать устроила 
принудительные крещенские 
купания своему сыну

По мнению психолога 
Ксении Данцигер, это шо-
ковое погружение, скорее 
всего, выйдет ребенку бо-
ком.

- В момент погружения в ле-
дяную воду организм испыты-
вает огромный стресс. Знаю 
не один случай, когда при по-
гружении в холодную воду у 
детей останавливалось серд-
це. Когда этот ужас заканчи-
вается, организм радуется, 
что выжил. Схожие эмоции 
можно испытать, прыгая с вы-
шек или избегая опасности. 
Для здоровых людей в этом нет 
ничего плохого. Но заставлять 
погружаться в холодную воду 
никого нельзя - ни взрослого, 
ни ребенка, который зависит 
от нас. Это насилие. А духов-
ность и насилие  - вещи несо-
единимые. Мама однозначно 
не в себе. Ей следовало бы 
изучить вопрос, прежде чем 
совать сына в купель. Эта си-
туация нанесет мальчику пси-
хологическую травму. Это на-
силие со стороны женщины над 
будущим мужчиной. Из таких 
детей вырастают насильники 
и абьюзеры. Потому что в бу-
дущем, попав в похожий кон-
текст, когда женщина рядом 
будет проявлять негативные 
эмоции по отношению к нему, 
он будет становиться этим бес-
помощным мальчиком рядом 
с сильной мамой, только уже 
сможет ответить.

Огород на диване
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Неудивительно, что чиновники Комсомольска-на-Амуре 
не увидели в истории ничего особенного - такое происходит по всей стране.

Евгений ЛИКУНОВ, врач-
педиатр, семейный врач:

- Во-первых, ребенок мог находиться в 
стрессе от холодной воды и от того, что 
был психологически не готов к погружению. 
Во-вторых, он мог переохладиться. Хотя 
из-за стресса и выброса гормонов мальчик 
может и не заболеть «простудой», однако 
вегетативно на работу сердца и сосудов 
такое погружение могло повлиять. Теперь 
за ребенком нужно понаблюдать.

Подготовила Оксана КРУЧЕНКО.
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Мальчик сопротивлялся 
изо всех сил, но его все 
равно затолкали в воду.

 ■ СКАЗАНО

«Это насилие. 
Из таких детей 
вырастают 
абьюзеры»
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Что стали 
чаще покупать

2
8,2

17,9
17,5

12,4

Товар Во сколько раз вырос 
спрос в IV квартале 2021 г. 

Фитолампы

Удобрения и стимуляторы 
роста для комнатных 
растений

Товары для ухода 
за растениями (держатели, 
зажимы и т. д.)

Горшки

Приспособления 
для выращивания 
растений без почвы

По данным 
AliExpress Россия.

МНЕНИЕ ВРАЧА
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Прибыльность - уже не ключевой критерий 
эффективности производственных компа-
ний. Инвесторы все чаще обращают внима-
ние на ESG: устойчивое развитие компании, 
основанное на ответственном отношении к 
экологии (environment - E), социальной ответ-
ственности (S - social) и высоком качестве 
управления (G - governance). Для западных 
компаний эти принципы уже стали пропис-
ными, а у нас в числе первых курс на ESG 
взяла компания Андрея Мельниченко 
«ЕвроХим».

ОТ ЗАПОЛЯРЬЯ ДО КАВКАЗА
В «ЕвроХиме» развитие ESG-политики - 

главная составляющая его социально-
экологической деятельности. Причем клю-
чевой двигательной силой этого процесса 
в компании стали молодые специалисты 
предприятий, волонтеры, уже неоднократно 
зарекомендовавшие себя в последние годы.

За активное развитие практик корпора-
тивного волонтерства и посвященную 20-ле-
тию компании программу #20ДобрыхДелЕв-
роХима в российских регионах дипломом 
проводимой при поддержке Президента 
РФ в целях содействия достижению Нацио-
нальных целей развития премии #МыВместе 
награжден Совет молодых специалистов 
«ЕвроХима». Диплом лауреатов им вручил 
председатель Комитета Госдумы по моло-
дежной политике Артем Метелев. По его 
словам, «эта награда молодым активистам 
«ЕвроХима» присуждена за прекрасные 
добровольческие проекты, реализованные 
ими в самых различных регионах России, 
от Заполярья до Кавказа». Также компании 

Андрея Мельниченко «ЕвроХим» и СУЭК 
были признаны одними из лидеров корпо-
ративной благотворительности в России, 
«ЕвроХим» принял активное участие в об-
новлении Социальной хартии российского 
бизнеса. За активное взаимодействие с 
органами госвласти и участие в реализации 
национальных проектов «ЕвроХим» удостоен 
диплома Ассоциации менеджеров. 

ЗЕМЛЯ ГЕРОЕВ
Вернемся к опыту «ЕвроХима». Чем же за-

нимаются молодые волонтеры, осуществляя 
ESG-стратегию?

Активно участву-
ют в экологиче-
ских проектах: 
высадили целые 
аллеи в Красно-
дарском, Перм-
ском и Ставро-

польском краях, в районе Усольского 
калийного комбината стали участниками 
восстановления 530 га лесов, в реки выпу-
скают мальков рыбы различных пород (толь-
ко за 2021 год - более 40 тысяч особей!). 

Социальная сфера. Молодые сотрудники 
«ЕвроХима» активно развивают важный со-
циальный проект «Котельниково - земля ге-
роев» в Волгоградской области и участвуют 
в создании Парка Героев в Котельникове, 
ведут работы по благоустройству главной 
площади города Белореченск в Красно-
дарском крае. Волонтеры Ковдорского 
ГОКа в Мурманской области придумали, 
организовали и провели в Ковдоре празд-
нование гиперборейского Нового года и 
также участвуют в создании в городе парка 
«Гиперборея».

В сфере управления организовано ши-
рокомасштабное добровольческое дви-
жение волонтеров компании. Активисты 
работают в тесном контакте с местными 
властями, обеспечивая Котельниково, 
Кингисепп и Ковдор средствами защиты 
и дезинфекции, а также активно помо-
гают социально незащищенным слоям 
населения.

 ■ ВАЖНО!

ИНТЕРЕСНО И В ООН
В наступившем году молодые ак-

тивисты - добровольцы минерально-
химической компании Андрея Мель-
ниченко намерены наращивать свои 
усилия по воплощению в жизнь 
корпоративной ESG-политики, тем 
более что компания уже отмечена 

за лучшие региональные программы 
в рамках нацпроектов и Целей устойчи-

вого развития ООН.
Интересный и пока что редкий в нашей 

стране опыт «ЕвроХима» по осуществле-
нию корпоративной ESG-программы си-
лами молодых активистов-волонтеров 
обсуждался в Женеве на впервые про-
веденной международной конференции 
ООН, посвященной региональным ESG-
программам, о чем писала «Комсомоль-
ская правда».Участники конференции 
обсудили лучшие практики российских 
регионов по интеграции Целей устойчи-
вого развития в местные социально зна-
чимые инициативы, и сочли волонтерские 
программы «ЕвроХима» важным опытом, 
достойным внедрения и в других крупных 
промышленных компаниях.

Актуально

Полную 
версию 
читайте 
на сайте 
kp.ru

Социальная ответственность - 
дело молодое

Волонтеры минерально-
химической компании 
Андрея Мельниченко 
активно воплощают 
в жизнь ESG-стратегию.

Председатель Комитета 
ГД РФ по молодежной политике 

Артем Метелев (в центре) 
на награждении молодых 
сотрудников «ЕвроХима» 

дипломом премии #МыВместе.
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Молодежь компании «ЕвроХим» - в первых 
рядах работ по реализации ESG-стратегии.
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 ■ ИНИЦИАТИВА

О микробах 
в жизни 
человека 
и бурении 
в Арктике
Олег ОСИПОВ

Компания «Роснефть» 
запускает онлайн-курс 
научных лекций.

Что мы знаем о Земле? Часто 
мы хорошо представляем себе 
отдельные ее части: леса, мо-
ря, горы, реки, животных, птиц 
и климатические особенности. 
Но видим ли мы Землю как це-
лостную экосистему, в которой 
все эти части взаимосвязаны? 
«Роснефть» совместно с компа-
нией «Иннопрактика» и МГУ 
имени М. В. Ломоносова запу-
стили онлайн-проект «Открытые 
лекции». Лекции размещают на 
онлайн-площадке «Битва умов» и 
доступны всем желающим. Слу-
шатели могут узнать о роли ми-
кроорганизмов в жизни человека 
и инновационных разработках 
в области защиты окружающей 
среды, а также получить сведе-
ния о последних исследованиях 
в северных морях.

«Открытые лекции» будут по-
лезны всем, кто интересуется по-
следними научными разработками 
и новейшими технологиями, на-
правленными на изучение и со-
хранение окружающей среды. 
Смотреть лекции 
можно на платформе 
science-battle.ru.

Добытые образцы пород, слагающих 
осадочный бассейн, сегодня детально 
исследуют специалисты 
геологического факультета МГУ. 
Кроме этого, ученые расскажут 
об опыте создания экологических 
атласов морей России, а также 
о разработке эффективного 
биопрепарата для очистки 
северных морей от углеводородных 
загрязнений. В 2021 году этот 
проект получил премию 
Международного конкурса 
научных разработок.
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КОНКРЕТНО 

В РАМКАХ ЛЕКТОРИУМА 
ЭКСПЕРТЫ РАССКАЗЫВАЮТ 
О НАУЧНЫХ ПРОЕКТАХ 
«РОСНЕФТИ»

В ходе научно-исследовательских 
экспедиций последних двух лет 

в Карском море (1) и море Лаптевых (2) 
пробурены стратиграфические 

скважины - первые 
в истории изучения 

российского 
континентального шельфа. 
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Анна КУКАРЦЕВА

Об этом заявил 
профессор-вирусолог 
Александр Лукашев.

В России в среду выявили 
38 850 случаев заболевания 
ковидом (см. графику внизу). 

По официальным данным,  
новый, высокозаразный 
штамм «омикрон» нашли уже 
в 55 регионах. Однако 56,8% 
случаев заболевания пока 
приходится на его предше-
ственника «дельту», 43,2% - 
на «омикрон» и другие ва-
рианты. Однако в Москве и 

Подмосковье, которые пер-
вые приняли удар на себя, 
«омикрон» уже доминирует. 
Кривая заболеваемости тут 
же резко устремилась вверх. 
В четверг в Москве зафик-
сирован максимум с начала 
пандемии - свыше 11 тысяч 
свежих диагнозов в день!  

При этом количество го-
спитализаций (а значит, и 
тяжелых больных) выросло 
незначительно.

Прогнозы экспертов гово-
рят: пик заражения «омикро-
ном» в России ожидается уже 
в ближайшие недели, если да-
же не дни. А потом, как и в 
других странах, статистика 
перестанет шокировать циф-
рами.

Ученые из Института по-
казателей и оценки здоровья 
(IHME) в Вашингтоне под-
считали, что максимум в 
кривой заболеваемости 
COVID-19 наступит в Рос-
сии уже к 22 января.

Российские специалисты 
более осторожны в фор-
мулировках. Известный 
профессор-вирусолог, член-
корреспондент РАН, доктор 
медицинских наук Александр 
Лукашев в эфире радиостан-
ции «Говорит Москва» под-
твердил, что не соблюдающие 
режим полной самоизоляции 
россияне «в ближайшие две 

недели встретятся с омикрон-
штаммом, то есть будут под 
риском заражения».

- Пик будет очень скоро, 
рост заболеваемости в этой 
волне идет гораздо быстрее, - 
сказал Лукашев. - Потом 
будет более быстрый спад. 
А какого числа - 22, 23 или 
25 января, нельзя точно пред-
сказать. Сейчас вирус распро-
странился по всей стране, он 
есть практически во всех ре-
гионах. В инкубационном 
периоде находятся гораздо 
больше человек.

Напомним, еще неделю 
назад глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова докладыва-
ла, что, по пессимистическим 
сценариям, просчитанным 
специалистами, суточный 
прирост новых инфициро-
ванных в России в этой пан-
демийной волне может пре-
высить шестизначное число. 
То есть весьма вероятно, что 
каждый день будет более 
100 000 человек с официально 
установленным диагнозом...

AP
/E

AS
T 

N
EW

S

В мирное время военные защищаются с помощью масок и налобных щитков. 
Министр обороны США инспектирует военный лагерь на Филиппинах. 

Большинство россиян столкнутся 
с «омикроном» в ближайшие недели

 ■ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Новый ковид вообще другой
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Врач заразился 
«омикроном» 
и описал свои 
ощущения.

Подхватил «модную бо-
лезнь» и врач-реаниматолог 
Михаил Чуйко, выпускник 
Российского национального 
исследовательского меди-
цинского университета име-
ни Н. И. Пирогова. На своей 
страничке в соцсети он по-
делился впечатлениями.

«Прежде всего новый ко-
вид - он вообще другой, - пи-
шет врач. - Симптомы дру-
гие, течение другое, вообще, 
не глядя на результаты теста, 
сложно даже о ковиде поду-
мать, настолько он отличается 
от предыдущих вариантов».

Михаил Чуйко не претен-
дует на то, что его личный 
опыт болезни и случаи, ко-

торые он наблюдает 
у пациентов, точно 
совпадут с тем, как 
будет протекать 
омикроновый ко-
вид у других лю-

дей. Однако, судя по всему, 
COVID-19, вызванный ва-
риантом «омикрон», часто 
начинается с насморка, а ка-
шель здесь - нечастый гость, 
как и потеря обоняния. У 
многих людей наблюдается 
ларингит (воспаление сли-
зистых оболочек гортани) с 
изменением голоса «по типу 
Шерлока Холмса».

«Кашель, как правило, 
присоединяется на этапе вы-
здоровления, - продолжает 
Михаил Чуйко. - Астения 
(сильная слабость. - Ред.) 
есть, головная боль, боли 
в мышцах на высоте тем-
пературы, энцефалопатии 
(нейронные изменения в 
головном мозге. - Ред.) не на-
блюдал (хотя жена про меня и 
утверждает иное, но на то она 
и жена, чтобы так говорить)».

Повышенная температура 
держится недолго, в среднем 
2 - 3 дня. У людей, прошед-
ших вакцинацию, темпера-
тура тела, по наблюдениям 
врача, не растет выше 38 гра-
дусов, а вот непривитые боле-
ют сложнее, и им чаще нужна 
госпитализация.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Двойная инфекция 
может стать проблемой.

После зимы-2020/2021 медики 
заявляли о том, что грипп почти 
исчез с повестки дня актуальных 
болезней. Мол, повсеместное но-
шение масок, мытье рук сделало 
его совершенно неактуальным. 
Но в этом году все не так. Более 
того, у гриппа появляются шансы 
вернуться в число распространен-
ных болезней и присоединиться к 
коронавирусу.

По крайней мере об этом сви-
детельствуют случаи двойной ин-
фекции - одновременного зараже-
ния тем и другим вирусом. Пока 
новости о единичных, к счастью, 
случаях пришли из США, Израиля, 
Бразилии, Филиппин и Венгрии. Но 
лиха беда начало! В зарубежной 

прессе появились и новые слова 
для обозначения двойного забо-
левания. Flurona  - для совмест-
ного течения гриппа и ковида и 
twindemic - как возможность раз-
вития массового заражения этими 
двумя инфекциями одновременно.

- Ковид действительно может 
протекать совместно с гриппом. 
И они утяжеляют друг друга, - го-
ворит врач-инфекционист, ру-
ководитель одного из москов-
ских медицинских центров 
Евгений Тимаков.  - Поэтому 
мы и рекомендовали еще летом 
тем, кто упорно не хотел делать 
прививку от коронавируса, при-
виться хотя бы от гриппа. Грипп 
в этом году вернулся в Россию. 
Он начал появляться с сентября, 

а в ноябре - декабре уже вызвал 
вспышку заболеваемости, причем 
это были два штамма: и H1N1, и 
гонконгский H3N2, которые сейчас 
пошли на спад, а «омикрон» под-
нял голову. Но грипп имеет две-три 
волны в сезон, поэтому в февра-
ле обычно появляется следующая 
волна, которая длится до марта. И 
она может совпасть с волной ко-
ронавируса и усугубить ситуацию.

Помните, что сейчас эффек-
тивность обычных масок сни-
жается, особенно у тканевых, 
предупреждает врач. 30% эф-
фективности при распростране-
нии варианта «омикрон» сохра-
нит медицинская трехслойная 
маска, а еще лучше защитные 
свойства - у респираторов.

Читайте на сайте 
«Израиль открывается 
для вакцинированных 

«Спутником»

«Антиковид» - программа, 
которая развенчивает 
мифы о коронавирусе 

и вакцинации. 
Слушайте в подкастах 

на сайте radiokp.ru

Они скрещиваются: 
грипп и коронавирус

FM.KP.RU
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В России  
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Мария БАЧЕНИНА, 
Анна ДОБРЮХА

Чего нам ждать от нового 
штамма, какие меры нужны, 
чтобы чувствовать себя защи-
щенным? Об этом мы поговорили 
с врачом-терапевтом высшей 
квалификационной категории, 
научно-медицинским экспер-
том Алексеем ВОДОВОЗО-
ВЫМ. Специалист стал гостем 
очередного выпуска программы 
«Антиковид» на Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru).

БОЛЕЗНЬ ПРОШЛА, 
А ШЛЕЙФ ОСТАЛСЯ

- Многие уповают на то, 
что болезнь при «омикроне» 
протекает полегче, чем при 
дельта-штамме. А что насчет 
постковидного хвоста после вы-
здоровления?

- Тут есть тонкость. На са-
мом деле не столь важно, в 
какой форме человек пере-
нес COVID-19. Постковидный 
хвост возникает даже у легко 
переболевших. Ученые иссле-
довали уровень аутоантител, 
то есть тех, которые вызыва-
ют различные аутоиммунные 
патологии, поражают суставы, 
почки, кожу и прочие органы 
и части тела. Так вот, аутоан-
титела даже у переболевших в 
легкой форме поднимаются до 
очень значимых показателей и 
долго держатся. Как это впо-
следствии реализуется клини-
чески (то есть в виде ощути-

мых недомоганий. - Ред.), еще 
предстоит выяснить, однако 
такая лабораторная находка 
есть. Но это касается людей, 
которые заболевают, не будучи 
привитыми.

- Сейчас уже общепризнано, 
что «омикрон» нередко заража-
ет и привитых. При этом болеют 
они, как правило, легче. Пост-
ковид все равно грозит?

- Если человек привит, 
постковидного хвоста у него 
почти не бывает. Встречается 
лишь в единичных случаях. 
И это один из больших плю-
сов в пользу вакцинации. За 
счет прививки мы убираем 
возможные последующие 
осложнения. В том числе не-
предсказуемые ухудшения 
здоровья, ведь у ковида есть 
еще не изученные послед-
ствия. Как показывает мно-
жество исследований, в ходе 
которых вскрывали трупы 
умерших, вирус обнаружи-
вается абсолютно везде. Нет 
таких «запчастей» в нашем 
организме, где не находили 
бы SARS-CoV-2.

НАЗОВИТЕ ВСЕХ 
ЖИВОТНЫХ 
НА БУКВУ «Ц»

Врачи и ученые обнаружи-
вают все новые проявления 
постковида, рассказал Алек-
сей Водовозов.

- В копилке постковидных 
осложнений есть мозговой ту-
ман, когнитивное снижение 
(то есть ухудшение мыслитель-
ных способностей. - Ред.) даже 
в возрасте 18 - 49 лет, в самом 
расцвете ума и сил. Наруша-
ется беглость речи, огромные 
проблемы с памятью, интел-
лектуальной работоспособ-
ностью. Например, когда пе-
реболевшего просят назвать 
всех животных на букву «ц», он 
вспоминает в лучшем случае 
цаплю, и на этом все.

Есть еще интересные наход-
ки, продолжает врач:

- Страдают исполнительные 
функции - планирование, на-
пример. Появляются трудно-
сти с поведением в социуме. 
Психиатрия «подъезжает» в 
том числе в виде настоящих 
клинических депрессий. Плюс 
органика: сердце, почки, пе-
чень - это все «летит»...

Причем мы не можем ска-
зать, у кого именно такое слу-
чится, как долго будет сохра-
няться и как в итоге повлияет 
на продолжительность жизни. 
Есть очень приблизительные 
оценки, что у людей, которые 
перенесли ковид в тяжелой 
форме, с госпитализацией, 
болезнь отнимает от 1,5 до 
10 лет ожидаемой продолжи-
тельности жизни. Это очень 
существенно. И еще раз по-
вторю: вакцинация, как пра-

вило, избавляет от таких по-
следствий. У привитых людей 
при последующем заражении 
SARS-CoV-2 отрубается пост-
ковидный хвост.

КАК ЛУЧШЕ ЗАЩИТИТЬСЯ
- Алексей, при каком коли-

честве уколов вакцины можно 
чувствовать себя максимально 
защищенным от «омикрона»?

- Эффективность защиты 
зависит скорее не от количе-
ства доз, а от их свежести - как 
давно была сделана прививка. 
Если мы возьмем двухкомпо-
нентную вакцину, то ее хватает 
примерно на пять-шесть меся-
цев. Поэтому, скажем, Pfizer 
сейчас рекомендует ревакци-
нацию уже через пять месяцев 
после предыдущих двух доз.

- Если говорить о наших вак-
цинах - для ревакцинации до-
статочно одного укола «Спутни-
ка Лайт»? Или лучше для более 
надежной защиты по второму 
кругу привиться полным, двух-
компонентным «Спутником»?

- Смотрите: наша задача - 
дать «напоминалку» иммуни-
тету. После первых двух доз (то 
есть курса первичной вакци-
нации. - Ред.) он очень непло-
хо развивается. Но постепенно 
идет снижение антительной 
защиты (уровня антител). При 
этом клеточная защита остает-
ся хорошей.

- Что такое клеточная защи-
та, если простыми словами?

- Представьте себе: при зара-
жении в организм попадает ги-
гантское количество вирусных 
частиц. Антитела циркулиру-
ют в крови либо находятся в 
межклеточном пространстве. 

Если их больше, чем проник-
ших вирусных частиц, у нас 
даже заболевания не возник-
нет. То есть это защита от сим-
птоматического ковида.

Если же антител меньше, 
чем количество возбудителя 
инфекции в организме, то 
какое-то число частиц, буду-
чи не обезвреженными, про-
никнут внутрь клеток. Тогда 
мы получим симптоматиче-
ский ковид (то есть ярко вы-
раженную болезнь. - Ред.). В 
таком случае подтягиваются 
клетки-убийцы - так называе-
мые Т-киллеры. Они начина-
ют ходить по нашим клеткам, 
«проверять у них документы». 
Если вдруг кто-нибудь укры-
вает у себя нелегалов (вирус-
ные частицы), это очень легко 
узнать по особым производи-
мым клеткой белкам. Такая 
клетка-нарушитель уничтожа-
ется целиком и полностью - до 
того как оттуда выйдут новые 
наштампованные вирусные 
частицы. Это и есть защита 
от тяжелого течения болезни 
с помощью клеточного имму-
нитета. Как бы эшелониро-
ванная оборона.

Так вот, бустом, то есть 
одной дозой вакцины, мы 
увеличим количество антител, 
усилим первую линию защи-
ты. А вторая (клеточная защи-
та) и так неплохо работает.

Итого: если человек привит 
двухкомпонентной вакциной 
(как «Спутник V»), для ревак-
цинации через 5 - 6 месяцев 
ему достаточно одного укола, 
поясняет эксперт. В нашем 
случае это будет однодозовый 
«Спутник Лайт».

Грозит ли постковид 
переболевшим вирусом-мутантом

Разбираем 
с экспертом 
актуальные 

вопросы 
об «омикроне».

Алексей Водовозов.

«Чтобы похудеть, 
нужно исключить 
жиры из рациона»

Это миф.
Жир должен присутствовать в пи-

ще  - это физиологическая потреб-
ность. Более того, если вам удастся 
полностью перейти на обезжирен-
ную еду, вы, скорее всего, не поху-
деете, а наберете вес. Потому что 
организм будет требовать заместить 
требующийся ему для различных про-
цессов жир, а для этого придется 
поглощать еще больше пищи. И чаще 
всего замещают его углеводами. А 
это значит, еще больше сахара в 
крови и усвоенных килокалорий. А 
высокий уровень сахара  - это бы-
строе насыщение, за котором сле-
дует дикий голод. Так замыкается 
порочный круг.

К тому же неизрасходованный са-
хар из крови откладывается в жир.
Так что правильно - не исключать жи-

ры, а ограничивать. И их, и углеводы 
(их тоже нельзя убирать полностью).

«Некоторые люди никогда 
не будут стройными, 

потому что у них 
кость широкая»

Это миф.
Очень хорошо изучено: кости са-

мых полных людей (которые весят 
300, 400 кг) и кости стройных весят 
совершенно одинаково. Примерно 
10 - 15% идеального веса. И выгля-

дят на рентгеновских снимках оди-
наково, ничуть не шире. Так что это 
не более чем отговорка.

«Чтобы урезать количество 
съеденного, отказалась 
от завтрака, ведь пищи 
потребляется меньше»

Это миф.
Если убрать завтрак, а все осталь-

ные приемы пищи оставить «как бы-
ло», похудеть не удастся. Более того, 
если с утра в крови не хватает глю-

козы (ведь ночью вы тоже не ели), 
организм потребует увеличенные 
порции на обед и на ужин.

Что делать: голодать нельзя. При-
емов пищи должно быть много, но 
каждая порция пусть будет меньше 
обычного.

«Попариться в баньке - 
хороший способ 

подстегнуть сброс веса»
Это полуправда.

Из каждых 10 сброшенных кило-
граммов 8,5 мы просто выдыхаем. 
Потому что при сжигании жира об-
разуется вода и СО2. Но так проис-
ходит только при сжигании жира.

А в бане идет совершенно дру-
гой процесс. Из-за повышенного 
потоотделения мы теряем воду. И 
действительно можем легко сбро-
сить килограмм-другой. Однако они 
восстанавливаются тут же, стоит 
нам попить, выйдя из парной. Тем, 
кто стремится к стройности, нужно 
терять жир. А это ограничение по-
ступающих калорий и физическая 
нагрузка. Более сложный, но зато 
верный путь.

Подготовила
 Алина МАКЕЕВА.

Каждое утро на 
Первом канале 
известная теле-
ведущая и врач 
Елена Малыше-
ва рассказыва-
ет, как нам обу-
строить быт так, 
чтобы жить было 
не только здОро-
во, но и здорОво. 
А для тех, кто не 
успел к эфиру, мы 
напоминаем о са-
мых интересных 
темах программы.

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Смотрите 
«Жить 

здорово!» 
с понедельника 

по пятницу 
в 9.50 (мск)

Реклама 12+

Sh
ut

te
rs

to
ck

Банька - 
дело приятное. 
Но для сброса 

веса абсолютно 
бесполезное.

Худо дело
Мифы и правда о том, 
как можно сбросить вес.
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C 1 февраля для 
грузоперевозчиков 
подорожает «Платон»

 ■ ПЛОХАЯ НОВОСТЬ

Депутаты выбрали Депутаты выбрали 
светильники для установки светильники для установки 
в Рязани вместо прежнихв Рязани вместо прежних
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Газ: азбука безопасностиЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Тема безопасного использования газа в быту не перестает быть актуальной. 
Анализ «газовых» ЧП показывает, что чаще всего причиной становится 
несоблюдение правил безопасного использования газа в быту.

Чувствую запах газа! Что делать?

Запрещается!
•  Самостоятельно подключать, ремонтировать и переставлять газовые приборы.
•  Вмешиваться в работу или отключать автоматику безопасности газовых приборов. 
•  Применять открытый огонь для обнаружения утечек газа.
•  Сушить белье над газовыми приборами.
•  Оставлять без присмотра работающие газовые приборы.
•  Передавливать, перекручивать, растягивать и зажимать газовые шланги. 
•  Использовать газопроводы для заземления электрических приборов.
•  Использовать для сна и отдыха помещение, в котором установлены газовые приборы. 
•  Разрешать пользоваться газом детям дошкольного возраста и лицам, 
   не прошедшим специальный инструктаж!

Ваша 
ответственность

•  Обеспечивайте свободный
   доступ к газовым приборам 
   и газопроводам.
•  Обеспечивайте исправное 
   состояние дымовых 
   и вентиляционных каналов, 
   чтобы избежать отравления 
   продуктами сгорания газа. 
•  Обеспечивайте приток 
   воздуха в помещение во время 
   работы газовых приборов.
•  Пользуйтесь только исправным 
   газовым оборудованием. 
•  В отопительный период 
   очищайте оголовки дымоходов 
   не реже 1 раза в месяц. 
•  О неисправности газовых 
   приборов сообщайте 
   в специализированную 
   организацию незамедлительно!

Подготовлено
при содействии
пресс-службы

АО «Рязаньгоргаз».

Подробнее о мерах 
предосторожности, 

правильной эксплуатации
газового оборудования

читайте на  
www.gorgaz.ryazan.ru
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Не забывайте
•  Договоры о техническом обслуживании и ремонте газовых 
   приборов нужно заключать своевременно.
•  Газовые приборы должны проходить техническое 
    обслуживание ежегодно.
•  Содержите газовые приборы в чистоте.
•  Закрывайте краны на газовых приборах, надолго уходя из дома. 
•  Пользоваться проточными водонагревателями (колонками) 
   и отопительными газовыми приборами можно только при 
   наличии тяги в дымовых и вентиляционных каналах.

Немедленно прекратите 
пользоваться газовым 

оборудованием

Откройте окна в помещениях, 
где почувствовали 
запах (утечку) газа

Перекройте краны 
на газовом 

оборудовании

Не включайте 
и не выключайте 
электроприборы

Никакого огня 
и никакого курения!

Покиньте помещение,
в котором почувствовали 

запах (утечку) газа

Сообщите об утечке
по телефонам: 04 

или 104 (с мобильного)

Алина БЕЛОВА 

К настоящему моменту «Платон» 
уже принес государству более 
159 млрд рублей.

«Росавтодор» объявил грузоперевозчикам о гря-
дущей индексации размера платы в государствен-
ной системе «Платон». В соответствии с постановле-
нием №843 правительства Российской Федерации 
от 29 июня 2019 года с 1 февраля 2022 года плата 
«Платон» составит 2,54 рубля за км пробега. Теку-
щий размер платы в «Платоне» - 2,34 рубля. Фак-
тический размер платы рассчитывается ежегодно 
в период с 10 по 20 января с учетом публикации 
информации Росстата об индексе потребительских 
цен за предыдущий год.

В настоящее время свыше 694 тыс. грузоперевоз-
чиков зарегистрировали в государственной системе 
«Платон» более 1,588 млн транспортных средств 
массой свыше 12 тонн, причем четверть из них при-
надлежит иностранным логистическим компаниям.

К настоящему моменту «Платон» уже принес го-
сударству (средства поступают в Федеральный до-
рожный фонд) более 159 млрд рублей. Средства на-
правляются на капитальный ремонт автомобильных 
дорог общего пользования федерального значения.

Антон КОНОВАЛОВ 

Известно, что такие 
установлены на участке 
улицы Шевченко, 
но производителя и модель 
власти не указали.

Депутаты гордумы выбрали один 
из представленных вариантов све-
тильников для установки в Рязани 
вместо прежних. Об этом стало из-
вестно на заседании комитета по 
ЖКХ и развитию городской ин-
фраструктуры. Ранее депутаты ос-
мотрели участки улиц Свободы, 
Шевченко и Первомайского про-
спекта, где в качестве эксперимен-
та были установлены разные об-
разцы от разных производителей. 
В итоге их выбор пал на те, что ос-
вещают улицу Шевченко в районе 
ледовой арены «Айсберг». 

По словам депутатов, они не 
имеют темных зон, срок их служ-
бы 12 лет. Депутатами запрошена 
дополнительная информация и 
мнение о них независимых экс-
пертов.

Проект реконструкции освеще-
ния, по которому затем объявят 
закупку, горадминистрация долж-
на представить рабочей группе до 
14 февраля. Мэрия планирует за-

ключить договор лизинга на 7 лет с 
общим объемом платежей не более 
500 млн рублей. Замену освещения 
чиновники рассчитывают прове-
сти с марта по август 2022 года.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Росавтодора, с 2020 по 2022 годы в 
23 субъектах РФ проводятся работы по расшире-
нию с двух до четырех полос движения 600 км ав-
тодорог, а в 44 субъектах РФ - капитальный ремонт 
более 100 мостов и путепроводов.

Выбор депутатов гордумы пал 
на светильники, работающие 

 на улице Шевченко близ 
ледовой арены «Айсберг».
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Александр КАРАВАЕВ 

Банк России утвердил 
новые коэффициенты за 
безаварийность и возраст-стаж.

Для автовладельцев новый год при-
нес очередной подарок - теперь сто-
имость полиса ОСАГО будет рассчи-
тываться по-новому. И речь, прежде 
всего, идет о коэффициентах. Давайте 
разбираться, кто выиграет, а кто про-
играет от этих изменений.

СТРАХОВКА НА СЕЛЕ СТАНЕТ 
ДОРОЖЕ, В ОБЛАСТНОМ 
ЦЕНТРЕ - ДЕШЕВЛЕ

Один из составляющих страхового 
полиса - коэффициент территории. 
Хотя уже лет пять говорят о том, что 
пора его отменить, но никаких под-
вижек до сих пор не было. Однако с 
этого года произошли некоторые из-
менения. Так, он вырос в Чечне, Кры-
му, Севастополе и некоторых других 
регионах, где он был особенно низ-
ким. Снизился в Москве, Петербурге, 
Московской области.

- Территориальные коэффициенты 
корректировались с учетом сложив-
шейся убыточности и актуальных оце-
нок по каждой территории, - сказали в 

Банке России. - Где-то коэффициент 
был понижен, где-то повышен.

Не обошла это тенденция и наш 
регион. Так, для автовладельцев, за-
регистрированных в Рязани, коэффи-
циент снизился с 1,36 до 1,32, а вот для 
тех, кто живет за пределами областно-
го центра, стал немного выше - вме-
сто 0,9 будет 0,92. Хотя понять зако-
номерность, почему житель Шумаши 
или Рыбного менее аварийно опасен, 
чем житель Рязани, довольно трудно.

ПОЖИЛЫМ ВЕЗДЕ У НАС 
ДОРОГА, А ЛИХАЧАМ ПРИДЕТСЯ 
РАСКОШЕЛИТЬСЯ

Ну, если на территориальный коэф-
фициент повлиять довольно пробле-
матично, то еще изменить два других 
- под силу любому водителю. Один из 
них меняется автоматически - с опы-
том и возрастом. Считается, что чем 
больше стаж, то меньше вероятность 
попасть в аварию. Пожалуй, верное 

наблюдение, но не стопроцентное. 
Так вот для опытных водителей, не-
зависимо от совершенных ими ДТП, 
коэффициент этот будет меняться в 
сторону уменьшения. Также он будет 
меньше и для тех, кто старше 30 лет 
и имеет опыт вождения более 10 лет 
- станет меньше 1. В самом выгодном 
положении окажутся люди из катего-
рии 60+ со стажем более 14 лет - для 
них коэффициент будет равен 0,83.

Скидка за безаварийность также 
станет более значительной. Уже после 
первого года безаварийного вожде-
ния она составит 9% (было 5), а через 
10 лет - 54 (было 50).

А вот лихачам, любящим попа-
дать в ДТП, придется несладко. Если 
раньше для них максимальный повы-
шающий коэффициент был 2,45 и к 
базовому уровню они возвращались 
через 4 года, то теперь 3,92, и к едини-
це вернется только через 6 лет безава-
рийного вождения. Для таких лихачей 
выделили отдельную категорию, обо-
значенную не цифрой, а буквой - «М».

- С учетом проведенного Банком 
России анализа также пересмотрены 
коэффициенты в зависимости от воз-
раста и стажа водителя, а также коэф-
фициенты за аварийность (бонус-ма-
лус), - добавили в органе-регуляторе. 
- В результате для взрослых и опыт-
ных водителей дополнительная скид-
ка составит до 8%, для аккуратных и 

безаварийных - еще до 8%. Молодые 
и неопытные водители и лихачи будут 
платить больше.

Стоит отметить, что коэффициенты 
возраст-стаж уже применяются при 
оформлении полиса ОСАГО, а но-
вый бонус-малус станет действовать 
с 1 апреля.

НЕ СЪЕДЯТ ЛИ СКИДКИ НОВЫЕ 
БАЗОВЫЕ ТАРИФЫ?

В то же время с нового года поме-
нялась вилка цен на базовый тариф. 
Теперь он составит от 2224 до 5980 
рублей. Надо быть сверхнаивным, 
чтобы рассчитывать на минимум. Но 
и максимальная ставка - вовсе необя-
зательна. На рынке ОСАГО развива-
ется конкуренция, и идет борьба за 
хорошего потребителя этой услуги. От 
чего она зависит?

- Четких критериев у нас нет, - со-
общили нам сотрудник одной круп-
ной страховой компании, - но можно 
выделить несколько. Во-первых, это 
лояльность. Если человек страхуется 
в одной компании не один год, то, 
скорее всего, он получит дополни-
тельную скидку. Во-вторых, для сель-
ских жителей играет роль величина 
населенного пункта и его удаленность 
от областного центра. Так, житель 
Рыбного или Реткино, скорее всего, 
заплатит несколько больше, нежели 
житель какой-нибудь деревни из Са-
раевского или Кадомского района. 
В-третьих, количество зафиксиро-
ванных нарушений ПДД, непосред-
ственно связанных с безопасностью 
движения. Сейчас официально тако-
го коэффициента нет, но страховые 
компании могут ориентироваться 
на него в рамках базового тарифа. 
Если человек за год пару раз получил 
штраф в 500 рублей за превышение 
скорости или за заезд за стоп-линию, 
то стоимость полиса для него вряд ли 
изменится. А если человек совершает 
пусть и небольшие нарушения, но ре-
гулярно, то это уже повод для нас за-
думаться: раз повезло, два повезло, а 
на третий может и не повезти.

То, что расширение базового кори-
дора - благо для ответственного води-
теля, подтвердили и в Банке России:

- Предыдущие этапы расширения 
коридора показали, что конкуренция 
не дает страховым компаниям ставить 
всем автовладельцам тариф по верх-
ней планке. На наш взгляд, дополни-
тельное расширение коридора будет 
способствовать еще большей индиви-
дуализации и дифференциации тари-
фов для водителей с разным уровнем 
риска. В частности, с момента начала 
второго этапа индивидуализации та-
рифов в сентябре 2020 года более чем 
в два раза, до 36%, увеличилась доля 
автолюбителей, которые при про-
лонгации договора сэкономили на 
ОСАГО более 10%.

А сколько придется заплатить за по-
лис в реальности - каждый автолюби-
тель узнает уже скоро. 

Автоликбез

Класс 
КБМ 

на период 
КБМ

КБМ 
на период 
действия 

КБМ

Класс КБМ
0 страхо-
вых воз-
мещений

1 страхо-
вое воз-
мещение

2 страхо-
вых возме-

щения

3 страхо-
вых возме-

щения

4 и более 
страховых 

возмещений
М 3,92 0 М М М М
0 2,94 1 М М М М
1 2,25 2 М М М М
2 1,76 3 1 М М М
3 1,17 4 1 М М М
4 1 5 2 1 М М
5 0,91 6 3 1 М М
6 0,83 7 4 2 М М
7 0,78 8 4 2 М М
8 0,74 9 5 2 М М
9 0,68 10 5 2 1 М
10 0,63 11 6 3 1 М
11 0,57 12 6 3 1 М
12 0,52 13 6 3 1 М
13 0,46 13 7 3 1 М

Новый порядок расчета коэффициента бонуса-малуса (КБМ) при оформлении 
полиса ОСАГО. Вступает в силу с 1 апреля 2022 года.

Стаж, 
лет

0 1 2 3-4 5-6 7-9 10-14 Более 14

16-21 2,27 1,92 1,84 1,65 1,62 - - -
22-24 1,88 1,72 1,71 1,13 1,1 1,09 - -
25-29 1,72 1,6 1,54 1,09 1,08 1,07 1,02 -
30-34 1,56 1,5 1,48 1,05 1,04 1,01 0,97 0,95
35-39 1,54 1,47 1,46 1 0,97 0,95 0,94 0,93
40-49 1,50 1,44 1,43 0,96 0,95 0,94 0,93 0,91
50-59 1,46 1,4 1,39 0,93 0,92 0,91 0,9 0,86

Старше 59 1,43 1,36 1,35 0,91 0,9 0,89 0,88 0,83

Возраст

Для кого из рязанцев Для кого из рязанцев 
подешевеет ОСАГО?подешевеет ОСАГО?

Ал
ек

се
й 

Ф
О

КИ
Н



Россия
www.kp.ru8 21.01.2022 НЭП: наша экономическая полоса

Виктор МАТРОСОВ

«Роль Гайдара заключалась в том, 
чтобы резко поднять нашу парализо-
ванную экономику. Пока другие врачи 
спорили о методах лечения, он выта-
щил больного из постели. И по-моему, 
больной пошел...» - так писал Борис 
Ельцин в своих мемуарах, вспоминая 
то тяжелое время (подробнее см. «Из 
первых уст»). Пошел больной или не 
пошел, а если пошел, то куда - споры 
на этот счет еще долго не утихнут. Но 
ясно одно: ровно 30 лет назад стартовал 
самый тяжелый год в экономической 
истории новейшей России.

ЦЕНЫ ВЫРОСЛИ В 26 РАЗ
Датой начала «шоковой терапии» 

принято считать 2 января 1992 года: в 
этот день вступил в силу указ Ельцина 
«О мерах по либерализации цен». Это 
стало первым и самым важным эта-
пом программы реформ правительства 
Гайдара. Указ отменял государствен-
ное ценообразование на 90% товаров 
в стране. Были сохранены фиксиро-
ванные цены на хлеб, молоко, водку, 
сахар, соль, коммунальные и транс-
портные услуги.

Следом вышли указы о свободе тор-
говли, свободном курсе рубля, либе-
рализации экспорта и импорта, вау-
черной приватизации. В результате 
реформ только за 1992 год цены в ма-
газинах выросли в 26 раз! Реальные 
доходы населения упали на 47%, треть 
россиян оказалась за чертой бедности, 
ВВП рухнул на 19%.

Почему демократические преобра-
зования пошли не по плану, «Комсо-
молка» попросила рассказать депута-
та Государственной Думы, экономиста 
Михаила ДЕЛЯГИНА.

ГАЙДАР ПОДСТАВИЛ ЕЛЬЦИНА?
- Галопирующая инфляция, которая 

началась в России после либерализации 
цен, стала, кажется, неожиданностью 
даже для самого Гайдара и его команды. 
Чего не учли преобразователи?

- Все было сделано сознательно 
неправильно. Гайдару много раз объ-
ясняли, что в сверхмонополизиро-
ванной экономике нельзя просто так 
отпускать цены. Либерализация цен 
должна сопровождаться мерами по 
ограничению произвола монополий. 
Но Гайдар принципиально отказался 
от этих попыток, потому что его по-
литическая задача заключалась в том, 
чтобы рост цен был максимальным. 
Это должно было дать возможность 
получить экономическую власть в 
стране иностранным инвесторам. 

- О предстоящем повышении цен 
объявили чуть ли не за три месяца...

- Я считаю дату 18 октября 1991 го-
да, когда Шохин и Гайдар на пресс-
конференции объявили о предстоя-
щей либерализации цен, сравнимой 
с 22 июня 1941 года. Когда показыва-
ют пустые полки и перед ними мол-
чаливые толпы людей, то обычно эти 
фотографии сделаны в ноябре - дека-
бре 1991 года. Разумеется, в эти ме-
сяцы торговля, зная, что скоро цены 
сильно вырастут, просто перестала 

продавать все, что могла спрятать. 
Ельцин, кстати, очень боялся осво-
бождения цен, колебался. Но Гайдар 
публичным объявлением этого реше-
ния, по сути, не оставил ему выбора. 

ДИРЕКТОРА МАГАЗИНОВ 
ЗВОНИЛИ В ИСТЕРИКЕ

- Каким был бы правильный порядок 
действий?

- Как в Восточной Европе. Сначала 
приватизируем все мелкое предпри-
нимательство, потом прорабатыва-
ются меры по ограничению произво-
ла монополий. И только после этого 
освобождаются цены. Поэтапно, не 
на все подряд. С тщательным, еже-
недельным анализом ситуации. 

- У вас лично какие воспоминания 
остались о январе 1992 года?

- Я тогда работал в группе экс-
пертов Ельцина, и нам дозвонился 

директор магазина «Электроника» 
на Ленинском проспекте. Они про-
давали жуткий дефицит - видеомаг-
нитофоны и прочее. И он в исте-
ричном тоне требовал прейскурант 
утвержденных государством цен, по 
которым он может торговать этим 
дефицитом. Разговор о том, что есть 
постановление о свободных ценах, 
он не воспринимал. Требовал справ-
ку из Кремля с печатью.

То есть даже директора крупных 
магазинов, очень продвинутые в 
рыночном отношении люди, были 
уверены, что к вечеру их за само-
вольство посадят.

КРИЗИС НАЛИЧНОСТИ
- Дикий рост цен в 1992 году - прои-

ски спекулянтов или нормальное ры-
ночное ценообразование?

- Рынка тогда не было. Нормаль-
ный рынок сложился, дай бог, к се-
редине девяностых. А в 1992 году 
обычный бизнес выглядел так: поку-
паешь товар где-нибудь на овощеба-
зе по твердой государственной цене 
плюс взятка и продаешь по любой 
цене, по которой вздумается. Водку, 
например, можно было купить лишь 
у таксистов. Потому что в магазинах 
ее выдавали только по талонам, в 
диких очередях, да и то не всегда 
она была.

- А что было с денежной массой в 
стране?

- Жуткий кризис наличности. Це-
ны взлетели, денег ни у кого тогда 
не было. К середине 1992 года нача-
ли печатать пятитысячные купюры 
(до этого максимальное достоинство 
банкноты - 1000 рублей. - Ред.). И 
пенсию выдавали одной такой ку-
пюрой на весь подъезд. Мол, ребята, 
извините, делите, как хотите, других 
денег у нас нет...

Тайны 
русской 
революции:  
как англичане помогали 
создавать Красную 
армию большевикам, 
читайте на сайте

Программа о том, что касается каждого!  
Слушайте «Экономику» по средам в 19.00 (мск)  

на Радио «КП»

Пенсию выдавали  
одной купюрой на подъезд.  
Извините, других денег нет

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Окно в рынок реформаторы 90-х прорубили. 
Но оно оказалось узким и неудобным.

30 лет назад 
вместе 

с реформами 
Егора Гайдара 

стартовала 
«шоковая 

терапия» - самый 
тяжелый период 

в новейшей 
истории России.

Егор ГАЙДАР,  
мемуары  
«Дни поражений  
и побед»:

Без эксцессов 
и беспорядков

«Первая реакция прессы на 
либерализацию цен была ис-
теричной: «Два дня, как цены 
освобождены, а товары так и 
не появились...», «Теперь, пять дней спустя после по-
спешного и необдуманного шага, уже окончательно 
ясно, что либерализация не устранит дефицита...»

Умом, конечно, понимаем, что первые видимые ре-
зультаты могут появиться лишь недели через две-три, 
и все-таки с тревогой и нетерпением ждем признаков 
улучшения на рынке. Достаточно ли действенными 
окажутся стабилизационные меры? Позволят ли они 
преодолеть укоренившиеся десятилетиями в торговле 
традиции распределения дефицита?

В целом либерализация цен на потребительские 
 товары прошла без ожидавшихся эксцессов и бес-
порядков».

Борис ЕЛЬЦИН, мемуары  
«Записки президента»:

Так бывает 
в спорте

«...В стране появились люди с 
совершенно новой психологией. С 
психологией мужиков, которые не 
ждут чужой помощи, ни на кого не 
надеются - ни на правительство, ни на 
парламент, ни на Ельцина. Поругива-
ют всех и упрямо делают свое дело. 
Посмотрите вокруг - и вы увидите, что 
такие люди, в основном молодые, есть и в бизнесе, и в 
творчестве, и в науке, и в культуре, и вообще в жизни. 
В стране начали появляться незакомплексованные, сме-
лые люди, которых раньше просто давили. И в основе 
всего - как я считаю - именно болезненная, шоковая ре-
акция организма, когда все силы мобилизуются, человек 
приобретает уверенность и собранность. Так бывает в 
спорте. Но думаю, что и в общественном развитии эта 
схема также работает».

Писатель Николай КОНЯЕВ,  
«Дневник человека времен перестройки»,  
запись от 5 января 1992 года:

Превращение способных 
трудиться граждан 
в сборище нищебродов

«Либерализация цен, а вернее 
превращение здоровых, способ-
ных трудиться граждан России в 
сборище нищебродов, как-то сразу 
отодвинула далеко в сторону печали 
по поводу распада СССР.

Смешно ведь печалиться и лить 
слезы по поводу отпавших от нас 
республик, когда самим не на что 
купить еды.

Да и негуманно как-то печа 
литься...

- За что мы должны так Украину 
с Белоруссией ненавидеть, чтобы Гайдар у них такую 
же, как у нас, жизнь устроил?  - услышал сегодня в 
магазине».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

FM.KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«С ЛЕЧЕБНЫМИ 
ЦЕЛЯМИ»

Богатеть Насте помогают 
мама и папа, которые сни-
мают ролики с участием до-
чери и выгружают их в сеть. 
Вот девочка чистит зубы, вот 
распаковывает подарки, вот 
примеряет платье или гуляет 
по зоопарку. В кадре появ-
ляется и отец, надевающий 
нелепые парики и костюмы, 
вместе с Настей они про-
сто кривляются на камеру. 
А миллионы детей со всего 
света смотрят на это...

Родителей юной миллиар-
дерши зовут Анна и Юрий 
Радзинские. До рождения до-
чери они жили в Краснодаре 
и владели бизнесом: Юрий 
руководил небольшой строи-
тельной фирмой, Анна зани-
малась организацией празд-
ников. 27 января 2014 года на 
свет появилась Настя. Врачи 
сообщили: у девочки тяжелая 
форма ДЦП. Мол, ходить и 
говорить она не будет. Роди-
тели начали возить дочь по 
реабилитационным центрам 
и снимать ролики, как Настя 
развивается...

- Канал на YouTube мы соз-
дали с лечебными целями, 
показывали все моменты реа-
билитации, чтобы тем, кто 
страдает этим же недугом, 
было легче, чтобы они виде-
ли, как можно лечить деток, - 
рассказывала несколько лет 
назад мама Насти Анна. Сей-
час женщина с российскими 
журналистами не общается. 
Мол, это не ее уровень, про 
ее дочь в Forbes пишут...

Когда Насте исполнилось 
два года, стало понятно: ребе-
нок совершенно здоров. То ли 
врачи напутали с диагнозом, 
то ли сами родители выдума-
ли болезнь ради пиара. Ни о 
каких миллионах просмотров 
тогда речи не шло, но аккаунт 
Насти начал набирать попу-
лярность, и бросать его мама 
и папа не собирались.

УКАТИЛИ В АМЕРИКУ 
И КУПИЛИ ВИЛЛУ

Когда девочке было четыре, 
мама и папа собрали вещи и 
рванули в Америку. Решили, 
что там раскрутить дочь бу-
дет проще, чем в Краснодаре. 
Так и вышло. Через пару лет 
семья купила себе виллу на 
деньги, которые стала при-
носить реклама на канале 
Насти.

Бизнес был налажен. Папа 
вместе с дочкой снимался в 
роликах, мама придумывала 

сюжеты, нанимала 
дизайнеров, музы-
кантов, арендовала 
студии, а монтажеры 
и операторы «упако-
вывали» картинку. 
Так на одного ре-
бенка начали рабо-
тать 20 человек. В 
команде есть да-
же свой юрист. 
Он отсматрива-
ет кадры и, ес-
ли видит огрехи 
(например, у де-
вочки задралось 
платье), просит переснять. За 
такую «эротику» видео могут 
заблокировать. А блок - это 
убытки.

Когда Насте было пять лет, 
она впервые попала в Forbes. 
Тогда она заняла третье ме-
сто среди youtube-блогеров с 
18 млн долларов. В 2020 году 
уже шестилетняя Настя за-
работала 18,5 млн долларов и 

попала на седьмую строчку 
списка. На ее шестом дне 
рождения пели Филипп Кир-
коров, Игорь Николаев, Алек-
сандр Ревва, которые приле-
тели к девочке в Майами. А 
по итогам 2021-го доход На-
сти увеличился в 1,5 раза.

- У Насти несколько стра-
ниц, мы ведем их на русском, 
английском и итальянском 
языках, ролики у нее на кана-
ле появляются каждый день. 
В месяц тратим 100 - 200 ты-
сяч долларов на съемки, - рас-
сказывала журналу Forbes 
мама девочки Анна Радзин-
ская. - Но зарабатываем при 
этом до $500 000 в месяц.

27 января Насте исполнит-
ся 8 лет. Родители обещают 

устроить дочери грандиоз-
ную вечеринку. Например, 
пригласили Филиппа Кир-
корова. И тот уже приезжал 
в Майами на репетицию тор-
жества.

Подготовили 
Юлия ЧУБАКОВА, 
Евгения ХИЛЬКО 

(«КП» - Краснодар»).

5 самых 
необычных 
способов 
заработать в сети мы 
собрали на сайте

Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям в 11.00 (мск)
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Анна и Юрий - родители «золотой» блогерши - 
тратят все свое время на раскрутку дочери 

и сами снимаются в ее видео.

Откуда 
деньги?

Основная часть денег посту-
пает Насте с канала на YouTube.

- Здесь главным источником 
дохода является так называе-
мый Pre-roll (преролл)  - это та 

реклама, которая появляется 
в начале ролика,  - рассказы-
вает SMM-специалист Анна 

Артемьева.  - От количества 
просмотров зависит количество 
переходов по ссылке. Известно, 
что канал девочки поддержива-
ется сетью Yoola, через которую 
происходят оптимизация и про-
движение юной блогерши на 
платформе YouTube. Сегодня за 
семилетней миллиардершей сле-
дят около 86 млн подписчиков, а 
ее видео набирают свыше 20 млн 
просмотров. Поэтому один видео-
ролик может собрать кучу кликов 
по рекламному объявлению.

Вся реклама Насти скрытая, 
без прямых призывов купить 
товар. Юная блогерша не раз 
рекламировала молочную про-
дукцию Danone, спортивный 
бренд Adidas, различные игруш-
ки. Также Настя сотрудничает с 
детским парком Legoland. Сумма 
этих рекламных контрактов не 
разглашается.

Настя Радзинская богатеет 
на просмотрах примитивных роликов 
и солидных рекламных контрактах.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ 
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1-е место. Джимми Дональдсон, 24 года. MrBeast («Мистер зверь»). Молодой человек снимает 
различные видеообзоры и челленджи. В 2021 году его доход составил 58 млн долларов. 
MrBeast занимается маркетингом, продавая гамбургеры своим подписчикам на YouTube.
2-е место. Джейк Пол, 24 года. Американский боксер 
и блогер с годовым доходом 45 млн долларов.
3-е место. Маркиплиер, 32 года. Видеоблогер. За 2021 год он заработал 38 млн долларов.
4-е место. Ретт и Линк. Дуэт американских комиков, состоящий из Ретта Джеймса МакЛафлина 
и Чарльза Линкольна «Линка» Нила. Они приобрели известность в основном благодаря созданным 
ими вирусным видео и малобюджетной рекламе компаний по всем США. Доход - 30 млн долларов.
5-е место. Невыразимый. Настоящее имя Натан Грэм. Публикует видео о том, как он играет 
в Minecraft и другие игры. Заработал 28,5 млн долларов.
Настя Радзинская - на шестом месте.

КОНКРЕТНО Рейтинг youtube-богачей 2021 года

Семилетняя Настя 
зарабатывает 
миллиарды
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Продюсер Елена НЕЧАЕВА:
- Наивно полагать, что достаточно снимать свою жизнь, выкладывать 

все это в интернет, и к вам хлынут деньги. Заработок на YouTube часто 
даже сложнее, чем обычная работа. Мало обладать приятной внешно-
стью и внятной речью. Нужно понимать, как продвигать свои видео, как 
«оседлать» алгоритмы YouTube, чтобы сама площадка рекомендовала 
ваши ролики все новым людям. Это целая наука: важен заголовок 
видео, хештеги (подобие рубрик. - Ред.), даже время публикации и 
периодичность выхода новых материалов.

Бесплатного сейчас ничего нет. Может, лет 10 назад можно было 
стать популярным на голом энтузиазме, но сейчас так много желающих 
выбиться в звездные блогеры, что полагаться лишь на личное обаяние 
и харизму глупо. Поэтому все покупают рекламу - у площадок и других 
блогеров. Разумеется, трудно и в кадре работать, и заниматься всеми 
техническими тонкостями. Поэтому хорошо зарабатывают агентства, 
специализирующиеся на продвижении блогеров. Помогают размещать 
ролики, советуют, что и как снимать, сводят с рекламодателями. На-
сколько мне известно, родители Насти Радзинской тоже давно все 
делают через подобную компанию.

Но все это не сработает, если у вас некачественный контент. Нельзя 
добиться известности с видео, снятыми «на утюг». Люди привыкли к 
хорошей картинке и звуку. Сейчас за любым большим блогером стоит 
съемочная группа, которой и федеральные телеканалы позавидуют. Так 
что, если хотите вырастить новую Настю Радзинскую, приготовьтесь 
вкладывать в нее деньги, и немаленькие.

Подготовил Дмитрий КОЗУРОВ.

А почему у остальных 
не получается?

КОМПЕТЕНТНО

FM.KP.RU
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Анна МИЛЛЕР

Один скандальный психолог, 
назовем его М, говорит о важ-
ном моменте: если вам что-то 
не нравится в отношениях, вы 
должны сказать об этом. Четко, 
прямо, честно.

Почему это так важно - один 
раз? Ну сказала ты. А дальше 
что?

Если ничего не меняется, ли-
бо примите это «не нравится», 
говорит М, научитесь с этим 
жить (потому что ничего не 
изменится, раз сразу не изме-
нилось), либо валите в закат, 
не оглядываясь.

Человек, который тебя любит 
и заинтересован в твоем благо-
получии и комфортной жизни, 
услышит твое «не нравится» с 
первого раза.

И все сразу начинают воз-
мущаться: где это такое вида-
но, чтобы один 
раз только ска-
зал - и оп, все 
изменилось?! А 
как же уговоры, 
мольбы, причи-
тания, манипу-
ляции, угрозы? 
Все как у людей 
где?

«Как у людей» - 
оно обычно как?

Сказала раз, 
пять, восемьде-
сят четыре раза, 
два года. 

Ботинки стоят, 
ты моешь грязь, 
дверь не откры-
вается.

Ты смотришь в 
глаза дорогому, спрашиваешь 
(на деревянную свадьбу вместо 
тоста): «Доколе?»

Он удивляется и говорит: «А 
чё ты нормально не сказала? Я 
б убрал».

А ВЫ ВОЗЬМИТЕ 
И ПРИМИТЕ

Попробовала это их «приня-
тие». Подумала: муж мне до-
рог, ну бог с ними, с ботинками, 
уберу сама. Убрала раз двести и 
подумала: «А какого, собсссно, 
черта? Он что, безрукий?» И 
снова началась война. 

Ботинки стоят под дверью.
От отчаяния заплакала - он 

убрал один ботинок. 
Хватаешься за сердце - убрал 

два ботинка. Но один раз.
У тебя панические атаки. 

Убирает ботинки уже неделю 
и гуглит «панические атаки». 
Вспоминает про атаки, забы-
вает про ботинки.

Орала час, как глухая чайка, - 
убрал ботинки и обиделся. 

Извинялась за свою агрессию.
Ботинки на месте.
Уехала к маме на неделю. 

Вернулась - под дверью вся 

обувь, дома срач. Грозила уе-
хать навсегда. Убирал неделю.

И ведь вся эта бытовая борь-
ба - это вопрос не чистоты.

Это вопрос сотрудничества, 
уважения и взрослых отноше-
ний.

«В ДУШЕ Я СТЕРВА»
Или вот душ. Я знаю брак, 

который распался из-за душа. 
Муж приходил в ванну, включал 
кран, а на него начинал литься 
душ. Супруга забывала пере-
ключать обратно с душа на кран 
после мытья. А супруг просто с 
ума сходил от этого.

Да, женщины тоже могут, 
о-го-го как могут!

И теперь они живут отдель-
но. Он - с той, которая не за-
бывает переключать, в мире, где 
ему удобно и хорошо. А она - с 
тем, кому вообще наплевать на 
такое. 

Многие ругаются, что пси-
холог М говорит про «скажи-
те один раз», но не добавляет 
честно: «и оставайтесь оди-
ноки во веки веков». И вроде 
правда, слишком уж катего-
рично. Но меня не отпускает 
одна мысль.

Нормальный взрослый чело-
век с первого раза все понимает. 
И важность убранного ботинка, 
и естественность убранной за 
собой со стола тарелки, и уро-
вень жестокости шуток. И если 
ценит, если любит, то сказать, 
объяснив свое «важно» один 
раз, и правда достаточно.

А остальное - это одно из трех.
Первое - игра-издевательство. 

Другими словами, пассивная 
агрессия. Ты просишь и объяс-
няешь. Не слышит. Забыл. Ой, 
опять забыл. Пять лет забыл. 
Видит, что ты злишься, бесишь-
ся, что тебе плохо. Все равно 
забыл. И все равно не слышит. 
Ну издевается же!

Второй вариант - человек 
просто не думает. Нет, он не 
хочет тебя воспитать, порабо-
тить и сделать своей уборщи-
цей. Он просто о таких мело-

чах не думает. И не будет. Так 
что либо сама, либо - в закат.

Третий вариант - человек не 
реагирует на просьбы и слова. 
Он ждет угрозы. Потому что он 
не взрослый. Ему примерно 8 - 
12 лет. Пока ничто не угрожает, 
можно «хулиганить». Другими 
словами, пока мама не видит, 
можно варенье есть и руки не 
мыть. Поэтому он уберет бо-
тинки, только если соберешь 
чемодан, например.

Но ради каждой тарелки, из-за 
каждого непереключенного ду-
ша не будешь же разводиться…

А ТЕБЕ ЕЩЕ И СТЫДНО
А тарелки и грязные чашки в 

тебе копятся, как в раковине.
Копятся, копятся разные ме-

лочи и упираются в небосклон, 
а ты превращаешься в злобную 
стервозину, которая зацикли-

лась на какой-то 
глупости.

И тебя стыдят: 
слушай, ну чего ты 
прицепилась? Ты 
совсем уже всех 
затиранила. Не 
хочешь, не мой, 
не убирай. Только 
расслабься! Поду-
маешь, ботинки. 
Ты что такая ме-
лочная? Главное 
же - любовь! Где 
твоя любовь? Твое 
принятие?

И тебе еще и 
стыдно! И ты ду-
маешь: ну это же 
такие мелочи - 
носки, объедки 
на столе, орущий 

телефон, когда ты спишь, снова 
и снова не позвонил, что задер-
живается… Это мелочи и фигня! 
И не стоит скандалить, ругать-
ся, портить отношения.

Главное-то - любовь! Где твоя 
любовь, злая ты мелочная стер-
возина? - ругаешь ты себя. И 
грустишь. И тускнеешь. И не-
комфорт. И нересурс.

СВЕТ МОЙ, ЗЕРКАЛЬЦЕ
А потом ты вдруг смотришь на 

себя в зеркало и думаешь: а его-
то любовь где? А меня вообще 
любят? Меня вообще видно? Я 
вообще важна? 

Наверное, сказать один раз, 
дорогой М, это очень правиль-
но. Это про «люблю, слышу, мы 
вместе». Это про те отношения, 
где не ждут, пока у тебя начнут-
ся панические атаки.

И где тебя точно не стыдят за 
твой праведный гнев. И следят, 
чтобы дверь для тебя всегда лег-
ко открывалась.

Может, психолог М и прав. 
Один раз сказать «мне не нра-
вится» вполне достаточно. Ну, 
может, два раза. Или даже три. 
Но точно не больше!

Мужчина и женщина
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Счастье - это когда 
тебя понимают 
с первого раза

Уроки любовной 
арифметики 
от женщины, 

которая знает 
о любви все.

Вечное стремление Овнов объять необъятное 
столкнется с грубой реальностью. Не затевайте сто 
дел сразу. Занимайтесь рутиной, решайте текущие 
вопросы, не отвлекаясь на ерунду. Это, конеч-
но, не так весело, зато можно сделать гораздо 

больше, чем если начать хвататься за все подряд.

Все дела, которые вы считаете важными, нужно 
привести к логическому завершению к четвер-

гу. С четверга все встанет колом, а ваши попыт-
ки ускорить процесс приведут к разочарованию. 
Самое время погрузиться в себя, разобраться во 

внутреннем мире и в собственных переживаниях.

Близнецам нужно быть тише воды ни-
же травы. Бурная деятельность приведет 

только к новым осложнениям. Переключитесь на лич-
ную жизнь - подумайте, что там у вас и как. Скорее 
всего, станет намного спокойнее. Особенно хорошо 

будет тем, у кого давние и крепкие отношения.

На Раков навалятся всякие трудности. И Раки, как 
они обычно и делают, предпочтут спрятаться подаль-

ше, чтобы их никто не трогал. Крепитесь. Первые 
два дня недели нужно активно поработать  - вы 
очень многого добьетесь. А потом действительно 

можно больше отдыхать.

Львы самодостаточны. Но сейчас не стоит перена-
прягаться, работайте в команде. Просить о помощи 
не зазорно. К тому же любовь выйдет на первое 
место, и вы проведете прекрасную неделю. Кроме 
воскресенья - можно так поссориться, что есть 

вероятность расставания.

У Дев наступает период, когда нужно подбирать 
хвосты. Возвращаться к старым незавершенным 
делам, разбирать на работе вопросы, которые, 
казалось бы, давно канули в Лету, и вот опять 
всплыли. Середину недели посвятите общению 
с детьми. А вот деньгами сорить не стоит.

Весы практически в нирване. Вам так захочется 
умиротворения и тишины, что вы сами начнете 
излучать волны спокойствия. Хорошо сходить в 
театр, в музей - туда, где вы сможете получить 
эстетическое удовольствие. В четверг события 

затормозятся. Не пытайтесь их разогнать.

Сложная предстоит неделька. Вас все 
будет раздражать. Так что вспоминайте 

принцип Карлсона: «Спокойствие, только спокой-
ствие!» и следуйте ему. Конец недели принесет 
кульминацию в конфликтной ситуации. И вот тут дер-
зайте - никто, кроме вас, не сможет ее разрулить.

Вот и настал момент, когда можно уже 
не пытаться успеть везде и всюду. Можете 

немного расслабиться. Это не значит, что надо 
забросить, например, тренировки или танцы. Не-
которые усилия прилагать все-таки нужно, чтобы 

потом можно было гордиться собой.

У Козерогов будет самая насыщенная не-
деля. Вам предстоит целое море дел. Будьте 

уверенными, напористыми, смелыми. И у вас все 
получится. В любви наконец-то настанет ясность. 
Вы поймете, нужны вам эти отношения или нет, 
насколько они хороши и что делать дальше.

Сейчас Водолеям важно позаботиться о се-
бе любимых. Любовь будет заботить, только 

если у вас есть тайные отношения. И, возможно, вы 
решите их завершить. В четверг и пятницу поста-
райтесь не тратить деньги, зато эти дни подходят 
для того, чтобы поправить здоровье.

Рыбам очень полезно провести время в уеди-
нении - можно отправиться за город, на природу 

или на дачу. Пятница и четверг  - опасные дни, 
можно наворотить разных ошибок, потому по-
старайтесь быть поосторожнее. А вот вторник 
и суббота хороши для активной деятельности.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

24 - 30 января

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы
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Антон ФОКИН

Ученые гадают, почему 
молодежь по всему 
миру теряет интерес 
к физической любви.

НОВЫЕ ПУРИТАНЕ
Первыми внимание на этот 

тревожный феномен обра-
тили американцы несколь-
ко лет назад. По данным 
ежегодного опроса Нацио-
нального центра изучения 
общественного мнения, про-
веденного в 2018 году, выяс-
нилось, что четверть взрос-
лых граждан США на тот 
момент не вела сексуальную 
жизнь за неимением соот-
ветствующих партнеров, - и 
этот показатель стал макси-
мальным с 1988 года, когда 
социологи начали задавать 
подобные вопросы.

Стали разбираться: кто 
же виноват. Выяснилось, 
что «старички»-то еще о-го-
го, а вот с молодежью до 
30 лет что-то не так. 23% 
мужчин в этом возрасте ни 
разу не занимались сексом 
за последний год (а ведь 10 
лет назад этот показатель был 
куда меньше - 10%).

Несмотря на то что ин-
тернет дает мгновенный до-
ступ к любой эротической 
информации, именно первое 
«сетевое» поколение, извест-
ное как зумеры (рожденные 
в XXI веке), оказалось на-
много целомудреннее, чем их 
отцы и деды. В англоязычной 
среде даже появился термин 
puriteen, то есть «пуританин-
подросток». Так нарекают 
парней и девчонок, которые 
проводят большую часть сво-
ей жизни онлайн и выражают 
недовольство, когда встреча-
ют какое-либо проявление 
сексуальности в интернете. 

Эта антисексуальная эпи-
демия волной накрывает весь 
мир. Судите сами: недавнее 
исследование министерства 
образования Великобрита-
нии показало, что каждый 
восьмой житель Соединен-
ного Королевства лишается 
девственности после 26 лет. 
Почти половина (40%) мо-
лодых австралийцев в возрас-
те от 19 до 24 лет никогда не 
вступали ни с кем в половые 
отношения. В Японии каж-
дый второй супружеский со-
юз обходится без физической 
близости между мужчиной и 
женщиной. А в Китае власти 

настолько обеспокоились 
снижением юного поколения 
к процессу деторождения, что 
запретили показывать по ТВ 
женоподобных мужчин в ма-
кияже - дабы дурной пример 
никому не подавали. 

ПОРНО ЗАМЕНИЛО 
ОТНОШЕНИЯ

Что же стало причиной 
этой великой сексуальной 
контрреволюции? Эксперт 
«КП» доктор медицинских на-
ук, руководитель отделения со-
циальной психиатрии детей и 
подростков Центра психиатрии 
и наркологии им. В. П. Серб-
ского Лев Пережогин винит 
во всем пресыщенность ны-
нешних подростков.

- Американские коллеги 
объясняют тенденцию сни-
жения сексуальных контак-
тов тремя причинами: про-
пагандой здорового образа 
жизни, нежеланием взрос-
леть и, наконец, ростом до-
ступности порнографии. Я 
же считаю, что главной тут 
является третья из назван-
ных причин. Порнографи-
ческие материалы достигли 
невероятного уровня реали-
стичности и для подростов 
с визуальной точки зрения 
выглядят намного привле-

кательнее, чем обычный 
секс, - считает Пережогин. 

О том, что многие уходят с 
головой в виртуальный секс, 
свидетельствует и статисти-
ка крупнейшего порносай-
та планеты Pornhub. Резкий 
рост числа посетителей на-
блюдается во всех странах 
мира в период с 10 вечера до 
часа ночи. То есть в то самое 
время, когда по идее чаще 
всего должна случаться ин-
тимная близость с любимыми 
людьми. 

ОН СКАЗАЛ ДА
Одновременно среди под-

растающего поколения на-
блюдается тяга к конфор-
мистскому образу жизни, 
неконфликтности. 

- Сексуальная раскован-
ность во все времена была 
формой протеста молодежи 
против морали поколения 
своих отцов. Это был бунт. 
Но теперь настоящих буй-
ных мало. Многие парни и 
девушки сегодня избегают 
опасных форм деятельности, 
предпочитая пассивно сидеть 
на диване. Я уже не говорю 
о том, что многие выбирают 
жить на социальные пособия, 
вместо того чтобы устроиться 
на работу, и это тоже откла-

дывает время 
вступления во 
взрослую жизнь, - заме-
чает Лев Пережогин. 

Насколько все эти мировые 
тенденции можно отнести к 
России? По мнению нашего 
эксперта, они уже начинают 
себя проявлять. 

- В Россию западные тен-
денции приходят с неболь-
шим опозданием - на 3 - 4 го-
да. Но приходят обязательно. 
Уже сейчас мы видим, что 
среди подростков непопу-
лярна маскулинность, стано-
вятся звездами женственные 
мальчики. И эта тенденция 
будет нарастать, - говорит 
Пережогин.

В таких условиях активную 
роль в отношениях зачастую 
приходится брать на себя 

женщинам. В англоязычных 
социальных сетях, напри-
мер, набирает популярность 
флешмоб HeSaidYes («Он 
сказал да») - в нем дамы са-
ми делают предложение руки 
и сердца своему избраннику. 

ЗАНИМАЙТЕСЬ 
ГИГИЕНОЙ, 
А НЕ ЛЮБОВЬЮ

Ну а пандемия, похоже, 
окончательно добила сексу-
альное влечение человече-
ства. И дело даже не в том, что 
из-за карантина стало мень-
ше возможностей найти себе 
нового партнера. Даже креп-
кие пары на удаленке вдруг 
обнаружили, что их либидо 
стало угасать. По одному из 
социологических опросов, 
проведенных в США, 57% ре-
спондентов заявили о сниже-
нии сексуального интереса к 
партнеру за время карантина. 

Аналогичную картину ри-
суют и объективные данные. 
Так, крупнейший произво-
дитель презервативов в мире 
компания Karex отчиталась о 
катастрофическом, 40-про-
центном, снижении объемов 
продаж в 2020 - 2021 годах. 
А ведь изначально заводы 
резиновых изделий были 
уверены в том, что коро-
навирусная изоляция ста-
нет благом для их бизнеса. 
Мол, что еще делать людям, 
запертым в четырех стенах, 
кроме как заниматься плот-
скими утехами. И теперь, 
чтобы хоть как-то удержать 
финансовые показатели на 
плаву, производители пре-
зервативов переключаются 
на производство медицин-
ских перчаток. Такой вот не 
слишком радостный символ 
перемен в общественном со-
знании. Если в 1960-е в ходу 
было лозунг «Занимайтесь 
любовью, а не войной», то 
теперь его впору поменять 
на «Занимайтесь гигиеной, 
а не любовью».

 ■ МНЕНИЕ СЕКСОЛОГА

«Ковид снижает 
выработку тестостерона»
Евгений КУЛЬГАВЧУК, 
президент «Профессионального объединения 
врачей-сексологов»:

- Порнография вкупе с изнуряющей мастурбацией может приво-
дить к истощению дофаминовых рецепторов мозга, особенно у под-
ростков. То есть люди разучаются ценить близость, предвкушать и 
радоваться ей. У меня все чаще встречаются пациенты, у которых 
уже в молодом возрасте снижено половое влечение и практически 
отсутствует секс в браке.

Негативное влияние коронавируса действительно есть. Все на-
слышаны о поражении дыхательной системы, но редко говорят о 
поражении половой системы. А ведь при COVID-19 происходит по-
ражение клеток Лейдига, которые принимают участие в выработке 
тестостерона. Другими словами, коронавирус может снижать по-
ловое влечение. Врачи наблюдают и другие последствия - качество 
сперматозоидов после COVID-19 тоже серьезно страдает.

Вместе с тем, если говорить о России, то здесь все же ситуация 
получше, чем в западном мире. В нашем обществе по-прежнему 
сильны традиции, даже несмотря на быстрые знакомства в Tinder 
или движение чайлдфри (отказ от деторождения). Многие пары хотят 
здоровых отношений, любить и быть любимыми. А между случай-
ным сексом или постоянным просмотром порно все же выбирают 
любовь. В общем, традициям отцов - верны!
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    Секс - это здорово! 
Когда ты знаешь все про интимную 

жизнь и женское здоровье.

Секс и женское здоровье. Как они связаны? Что влияет на либидо? 
Как никого не убить во время ПМС? Это книга поможет вам понять 
свое тело, его потребности и особенности.

Ре
кл
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 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Великая сексуальная 
контрреволюция

Портрет явления - И зачем мне 
этой любовью 
заниматься? 
На «горячих» 

сайтах все и так 
покажут.
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Никаких старых песен
На пороге юбилея Ирина Александровна решила 

кардинально изменить характер творчества. Еще 
пару лет назад на концерте в Краснодаре она от-
казалась петь свои хиты и даже не принимала цветы 
от фанатов. «Новая Ирина Аллегрова переросла 
«Угонщицу», - значилось в аннотации программы. Ни 
«Императрицы», ни «Младшего лейтенанта» публика 
так и не услышала, от чего осталась в недоумении. 
Менеджмент певицы сообщил, что сообщения в 
прессе и соцсетях об этом - клевета и их авторов 
ждет суд. Но исков, судя по всему, так и не после-
довало. А в Рыбинске прямо на сцене Аллегрова на-

чала ругаться с поклонниками из-за репертуара и в 
итоге вовсе покинула сцену (запись есть в YouТube).

В последнем ее альбоме «Моя семья», вышедшем 
в 2021 году, ни намека на прежнюю разбитную 
императрицу. Это грустная лирика человека, много 
повидавшего в жизни. Песни полны философских 
размышлений, артистка обращается к родителям, 
поет колыбельную.

Героини ее песен  - раскрепощенные, свободные женщины, 
готовые даже увести мужика из семьи («Угнала у всех на ви-
ду…»). В своих песнях Ирина Александровна не лукавит: у нее 
всегда было много мужчин. Первый серьезный роман случился 
с баскетболистом Георгием Таировым. От него Ирина и ро-
дила первую и, как оказалось, единственную дочь Лалу. Это 
был 1972 год. В 1995 году Лала сделает Аллегрову бабушкой, 
родив сына Сашу.

Брак продержался всего год, артистка воспитывала дочь одна, 
а в 1974 году познакомилась с композитором Владимиром 
Блехером, руководителем ВИА «Поющие юнги». Специально 
под Аллегрову он собрал ВИА «Молодые голоса», где поставил 
солировать молодую жену. После распада коллектива он же 
собрал группу «Факел», в которой работали Александр Серов и 
Игорь Крутой, а еще Владимир Дубовицкий - будущий третий 
муж (с 1985 года) Ирины. Такая вот замысловатая творческая 
музыкально-семейная карьерная лестница.

С бас-гитаристом Дубовицким певица прожила до 1990 
года, после чего он ушел к более молодой Татьяне Овси-
енко, а она - к Игорю Капусте, танцору Ленинградского 
мюзик-холла и группы «Рецитал» Аллы Пугачевой. Ему - 35, 
ей - 44. Пара даже обвенчалась - этот кадр вошел в клип 
на песню «Свадебные цветы», но в загсе брак не реги-
стрировала. Капуста мечтал о ребенке, что в планы уже 
набравшей ход звезды Аллегровой не входило. В 2001 
году они разошлись. И больше Ирина Александровна в 
семейные отношения не вступала. «Ни разу не испыты-
вала любовь с первого взгляда,  - признавалась она.  - 

Наверное, такая любовь - химия. В отношениях 
важно взаимопонимание. Испытать любовь, к 
сожалению, дано не каждому в жизни».

Сейчас Аллегрова живет в уединении в загород-
ном доме в подмосковном поселке возле Троицка.

ВОПРОС - РЕБРОМ
А был ли роман 
с Крутым?

После того как композитор Игорь Крутой стал писать 
певице песни, публика быстро поженила их. Сам Крутой при-
знавался, что эти слухи чуть не стоили ему брака с женой.

«Невозможно сочинять для человека, которого ты не 
уважаешь и в которого немножечко не влюблен,  - ска-
зал Крутой в программе Бориса Корчевникова «Судьба 
человека». - Поэтому с Ирой у нас такие платонические 
долголетние отношения. У Иры была своя жизнь, у меня 
своя. Но когда только мы поженились с Олей, первым 
делом ее мама - Нина Николаевна - самая хорошая теща 
в Советском Союзе, спросила у моей мамы: «Так было 
что-то у Игоря с Аллегровой или нет?»

Чуть не стала пианисткой
Allegro - это музыкальный термин, за-

дающий темп исполнения музыкального 
произведения: «весело, темпераментно» 
на итальянском. Отец Ирины Аллегровой - 
актер и режиссер, изначально носил фа-
милию Саркисов. В какой-то момент он 
официально сменил фамилию в паспорте 
на более творческую. Чем и предопределил 
карьеру дочери - она стала одной из самых 
резвых и энергичных российских артисток.

О карьере эстрадной певицы речи и не 
шло: Ира занималась балетом и после пере-
езда с семьей из Ростова-на-Дону в Баку 
училась в музыкальной школе при местной 
филармонии. Но во время вступительных 
экзаменов в консерваторию заболела и так 
и не поступила.

«Если бы я поступила, моя жизнь сло-
жилась совершенно иначе - мне про-
чили блестящее будущее пианистки-
исполнительницы», - вспоминала артистка.
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С танцором Игорем Капустой 
Аллегрова обвенчалась в церкви. 

Но потом они все равно расстались.
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Свой путь 
на сцену 

маленькая 
Ирина начала 

с балета. 
Завидная 

осанка сегодня - 
результат тех 

трудов у станка.
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На эстраде Аллегрова долгое время выражала 
чаяния сильных и отчаянных женщин. Чтоб ух! А 

теперь ее потянуло к тихой интимной лирике.
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Почему Ирина Аллегрова 
больше не хочет 
петь «Угонщицу»

Вчера 

певица 

отметила 

70-летний 

юбилей.

У композитора 
и певицы 

самые нежные 
отношения. 
Несколько 

песен они даже 
спели дуэтом.
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ГЛАВНЫЕ ХИТЫ
✓ «Фото на память»

✓ «Угонщица»
✓ «Императрица»

✓ «Младший лейтенант»

✓ «Я тучи разведу руками»

✓ «Привет, Андрей»

✓ «Свадебные цветы»

✓ «Бабы-стервы»

✓ «Неоконченный роман»

✓ «С днем рождения»

Мужчины у ее ног

Подготовил Константин ГЛЫБА.

Вокруг певицы всегда хватало пылких 
мужчин (дружеский, хоть и страстный, 

поцелуй с Валерием Леонтьевым).

Клубный пиджак 
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С дочерью Лалой и внуком Сашей (снимок 2009 года)
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Определи, из какого гнезда вылетела каждая птица.

Найди среди палитр одну, которую авиатор 
использовал, чтобы нарисовать 

цветные круги на самолёте.

Помоги пилоту найти в небе два одинаковых самолёта.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

А птицы летят, летят высоко…

полянка



Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Мне не нравится тратить 
деньги.

Но лучшего применения 
деньгам найти пока не уда-
лось.

✱  ✱  ✱
Меня однажды попро-

бовал загипнотизировать 
один гипнотизер, но ни-
чего у него не вышло. Я 
теперь каждый раз зло-
радно напоминаю ему об 
этом, когда прихожу по 
средам мыть его машину.

✱  ✱  ✱
Коктейль «Ленивая Мэ-

ри» - просто закуси водку 
помидором.

✱  ✱  ✱
Домашняя ссора - это 

семейный диспут, в ре-
зультате которого жена 
говорит своему мужу, что 
ей нечего больше ска-
зать, а он обязан целый 
час это выслушивать.

✱  ✱  ✱
- Девки! Я такого галант-

ного кавалера нашла, каж-
дый день мне по сто роз 
дарит, уже вся моя комната 
заставлена розами!

- Ух ты! А как его зовут?
- Иванов Иван.
- Это не из пятого дома?
- Из пятого.
- Так я его знаю, он на 

кладбище сторожем рабо-
тает.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Суп 
со сметаной. 7. Интригующий 
нюанс. 8. Фронтмен бой-бэнда 
Block. 9. Японская классиче-
ская повесть. 10. Кто из звезд 
Голливуда играет на гитаре по 
имени Артемида? 12. Суша под 
слоем воды. 13. Кто из вели-
ких творцов комиксов снялся 
в фантастическом боевике 
«Веном»? 14. Эпоксидный ... 
15. Пчелиная дань с цветка. 
20. Какой гимн исполняла Ай-
седора Дункан на выступлениях 
во время своих американских 
гастролей? 21. Третье желание 
жены из юморески «Последний 
экипаж» Аркадия Аверченко. 
23. Форма экзамена. 24.
Колоссальный зверь. 25. Рас-
порядитель на эшафоте. 26.
Хрустальное украшение стола.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фор-
мат блесны. 2. В какую птицу 

Мерлин превратил героя мульт-
фильма «Меч в камне»? 3. По-
пулярный во всем мире утенок 
... Дак в августе 2004 года по-
лучил персональную звезду на 
Аллее славы в Голливуде. 4.
Запарка в рабочем порядке. 5.
Пряная трава в салат. 6. Чем 
бьют по волану? 11. Играет 
смычком. 12. Зловещая ... 
из вселенной Marvel. 13. Кто 
из героев «Анны Карениной» 
только со второй попытки же-
нится на Китти? 16. Та самая 
фрейлина Анна Вырубова в де-
вичестве. 17. Игра с шариком. 
18. Где герои романа «Проис-
хождение» обрели желанный 
пароль к компьютеру? 19.
«Сети, подвешиваемые индей-
цами над тлеющими угольями 
костра», завезенные моряками 
Христофора Колумба в Европу. 
22. Верх в обратном смысле.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Борщ. 7. 
Недомолвка. 8. Зико. 9. Моногатари. 10. Лето. 12. Шельф. 
13. Ли. 14. Клей. 15. Нектар. 20. «Интернационал». 21. Аэро-
план. 23. Тест. 24. Кит. 25. Палач. 26. Ваза. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Девон. 2. Воробей. 3. Дональд. 4. Аврал. 5. Базилик. 6. 
Ракетка. 11. Скрипач. 12. Шестерка. 13. Левин. 16. Танеева. 
17. Рулетка. 18. Крипта. 19. Гамак. 22. Низ.
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Анастасия 
НИКОНОРОВА, 

32 года, 
Красноярск:
- 7 лет я помогаю 

девушкам 
разного возраста 

поддерживать, 
проявлять, а кому-то 
и вспомнить, какими 
красивыми они могут 

быть. Среди моих 
постоянных клиентов 

не только женская 
половина, но и много 

мужчин, которым 
очень важно хорошо 

выглядеть. 
Также активно 

практикую 
подростковую 

коррекцию. 
Ведь заложенный 

правильный 
фундамент оградит 

от совершения ошибок 
в экспериментах 

с внешностью, 
которые не всегда 

проходят 
без последствий.
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актуальных образов, в этом сезоне 
в моде платья из кожи. То, как стилизует 
образ героиня, - романтично. Но можно 
подобрать разный цвет чулок, разную 
обувь и даже всякие головные уборы, которые 
сюда подойдут. Хотите - превращайтесь в скромную 
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ВАШИНГТОН - СЛОН 
В ПОСУДНОЙ ЛАВКЕ
Вячеслав Володин 
прокомментировал 
саммит по безопасности 
с НАТО

5

6

9

13

ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ТЯЖЕЛОВЕС
В Минске новый посол 
из РФ - Борис Грызлов

ДОСТАТОЧНО 
ОДНОГО ЧИХА
Началась пятая волна 
коронавируса

ПРОРОЧЕСТВО 
ВИКТОРА ЦОЯ
Незадолго 
до автокатастрофы 
певец нарисовал картину 
«Дорога»
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Распространяется бесплатно

Центробанк уравнял для белорусов и россиян стоимость ОСАГО
Но страховые компании пока не торопятся выполнять правила

МЕГАПОЛИС ДЛЯ СВОИХ
10
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ПРОИНДЕКСИРУЕМ 
ПЕНСИИ ЧУТЬ ВЫШЕ 
ИНФЛЯЦИИ
Борис ОРЕХОВ

 ■ На первом в наступившем году 
совещании Президента России 
с  правительством прозвучала 
важная новость, которая касает-
ся миллионов россиян.

С НЕБОЛЬШИМ ЗАЗОРОМ
- Принятые ранее решения не 

позволят людям покрыть расходы, 
которые связаны с повышенной ин-
фляцией прошлого года. Поэтому 
предлагаю проиндексировать пен-
сии чуть даже выше инфляции. Сей-
час она смотрится как 8,4 процен-
та - на 8,6 процента. С небольшим 
зазором, потому что окончатель-
ных цифр пока нет. Прошу прави-
тельство в самое ближайшее время 
провести необходимые процедуры 
и принять решение, - поставил за-
дачу глава государства.

Таким образом, средний раз-
мер страховой пенсии по старости 
в 2022 году после индексации по 
поручению президента на 8,6 про-
цента составит 18 984 рубля. На по-
вышение могут рассчитывать 30,8 
миллиона россиян, сообщил в тот же 
день министр труда и соцзащиты 
РФ Антон Котяков.

ПАНДЕМИЯ ВНОСИТ 
КОРРЕКТИВЫ
Совещание планировалось по-

святить газификации. Но ситуа-
ция заставила переписать повестку. 
И начинать, уже в который раз за по-
следние два года, пришлось с темы 
коронавируса. Слишком устрашаю-
щими темпами шагает по планете 
штамм «омикрон» и уже докатился 
до России.

- Мы видим, что сейчас происхо-
дит в США, - свыше миллиона забо-
левших. В некоторых европейских 
странах примерно то же самое про-
исходит с новым штаммом. Совер-
шенно очевидно также и то, что мы 
находимся в очень сложной ситуа-
ции - каких-то возможных новых 
вспышек. Тем более что праздники 
большие прошли, общение между 
людьми очень интенсивное было. 
И это не может не сказаться на эпи-
демиологической ситуации в стра-
не, - считает Владимир Путин.

Опасения главы государства под-
твердила вице-премьер Татьяна 
Голикова. По ее словам, уровень 
коллективного иммунитета состав-
ляет 63 процента. Этого недостаточ-
но, чтобы противостоять пандемии. 
Поэтому новой волны ковида не из-
бежать:

- Анализ ситуации с распростране-
нием «омикрона» за рубежом свиде-
тельствует о достаточно высокой - 
по различным оценкам, от трех до 
семи раз - контагиозности нового 
штамма. Большая часть выявленных 
случаев приходится на Московский 

регион. Скорее всего, именно он 
примет на себя первый удар.

Но есть и позитивная тенденция - 
смертность от коронавируса в Рос-
сии уменьшается.

- По первым десяти дням января, 
если сравнивать с аналогичным пе-
риодом прошлого года, количество 
летальных исходов сократилось на 
24 процента.

Спасать больше жизней помогает 
накопленный опыт врачей и, конеч-
но же, вакцинация.

- «Спутник V» достаточно эффек-
тивно работает. Может быть, даже 
эффективнее, чем другие вакцины, 
которые применяются в мире. Во 
всяком случае, нейтрализация виру-
са очевидна. И конечно, нужно на-
ращивать вакцинирование, - сделал 
акцент президент.

И поручил правительству в бли-
жайшее время разработать допол-
нительные меры на случай, если си-
туация с ковидом будет развиваться 
по неблагоприятному сценарию.

ДА БУДЕТ ГАЗ!
Газификация - еще одна тема, ко-

торая также касается миллионов 
россиян. Масштабную программу 
запустили по всей стране.

По итогам прошлого года, как до-
ложил на совещании вице-премьер 
Александр Новак, уровень гази-
фикации достиг 72 процентов. По 
распоряжению президента, комму-
никации до участков доводят бес-
платно. Упростили и процедуру по-
дачи заявок. Это можно сделать, не 
выходя из дома, через портал «Гос-
услуги». По поручению президента 
под контроль взяты и цены, как на 
стоимость работ, так и на необходи-
мое оборудование, спрос на которое 
резко вырос. Средняя стоимость ми-
нимального набора - котла, плиты 
и счетчика - 94 тысячи рублей.

- Для некоторых категорий граж-
дан даже такая цена неподъемная. 
Прежде всего это ветераны Великой 
Отечественной войны, инвалиды, 
многодетные семьи, одинокие пен-
сионеры. В этой связи сегодня уже 
в 63 регионах эти категории могут 
воспользоваться прямыми субси-
диями или сертификатами, - расска-
зал секретарь Генсовета «Единой 
России» Александр Турчак.

- Работа очень важная. Вопросы, 
которые здесь прозвучали, и пред-
ложения, которые сформулированы, 
безусловно, будут поддержаны, - за-
верил Владимир Путин.

Еще одно предложение, прозву-
чавшее на совещании,  - сделать  
бесплатным газ для мемориалов 
Вечного огня. Чтобы символы  
памяти павшим героям больше не 
гасли из-за долгов местных вла-
стей перед управляющими компа-
ниями. Президент эту инициативу  
поддержал.
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Владимир ПУТИН - о том, что нужно 
сделать в кратчайшие сроки:

 ■ При помощи российских и бело-
русских десантников удалось быстро 
погасить волнения в Казахстане.

ВОЗДУШНАЯ АРМАДА
Практически мгновенная переброска 

миротворческих сил ОДКБ в Казахстан, 
судя по комментариям, произвела силь-
нейшее впечатление на наших «друзей» 
из НАТО. Правда, подробностей было 
не так много. Операция все же военная.

Ее ключевые детали стали известны 
только после встречи Владимира Пути-
на с министром обороны РФ Сергеем 
Шойгу, который по поручению президента 
осуществлял непосредственный контроль 
за миротворческой миссией.

- Всего было задействовано боль-
ше восьмидесяти судов нашей военно-
транспортной авиации,  - доложил ми-
нистр.  - Первые самолеты, начавшие 
переброску основной части миротворцев 
из России, Беларуси, Армении, Таджики-
стана и Киргизии, приземлились в Казах-
стане уже через несколько часов после 
просьбы президента Токаева. Приняли 
под охрану четырнадцать особо важных 
объектов - связи, энергетики, а также объ-
екты, которые отвечают за жизнедеятель-
ность и дееспособность государства. За 
счет такого темпа удалось в первые же 
дни высвободить порядка 1,6 тысячи со-
трудников силовых структур Казахстана, 
активно включившихся в работу по борьбе 
с бандитами, которые принесли этот хаос 
в республику.

УЧЕНИЯ ПОШЛИ ВПРОК
По словам Сергея Шойгу, все этапы 

операции по быстрому реагированию 
ранее неоднократно отрабатывались на 
учениях - ведь ОДКБ существует уже 
тридцать лет.

- Но, по сути, это была первая такая 
операция в рамках организации, - уточ-
нил Владимир Путин. - Миротворческие 
силы ОДКБ сыграли очень важную роль 
в стабилизации ситуации в Казахстане, 
нашего ближайшего партнера, союзника. 
Это оценка самого Президента Казахста-
на. Большую роль здесь сыграла наша 
военно-транспортная авиация, это совер-
шенно очевидные вещи. Все буквально 
как часы сработало: быстро, слаженно 
и эффективно. Я хочу поблагодарить 
вас, Сергей Кужугетович, Генеральный 
штаб, всех, кто руководил операцией, за 
эту работу и выразить надежду, что такая 
практика применения наших Вооружен-
ных сил будет дополнительно изучена, 
будут внесены коррективы, если потре-
буется, в практическую работу. В целом 
надо возвращаться домой - мы свою за-
дачу выполнили.

Поэтапный вывод миротворческого кон-
тингента ОДКБ из Казахстана должен 
завершиться 19 декабря. Переброска под-
разделений стран-участниц к местам по-
стоянной дислокации легла опять на кры-
лья российской ВТА. Только киргизские 
миротворцы добирались своим ходом, 
благо недалеко - от Алма-Аты до Бишкека 
чуть больше двухсот километров.

 ■ Спрос на удобрения 
на планете традицион-
но высок. Но прежде 
всего ими нужно обе-
спечить отечественных 
сельхозпроизводите-
лей.

Об этом шла речь на 
встрече Владимира Пути-
на с главой «Уралхима», 
одного из крупнейших 
мировых производителей 
минеральных удобрений, 
Дмитрием Мазепиным. 
Разговор, надо заметить, 
происходил на фоне бес-
прецедентного давления, 
под которым сейчас ока-
зался гигант «Беларусь-
калий». Мало того, что он 
попал под западные санк-
ции, так еще власти Литвы 

приняли решение с 1 фев-
раля разорвать в односто-
роннем порядке контракт 
на перевозку продукции 
белорусского предприятия 
через свою территорию.

- Что касается продажи 
калия на мировом рынке, 
то Канада двумя компа-
ниями контролирует трид-
цать процентов. Россия, 
Беларусь - по восемнад-
цать процентов. Китай на 
внешний рынок не выхо-
дит, - рассказал Дмитрий 
Мазепин.

- Они потребляют все са-
ми? - уточнил Владимир 
Путин.

- Совершенно верно. 
Производят восемь мил-
лионов тонн и еще столько 
же докупают.

- Больше всех.
- Да. Что касается нас, 

мы продаем свою продук-
цию в 76 стран.

- Наши цели заключают-
ся не в том, чтобы не дать 
возможность производите-
лям получать соответству-
ющую прибыль, пользуясь 
конъюнктурой на рынке. 
А в том, чтобы обеспечи-
вать свой собственный ры-
нок необходимым объемом 
удобрений для сельского 
хозяйства. Я думаю, что 
и та и другая задачи ре-
шаемы. Пользуясь конъ-
юнктурой, наши компании 
смогут прилично зарабо-
тать, но прежде всего, ко-
нечно, должны обеспечить 
внутренний рынок, - обо-
значил задачу президент.

СОТВОРИВШИЕ МИР ОДКБ

КОНЪЮНКТУРА

ВНУТРЕННИЙ РЫНОК В ПРИОРИТЕТЕ

Владимир Путин на встрече с Сергеем 
Шойгу подвел итоги совместной 
операции наших военных.
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 ■ Президент Беларуси на-
звал операцию ОДКБ сиг-
налом всем, кто «точит меч» 
против наших стран.

БЫСТРО. 
РЕШИТЕЛЬНО. 
БЕЗ КОЛЕБАНИЙ
- Позвольте мне с большой 

радостью приветствовать 
всех вас на родной земле, 
белорусов и россиян, после 
успешного завершения миро-
творческой операции ОДКБ. - 
Александр Лукашенко 15 
января встретил военнослу-
жащих, которые вернулись 
с боевого задания. Выступил 
прямо на военном аэродроме 
Мачулищи под Минском. Не 
помешали даже добрый моро-
зец и сильная метель. - За ва-
ши головы там - белорусского 
и российского военнослужа-
щего, как они писали, «сла-
вянской внешности», - готовы 
были заплатить тысячи дол-
ларов. Но вы остались живы.

Угрозы, с которыми стол-
кнулся Казахстан, - общие для 
большинства государств на 
постсоветском пространстве, 
считает президент:

- Казахстан подвергся воо-
руженной агрессии хорошо 
скоординированных террори-
стических групп. Они прош-
ли специальную подготовку 
и имеют боевой опыт, полу-
ченный в различных горя-
чих точках. И только благо-
даря той мощи, которая была 

«выброшена» в Казахстане, 
не удался тот страшный за-
мысел по уничтожению го-
сударства. Пройдет немного 
времени, и казахстанский 
народ оценит все то, что вы 
сделали. Слаженными дей-
ствиями, пусть без стрельбы, 
без проведения специальных 
операций, вы только своим 
присутствием в этой стране 
обеспечили мир и порядок. 
Это был сигнал всем, кто се-
годня точит меч по периметру 
белорусско-российских гра-
ниц. Вы показали всем, что 
с нами воевать опасно. Более 
того, невозможно. Нас побе-
дить невозможно!

По его мнению, это главный 
итог операции.

- Организаторы мятежа на-
меревались взорвать ситуацию 
в этой центральноазиатской 
республике и в целом деста-
билизировать обстановку по 
периметру России, чтобы осла-
бить нашего главного союзни-
ка и братское государство.

Александр Лукашенко рас-
крыл неизвестные ранее де-
тали:

- Вам, белорусам и россия-
нам, я скажу больше, без хва-
стовства. Вся эта операция, 
вплоть до деталей, была разра-
ботана двумя Президентами - 
России и Беларуси - в течение 
одного часа. Был намечен за-

мысел. Министерства оборо-
ны под руководством Шойгу 
и Хренина детализировали 
в генеральных штабах замы-
сел двух президентов, и уже 
через несколько часов вылете-
ли первые самолеты в Казах-
стан. Все было сделано быстро 
и решительно, без колебаний.

НАШЛИ 
ПРОТИВОЯДИЕ 
Успех миссии можно расце-

нивать как появление эффек-
тивного механизма борьбы 
с «цветными революциями».

- Наши общие усилия не 
только охладили пыл терро-
ристов и экстремистов, управ-
ляемых извне, но и показали 
всему миру тесные союзни-
ческие связи, дееспособность 
и потенциал ОДКБ, - уверен 
глава РБ. - Конечно, воевать 
против нас дорого, очень за-
тратно, погибнут миллионы 
людей. А вот изнутри пере-
вернуть и добиться тех же це-
лей - они профессионалы. Но 
первый облом у них произо-
шел в Беларуси. Они модерни-
зировались (об этом скажем 
чуть позже), усовершенство-
вали эту операцию, так назы-
ваемую цветную революцию, 
начиная с мятежа, и решили 
применить в Казахстане. 
И там не получилось. Значит, 
противоядие найдено.
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 ■ Актера Марата Башарова ждут в Минске с коньками 
и клюшкой.

В конце декабря в программе «Скажинемолчи» на телека-
нале «Беларусь 1» российский актер и телеведущий Марат 
Башаров рассказал, что любит порыбачить и играть в хоккей, - 
раньше этим он занимался профессионально.

- У меня большая мечта - сыграть с Александром Лукашен-
ко в хоккей. Александр Григорьевич, я не подведу! - пообещал 
Марат.

Информацию об этом президенту предоставили в медиаоб-
зоре, который регулярно готовит его пресс-служба.

«Пусть формирует команду любителей и приезжает», - на-
писал Александр Лукашенко на полях документа.

Традиция - большой прием от имени 
президента на старый Новый год.

- Может быть, я редко говорю, но уве-
рен, что вы знаете, как высоко ценю 
вклад каждого в укрепление нашей стра-
ны, - сказал белорусский лидер.

И вручил ордена, медали и благодар-
ности деятелям, спортсменам, журна-
листам. А также дипломы о присужде-
нии званий народного и заслуженного 
артиста, заслуженного мастера спорта. 

Среди наград - неожиданный подарок 
для тех, кто попал под западные санк-
ции. Под дружный смех в зале им пере-

дали свитшоты с известной фразой Александра Лукашенко, 
которую он сказал в сердцах в прошлом году: «Подавитесь вы 
этими санкциями!»

 ■ Стало известно, под каким на-
званием пройдут совместные опе-
ративные учения Вооруженных 
сил.

В Польше и Прибалтике у белорус-
ских границ сосредоточено больше 
тридцати тысяч военных, техника и 
вооружение.

- Более того, Варшава обратилась 
к руководству Североатлантического 
блока, который сейчас в переговорах 
телепается с Россией. Хотят действи-
тельно, Россия права, заволокитить, 
замять все эти переговоры, идеи и 
преподнести, как будто ничего не про-
исходит. Варшава просит развернуть 
в данном регионе многоэшелонирован-
ную систему тылового и технического 
обеспечения. Как люди военные мы 
сразу задаем вопрос: зачем? - резон-

но спрашивает Александр Лукашенко.
Вывод может быть только один - го-

товятся к чему-то серьезному и дли-
тельному.

- На территории Польши и стран Бал-
тии на ротационной основе находит-
ся от 8 до 10 тысяч военнослужащих 
США. Американцам-то здесь что де-
лать? Чего нас, Россию упрекать, что 
мы какие-то там маневры проводим, 
учения и так далее, если вы за три-
девять земель сюда приперлись? От-
дельные горячие головы уже открыто 
призывают к войне.

Идет усиление военного контингента 
и со стороны южного соседа.

- Украина продолжает наращи-
вать силы, сосредотачивая подраз-
деления Национальной гвардии из 

националистов-радикалов. Это еще 
похлеще, чем натовские военнослужа-
щие. И все в непосредственной близо-
сти от госграницы. Опять же, под видом 
того, что будут бороться с мигрантами. 
Да мигранты туда даже в страшном 
сне не попадут. Из Украины свои лю-
ди бегут, а они будут «защищаться от 
мигрантов из Беларуси», - сыронизи-
ровал президент.

Просто так смотреть на это наши 
страны не собираются. Есть ответ!

- Как вы знаете, в этой непростой 
обстановке мы с Президентом РФ еще 
в декабре прошлого года договори-
лись совместно провести внеплано-
вые конкретные мероприятия на за-
падных рубежах Союзного государства 
и на южном фланге Беларуси - это 

тоже граница Союзного государства. 
Сегодня мы видим, что нам надо 
в этом западном и южном регионе, 
«белорусском балконе», провести со-
лидные учения, - сказал Александр 
Лукашенко.

Министры обороны Беларуси и Рос-
сии уже проработали замысел. Нач-
нутся маневры в феврале, точную дату 
пока не озвучили.

Зато стало известно, какое по-
лучили название - «Союзная реши-
мость  - 2022». Об этом рассказал 
замначальника Генштаба ВС Бела-
руси - начальник главного оператив-
ного управления Павел Муравейко:

- Эта реакция будет абсолютно адек-
ватна и прозрачна. Мы совместно 
с российскими коллегами проведем 
внезапную проверку сил и средств 
реагирования Союзного государства.

ДОСЛОВНО
- Из Казахстана, как керогазом, можно было подогреть 

и Россию, можно было снивелировать позор Афганистана, 
который был допущен США, и можно влиять не только на 
Китай, но и на всю Азию. Поэтому ставки были высоки.

Мы приняли решение вмешаться. В первом разговоре 
с Путиным я ему сказал: «Как только мы там приземлим-
ся, посмотришь, ситуация изменится». Так и произошло. 

НАС ПОБЕДИТЬ НЕВОЗМОЖНО
Александр ЛУКАШЕНКО:

«СОЮЗНАЯ РЕШИМОСТЬ - 2022» МАНЕВРЫ

ВСТРЕЧНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

«ПУСТЬ ПРИЕЗЖАЕТ»
ПОДАВИТЕСЬ ВЫ ЭТИМИ САНКЦИЯМИ!УШЛО В НАРОД

- Я молил Бога, чтобы вы 
все до единого вернулись 
оттуда не просто живыми, 

но здоровыми. 
И я счастлив, что эта 

операция завершилась 
именно так, - сказал 
военным Александр 

Лукашенко.

К награждению 
подошли с юмором.

Кроме мерча, 
на экране - 
привет от Умки, белого 
шпица главы РБ.
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 ■ Десять новых проектов СГ могут 
согласовать в этом году.

ФИНАНСОВЫЙ  
ЛАБИРИНТ
Комиссия по бюджету и финансам 

Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России впервые собралась 
в новом составе после осенних выбо-
ров в Госдуму. Российская депутация 
обновилась почти полностью. Вопрос 
же перед «новичками» и «старичка-
ми» стоял серьезный - разобраться 
в бюджетном «лабиринте».

Заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Дмитрий Соло-
вьев, подводя итоги года минувшего, 
рассказал, что «доходная часть бюд-
жета увеличилась на 26,2 миллиона 
рублей и в итоге составит 4,7 милли-
арда. При этом профицит сократит-
ся почти в три раза и составит 17,5 
миллиона».

В прошлом году впервые отчет 
о бюджете за предыдущий период 
рассмотрели раньше обычного: не 
на зимней сессии, а в июне. В этом 
году тенденция продолжится. Летом 
парламентарии ждут от Постоянного 
Комитета СГ доклад о бюджете-2021.

- Никаких трудностей с отчетно-
стью не возникает? - поинтересовал-
ся у представителей Посткома член 
Комиссии ПС по бюджету и финан-
сам Николай Арефьев.

- Не возникает. Уже отработали 
механизм в прошлом году, - ответил 
Дмитрий Соловьев.

- Другого выбора у нас и нет, - по-
ставил перед фактом председатель 
Комиссии по бюджету и финансам 
Виктор Селиверстов.

Что касается бюджета на этот год, 
то его главная задача - адаптация 
к текущим задачам строительства 
Союзного государства и новому этапу 

экономической интеграции Беларуси 
и России.

- Чем все-таки будет пополняться 
бюджет? - поинтересовалась заме-
ститель Председателя Комиссии 
по бюджету и финансам Людмила 
Нижевич.  - Сможем ли профицит 
как-то уменьшить?

Выяснилось, что в этом году плани-
руется финансирование еще трех про-
грамм на 742 миллиона: «Комплекс-
СГ», «Интелавто» и «Компонент-Ф». 
Они прошли все согласования. Боль-
ше ста миллионов рублей потратят на 
капитальный ремонт и реставрацию 
Брестской крепости и реконструк-
цию Центра патриотического вос-
питания молодежи на базе Кобрин-
ских укреплений при Цитадели. Еще 
110 миллионов рублей направят на 
мероприятие в области протонной 
терапии.

- Если удастся воплотить в жизнь 
планы по программам и проектам, 
это даст возможность сократить про-
фицит бюджета, - по-
яснил Дмитрий Соло-
вьев. - Если оценивать 
перспективы на сле-
дующий и 2024 год, 
мы понимаем, что за-
пуск новых программ 
может серьезно повлиять на его па-
раметры. И мы можем испытывать 
дефицит бюджета. Учитывая, что про-
граммы на начальном этапе требуют 
сравнительно небольших расходов,  
а в дальнейшем их финансирование 
значительно увеличится. И это на 
фоне сокращения долевых взносов 
в бюджет СГ начиная с прошлого года.

ТРАТЫ  
ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
Разрабатывается концепция еще 

десяти программ Союзного государ-
ства - в частности, «Союзбиомембра-
ны», «Ускоритель-СПР». Возможно, 

что они одними из первых получат 
финансирование.

- Есть проблема с подготовкой про-
грамм. Этот момент нужно сократить 
по времени. Вторая важная пробле-
ма, мы даже провели по ней обучаю-
щий семинар с заказчиками, - это не-
достаточная подготовка материалов 
для концепций и программ. Очень 
низкое качество, - рассказал Дмитрий 

Соловьев.
Идет работа над про-

ектами, касающимися 
солнечной энергети-
ки, «Стволовые клет-
ки  - 2», программой 
поддержки и адапта-

ции инвалидов, созданием цифровой 
платформы комплексной диагности-
ки спортивно одаренных детей.

- Тогда согласования должны прой-
ти в первой половине года. Не хочет-
ся потерять такой важный механизм, 
как союзные программы, - отмечает 
Людмила Нижевич.

- Есть еще 28 союзных программ, 
из них тринадцать касаются нашей 
комиссии, - напомнил Виктор Сели-
верстов.

- Бюджет на 2022 год принят. Мы 
ничего в нем не поправим. Семьсот 
миллионов рублей остаются неза-
действованными. Теперь будем кон-

тролировать бюджет 2023 года, что-
бы все программы в него включили.  
И эти семьсот миллионов были бы по-
трачены в следующем году, - говорит 
Николай Арефьев.

- Нужно сориентировать мини-
стерства, чтобы они уже начали ра-
боту над 28 программами. Сколько  
нам нужно денег, по каким направле-
ниям работать. Надо сформировать 
план действий. Чтобы перед Мин-
финами при формировании бюдже-
та на 2023 год были аргументы, что 
нужно дальше двигаться и увеличить 
ассигнования, - заявила Людмила Ни-
жевич.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Заместители председа-
теля ПС начнут курировать 
профильные комиссии. 

Доходы и расходы бюджета 
Союзного государства обсуж-
дали и члены Комиссии по за-
конодательству и Регламен-
ту. Парламентарии обратили  
внимание, что подход к фор-
мированию бюджета Союз-
ного государства давно не 
менялся.

- Не стоит ли вопрос увели-
чения взносов стран-участниц 
или выхода с инициативой от 
Постоянного Комитета по из-
менению сумм? Мы прекрасно 
понимаем, что это уже не те 
деньги, которые были десять 
лет назад,  - говорит пред-
седатель Комиссии Артем 
Туров.

Тут еще и пандемия подли-
ла масла в огонь. Второй год 

подряд из-за эпидемиологи-
ческих ограничений бюджет 
сокращается на десять про-
центов с каждой стороны. 
В Посткоме объясняют, что 
вопрос об увеличении взносов 
нужно ставить при реальных 
потребностях. А с профицитом 
почти в полтора миллиарда 
рублей даже речи об этом не 
может быть.

- Но через несколько лет эти 
суммы будут выбраны, - пари-
ровал Артем Туров.

В итоге стороны догово-
рились вернуться к теме, но 
позже.

Завершилась работа по из-
менению структуры Парла-
ментского Собрания. Поруче-
ние председателя Вячеслава 
Володина на этот счет было 
дано на первом заседании 61-й  
сессии, состоявшейся в на-
чале декабря в Минске. Ко-
миссия по законодательству 
и Регламенту вместе с колле-

гами предложила следующий 
вариант.

Комиссия по социальной 
и молодежной политике, на-
уке, культуре и гуманитар-
ным вопросам разделяется 
на три: по труду, социаль- 
ной политике и здравоохра-
нению; по культуре, науке  
и образованию; спорту и ту-
ризму. 

Комиссия по экономической 
политике - на две: по эконо-
мической политике, промыш-
ленности и торговле, а также 
по энергетике и транспорту. 

Появится новая Комис-

сия по аграрным вопросам.
- Также наша комиссия 

предлагает наделить заме-
стителей Председателя ПС 
полномочиями по курирова-
нию комиссий. И в связи с их 
увеличением есть предложе-
ние поручить секретариату 
проработать юридическое 
обоснование увеличения со-
става ПС. Мы посмотрели 
предварительно с юристами 
те документы, которые у нас 
действуют, и пришли к выво-
ду, что можно внести изме-
нения в регламент,  - сказал 
Артем Туров.

Парламентарий также пред-
ложил чаще проводить засе-
дания комиссий. Работы пред-
стоит много:

- Приняты 28 союзных про-
грамм, и перед депутатами 
ПС встала очень серьезная 
задача - эффективно и каче-
ственно решить ряд направ-
лений, связанных с их законо-
дательным обеспечением. По 
разным оценкам, это от трех-
сот до четырехсот законов, 
которые надо будет принять 
парламентариям из России  
и Беларуси. Для нас это осо-
бая ответственность.

БЮДЖЕТ - В ПРОФИЦИТЕ, 
ПРОГРАММЫ - В ДЕФИЦИТЕ

SOUZVECHE.RU
ЕЩЕ БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ  
САЙТЕ

НОВЫЕ ПОЛНОМОЧИЯ ПЛАНЫ

Отчет об исполнении казны за  год депутаты рассмотрят до лета.

Комиссия по законодательству и Регламенту продолжит работу по углублению интеграции наших стран.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Новостные ленты вновь пе-
стрят заголовками: 
«Новый штамм ко-
ронавируса опас-
нее предыдущего», 
«Мир накрыва-
ет пятая волна 
COVID-19». Те-
ма уже наби-
ла оскоми-
ну.

Не отрицаю  - вирус  существует. 
И не спорю - это серьезное заболе-
вание. Но уже понятно, что угрозой 
для исчезновения человечества он 
не является. Тем не менее третий 
год вокруг этого явления не утихают 
страсти. Выдвигаются новые версии 
происхождения - от приземленных до 
фантастических, создаются движения 
ваксеров и антиваксеров, скоро, на-
верное, политические партии начнут 
формироваться на этих платформах.

Все это активно освещается в СМИ. 
Что говорит лишь об одном: корона-
вирус давно стал политическим и эко-
номическим инструментом. Вспом-
ните, как в 2020 году одно за другим 
закрывались государства, разрывая 
кооперационные связи, создавае-
мые не один десяток лет. Как люди 
не могли попасть в соседний город 
к родственникам, живя в одной стра-
не. А что получили на выходе? Эко-
номики у всех стран мира пострадали 
примерно одинаково, несмотря на то 
что в одних странах вводили локдау-
ны, в других - нет. 

Сейчас все говорят о пятой волне. 
Чуть ли не половину мирового инфор-
мационного пространства занимает эта 
тема. Болезнь представляется главной 
человеческой проблемой. А я за этим 
вижу большую игру, размывающую 
важнейшие темы, требующие всеоб-
щего внимания, - всемирной лжи, от-
чаянной битвы за ресурсы, переустрой-
ства мира. И пандемия здесь - словно 
отвлекающий жест фокусника, когда 
зритель смотрит на одну руку, а другая 
в этот момент занята иным.

Ведь если мы сравним смертность 
от ДТП или от онкологических забо-
леваний, то увидим, что все грустно 
сопоставимо. По другим причинам 
умирают гораздо чаще.

А если вспомнить недавние собы-
тия в Казахстане, где погибло больше 
ста человек, сотни раненых. Почему-
то многие СМИ предпочли об этом 
промолчать. Зато с удовольствием 
обсуждали коронавирус. 

Нужна вакцинация для победы 
над заразой? Давайте радикально 
ее продвигать. Не вакцинировался 
без уважительной причины и забо-
лел? Лечись за свой счет! Вот это 
будет стимул. Обратите внимание, 
в московском и минском метро, на 
улицах и в помещениях у большин-
ства людей либо нет масок, либо они 
спущены до подбородков, что просто 
нивелирует ее защитные свойства. 
Некоторые вообще давно плюнули на 
меры предосторожности и соблюдают 
их, лишь когда понимают, что могут 
нарваться на штраф. Люди устали 
от навязываемой им тревоги. Хватит 
пугать людей.

ХВАТИТ ПУГАТЬ ЛЮДЕЙ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ВАШИНГТОН - СЛОН В ПОСУДНОЙ ЛАВКЕ
Антон МОРОЗОВ

 ■ США разрушают си-
стему международной 
безопасности.

Такое мне-
ние высказал 
спикер Гос-
думы, Пред-
седатель Пар-
ламентского 
Собрания Со-
юза РБ и РФ 
Вячеслав Во-
лодин по ито-
гам переговоров о га-
рантиях безопасности 
Россия - НАТО.

- Размещать ракеты, 
ударные системы рядом 
с нашими границами не-
допустимо. 

Россия хочет получить 
твердые гарантии безо-
пасности. И это вполне 
логично.

- В начале 90-х США 
обещали не расширять 
НАТО на Восток. Обма-
нули. Сегодня Вашинг-
тон - как слон в посуд-
ной лавке: разрушает 
систему обеспечения 
международной безо-
пасности, - отметил Вя-
чеслав Володин. 

Парламентарий на-
помнил, что США в одно-
стороннем порядке выш-

ли из Договоров по ПРО, 
ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дально-
сти, открытому небу. 

Снятие напряжения 
в мире зависит 
сейчас от  дей-
ствий США. 

- Им придется 
либо поддер-
жать предло-
женные нашей 
страной ме-
ры безопасно-
сти, либо взять 
на  себя ответ-

ственность за возмож-
ные последствия, - гово-
рит Вячеслав Володин.

Он обратил внима-
ние, что у России есть 
оружие, которым не об-
ладает ни одна страна 
мира:

- Мы считали, что здра-
вый смысл восторже-
ствует, но вместо этого 
в парламенте США зву-
чат истеричные заявле-
ния о санкциях против 
нашей страны. Что вы 
потрясаете санкциями? 
Они никого не пугают. 
Не придумывайте сами 
себе проблемы. У России 
есть чем постоять за се-
бя. Не доводите до таких 
аргументов.

Продолжение темы - 
на стр. 8.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Москву продолжают бес-
почвенно обвинять в мнимом 
вторжении в Украину.

Об этом сказал член 
Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики 
Леонид Слуцкий:

- Генсек Йенс Стол-
тенберг был непри-
вычно эмоционален на 
пресс-конференции по 
итогам первого за 2,5 
года заседания Совета 
Россия - НАТО. Особенно когда 
заявлял, что, мол, альянс спасал 
жизни мирных жителей в Югос-
лавии (очевидно, бомбежками 
Белграда), а страна распалась в 
результате внутренних противо-
речий. Он также старался весьма 

убедительно утверждать, что рас-
ширение НАТО - не акт агрессии, 
а распространение демократии.

Из того, что мы слышим сей-
час из Брюсселя и Ва-
шингтона, разногласия 
сохраняются по ключе-
вым пунктам инициатив 
России - гарантиям не-
расширения НАТО на 
восток и возвращению 
военной инфраструкту-
ры альянса к границам 
1997 года. Коллектив-
ный Запад по-прежнему 

недостаточно серьезно относится 
к предложениям Москвы. Пока 
же такое впечатление, что запад-
ные партнеры идут больше по 
пути беспочвенных обвинений 
России в намерениях вторжения 
в Украину.

 ■ В РФ жестко ответили 
американским конгрессме-
нам на призывы к новому 
экономическому давлению.

В Вашингтоне предложили 
ввести санкции против прези-
дента, премьер-министра, глав 
МИД и Минобороны, «Северно-
го потока - 2».

- Введение подобных санкций будет означать 
полную глупость и, как следствие, полный разрыв 
наших отношений. А последствий этого американ-
цы пока явно не представляют. США будет тяжело 
жить в мире, где у России появляется возможность 
на любые ответные действия, санкции и блокады. 
Надеюсь, что власти США дружат с головой и до 
реализации их плана ситуация не дойдет, - поде-
лился мнением член Комиссии ПС по вопросам 
внешней политики Владимир Джабаров.

 ■ Казахстанские собы-
тия показали важность 
надежных союз-
ников.

Об этом заявил 
спикер Палаты 
представителей, 
первый замести-
тель Председате-
ля ПС Владимир 
Андрейченко:

- Технология управляемого 
хаоса, успешно испытанная 

в разных уголках 
мира, в том числе 
и у нас, в очеред-
ной раз показала 
свою эффектив-
ность. Сотни уби-
тых, тысячи ране-
ных - и это далеко 
не полный итог 
«реализации демо-

кратических прав граждан 
на протест». А именно так 
оценивают кровавый шабаш 
в Казахстане представители 
Запада.

На самом деле была пред-
принята попытка госперево-
рота. Казахстанский народ 
при  этом рассматривался 
всего лишь как разменная 
монета, а его интересы не 
принимались в расчет.

Перед лицом внешней 
опасности Президент Казах-
стана обратился за поддерж-
кой к союзникам, и она была 
немедленно предоставлена 
ОДКБ, что сталонеожидан-
ностью как для мятежников, 
так и для их западных по-
кровителей. Сегодня важны 
не только внутренняя ста-
бильность, но и наличие на-
дежных союзников, готовых 
подставить плечо в нужную 
минуту.
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ТЕХНОЛОГИЯ УПРАВЛЯЕМОГО ХАОСА ВЫВОДЫ
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ПОЗИЦИЯ

НЕ ДРУЖАТ С ГОЛОВОЙ
РАЗНОГЛАСИЯ 
СОХРАНЯЮТСЯ

ВНЕШНЯЯ 
ПОЛИТИКА
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 ■ Законопроект о введении QR-кодов в общественных 
местах сняли с рассмотрения.

- Правительство и партия «Единая Россия» предложили отло-
жить законопроект о QR-кодах для доработки, - сказал Вячеслав 
Володин.

Предполагалось, что поправки внесут в Закон о санитарно-
эпидемиологическом благополучии. Россиянам пришлось бы при 
походе в ресторан или на концерт предъявлять сертификат о вак-
цинации.

Ранее парламентарии сняли с рассмотрения и законопроект 
о введении QR-кодов на транспорте. Поручение на этот счет давал 
президент Владимир Путин, предостерегший народных избран-
ников от опрометчивых решений.

Зато на Совете Госдумы решили включить в повестку очередной 
пленарки законопроект о наказании для педофилов.

- Речь идет о пожизненном сроке для ранее судимых за насиль-
ственные действия в отношении несовершеннолетних, а также за 
совершенное насилие в отношении двух и более детей, - уточнил 
Вячеслав Володин.

ВХОД СВОБОДНЫЙ РЕШЕНИЕ

От непрошеных визитов американских 
военных еще не выиграла ни одна страна.
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 ■ Послом РФ в Синеокой 
назначен Борис Грызлов.

ТОНКИЙ ТАКТИК  
И СТРАТЕГ
На прошлой неделе прези-

дент Владимир Путин своим 
Указом сменил главу россий-
ской дипмиссии в Беларуси. 
На место Евгения Лукьянова, 
отработавшего в этой долж-
ности меньше года, пришел 
Борис Грызлов.

Ранее он уже исполнял ди-
пломатические поручения. 
В  частности, с 26 декабря 
2015 года является полномоч-
ным представителем России 
в Трехсторонней контактной 
группе по урегулированию си-
туации в Украине.

По мнению абсолютного 
большинства экспертов, на-
значение его послом в Бела-
русь - событие знаковое. Инте-
грация наших стран в рамках 
Союзного государства выхо-
дит на принципиально но-
вый уровень, поэтому на эту 
должность требовался по-
литический тяжеловес, ка-
ковым Борис Вячеславович, 
безусловно, является.

У него огромный полити-
ческий и практический опыт 
на разных государственных 
постах.

Так, с 2001 по 2003 год он 
возглавлял МВД. Сразу после 
вступления в должность начал 

борьбу с «оборотнями в по-
гонах» и провел целый ряд 
успешных дел по выявлению 
коррупционных и преступных 
схем в правоохранительных 
органах. При нем министр 
получил право назначать 
начальников главков без со-
гласования с губернаторами. 
Также Борис Грызлов запре-

тил оценивать работу ГИБДД 
только по количеству обнару-
женных нарушений Правил 
дорожного движения. По его 
инициативе для детей со-
трудников и военнослужа-
щих внутренних войск МВД, 
погибших при проведении 
контртеррористических опе-
раций, в Санкт-Петербурге от-
крыли ведомственное суво-
ровское училище.

ОТБИЛ АТАКУ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА
В ноябре 2002 года Бориса 

Грызлова избрали председате-
лем Высшего совета «Единой 
России». Именно под его руко-
водством партия превратилась 
в ведущую политическую силу, 
пользующуюся доверием боль-
шинства россиян, о чем гово-

рят результаты парламентских 
выборов, на которых «ЕР», как 
партия реальных дел, неиз-
менно побеждает.

Восемь лет, с 2003 по 2011 
год, Борис Грызлов - предсе-
датель Госдумы. До него пар-
ламент нередко сотрясали 
межфракционные скандалы. 
Грызлов, как тонкий стратег 
и тактик, сумел найти общий 
язык с представителями всех 
партий, и Дума наконец пре-
вратилась в цивилизованный 
центр законотворчества на 
благо страны, каковым она 
и должна, в общем-то, быть. 
При этом Грызлов сумел от-
бить «атаку» Кабинета мини-
стров и отстоял за Госдумой 
право на принятие законов, 
на которое покушалось пра-
вительство.

ТЯЖЕЛОВЕС ДЛЯ МИНСКА

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госдумы, 
Председатель ПС:

- У Бориса Грызлова огромный политический опыт. Он под-
готовлен для такой ответственной работы, хорошо знает Бе-
ларусь, и его хорошо там знают. На разных должностях уча-
ствовал в подготовке и реализации решений, направленных 
на интеграцию наших государств. На протяжении восьми лет 
возглавлял Парламентское Собрание Союза Беларуси и Рос-
сии. Бориса Вячеславовича отличают ответственное отношение 
к делу, эффективность в отстаивании интересов страны. Он 
умеет вести диалог. Хочется пожелать ему успехов.

 ■ Автор этих строк больше 
двух лет входил в журналист-
ский пул экс-спикера Заксо-
брания.

СЕГОДНЯ ЗДЕСЬ,  
ЗАВТРА - ТАМ
Исколесил с Борисом Грызло-

вым всю Россию вдоль и попе-
рек. Размах поездок был тот еще.  
Сегодня он знакомился с толь-
ко что открытым молочным 
комплексом на Ставрополье,  
а завтра уже в Североморске на 
борту тяжелого атомного ракет-
ного крейсера «Петр Великий» 
поздравляет моряков с Днем за-
щитника Отечества.

Практически каждую не-
делю он непременно бывал 
в каком-нибудь из регионов. 
Встречался с представителями  
местных властей, руководи-
телями предприятий и непре-
менно с простыми людьми,  
чтобы из первых уст, как говорит-
ся, знать, чем живет население за 
границей Московской кольцевой 
дороги.

С КОРАБЛЯ НА БАЛ
Запомнилась поездка в Хаба-

ровск, кажется, осенью 2007 го-
да. Я поразился тогда его фено-
менальной работоспособности 
и отменной физической форме. 
Борис Грызлов прилетел из Мо-
сквы утренним самолетом и прак-
тически сразу, что называется,  
с корабля на бал, поехал на от-
крывавшийся в городе очередной 
Дальневосточный форум. Высту-
пил там с приветственной речью. 
Поучаствовал в первом заседании. 
Затем мы всей командой погрузи-
лись в автобусы и рванули в Би-
робиджан. Два часа туда и столь-
ко же обратно. Причем по дороге 
автобус через каждые двадцать 
метров подпрыгивал на очередной 
колдобине.

«ЗЕНИТ» - ЧЕМПИОН
В Биробиджане спикер про-

вел около пяти часов на разных 
объектах. А вернувшись вечером 
в Хабаровск, всей кавалькадой 
поехали на стадион, где состо-
ялся футбольный матч: команда 

ветеранов-звезд против ветеранов 
местного СКА. Борис Грызлов вы-
шел на поле в компании Алениче-
ва, Ананко, в воротах был Дасаев. 
Целый день на ногах да в дороге. 
Думалось, побегает спикер минут 
двадцать, а потом заменится. Как 
бы не так. Отпахал все два тайма 
на своей привычной позиции цен-
трального полузащитника. И, ка- 
жется, даже забил один из голов. 
Причем, несмотря на его статус, 
никто в поддавки не играл, хаба-
ровские ветераны рубились по-
мужски, пару-тройку раз даже 
уронили четвертого человека в 
государстве на газон. В пылу борь-
бы чего не случается.

Футбол - настоящая страсть Бо-
риса Грызлова. И как всякий пе-
тербуржец (хоть и родился он сам 
во Владивостоке в семье военно-
го летчика), болеет, разумеется, 
за «Зенит». Так что если какой-
нибудь белорусский клуб пересе-
чется с «Зенитом» в еврокубках, 
новый российский посол обяза-
тельно придет на стадион, если 
не помешают неотложные дела.

 ■ Тематика СГ прекрасно 
известна новому послу.  
В 2004 - 2012 годах он воз-
главлял Парламентское 
Собрание.

Борис Грызлов принимал 
непосредственное участие  
в выработке многих совмест-
ных законодательных инициа-
тив и союзных программ.

- Во взаимоотношениях 
России и Беларуси трудно 
назвать какую-то одну об-
ласть, которая наиболее 
жизнеспособна и эффектив-
на. Поскольку настоящая ин-
теграция предполагает одно-
временное движение сразу по 
многим направлениям. Наши 
экономики растут и все тес-
нее завязаны друг на друга, 
россияне и белорусы не чув-
ствуют себя чужими в наших 
странах. Такими результатами 
не могут похвастаться мно-
гие участники даже самых 
авторитетных и существую-
щих гораздо более длитель-
ный срок интеграционных 
объединений. Посмотрите 
на Европу, на азиатский кон-
тинент. Успех сопутствует не 
тем, кто пытается повторить 
чужой опыт интеграции, а тем, 
кто ставит и решает собствен-
ные задачи. Вот именно такое 
объединение - наш союз. Мы 
внимательно изучаем и учи-
тываем чужой опыт, но дей-
ствуем строго в интересах 
российского и белорусского 
народов, - заявил он в мар-
те 2006 года. А сказано как 
будто про сегодняшний день.

ОПЫТ

«В ИНТЕРЕСАХ 
НАРОДОВ НАШИХ 
СТРАН»

ОТ ЗЛАТОГЛАВОЙ ДО САМЫХ ДО ОКРАИН
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ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ

Многие годы он выходил  
на поле с капитанской повязкой 
в команде Госдумы РФ.

Дальнейшая интеграция РФ  
и РБ станет приоритетом  
в работе Бориса Грызлова.



21 - 27 января / 2022 / № 2 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТИКА

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Запад обескуражен бле-
стяще проведенной ми-
ротворческой операцией 
ОДКБ в Казахстане.

ОЦЕНКА «ОТЛИЧНО»
Потерь нет, стратегические 

объекты в Казахстане, вверен-
ные войскам ОДКБ, не постра-
дали. С такими великолепны-
ми результатами миротворцы 
возвращаются домой. Не-
сколько десятков самолетов 
с российскими военнослужа-
щими в минувшие выходные 
приземлились в аэропортах 
Чкаловский и Северный.

Десять бортов ВКС России 
вернули на родину и белорус-
ский контингент.

- Военнослужащие 103-й 
Витебской отдельной гвар-
дейской воздушно-десантной 
бригады обрели уникальный 

опыт, - заявил замкомандую-
щего белорусскими Сила-
ми специальных операций 
Дмитрий Соболь. - Оценка, 
которую я мог бы им поста-
вить, - только «отлично».

Возвращаются в казармы 
и военные других стран, участ-
ниц миссии, оставляя за собой 
в спокойствии казахские горо-
да, которые еще недавно были 
охвачены погромами.

А вот на Западе явно раз-
досадованы и обескуражены 
тем, что ОДКБ, которую мно-
гие считали исключительно 
декоративным образовани-
ем, оказалась эффективным 
инструментом.

«ПОРАЖАЕТ 
СКОРОСТЬ»
Характерен комментарий 

бригадного генерала НАТО 
Карлиса Креслиньша, латы-
ша по национальности. Он 

возмутился, что власти Казах-
стана привлекли иностран-
ные вооруженные силы «для 
борьбы с протестующими».

- Это не делает им чести, - 
сердился Креслиньш.

Про «борьбу», конечно, 
ложь: миротворческий кон-
тингент к полицейской опера-
ции никакого отношения не 
имел. Хотя часть протестую-
щих, по факту, была хорошо 
подготовленными террори-
стами. К тому же не прибалту 
говорить про иностранную 
военную помощь - в Латвии, 
как в Эстонии и Литве, аме-
риканцы давно хозяйничают 
словно у себя дома. Но инте-
ресно другое.

- Поражает скорость пере-
броски войск, - отметил гене-
рал. И действительно, о такой 
оперативности НАТО может 
только мечтать.

Сетуют на ситуацию и по-

литики. По словам немецкого 
депутата Европарламента 
Сергея Лагодинского, опера-
ция российских десантников 
в Казахстане «является еще 
одним трагическим доказа-
тельством недееспособности 
Евросоюза».

- В казахском кризисе ЕС 
снова не сыграл какой-либо 
существенной роли, - сокру-
шается он.

Но это все птахи не самого 
высокого полета. Наиболее 
ярко продемонстрировали 
общий сумбур в головах кол-
лективного Запада предста-
вители США. Эдакая гремучая 
смесь высокомерия с полной 
растерянностью.

ЗАКОН - ЭТО МЫ
- У нас пока нет информа-

ции, насколько законно вве-
дение иностранных войск 
в Казахстан, - заявил журна-
листам официальный пред-
ставитель Госдепартамента 
США Нед Прайс. - Есть во-
просы по поводу этого раз-

вертывания. Мы оставляем 
за правительством Казахста-
на право высказаться.

Как написали в соцсетях по 
этому поводу: «Вот спасибо, 
кормилец! Он «оставил право 
высказаться» правительству 
суверенной страны. Можно 
подумать, у него кто-то спра-
шивал разрешения».

Но совершенно очевидно, 
что именно так американские 
политики и думают.

- Наша страна несет мис-
сию определять, что в этом 
мире законно, а что нет, - на 
голубом глазу утверждает 
пресс-секретарь Белого до-
ма Джейн Псаки. - И сейчас 
как раз тот момент, когда мы 
должны это сделать.

Вот так, предельно откро-
венно. Правда, заявить о не-
законном вторжении она так 
и не решилась. Но больше все-
го «отличился» Госсекретарь 
США Энтони Блинкен, кото-
рого дипломатом можно на-
звать с огромной натяжкой.

- Когда к вам домой прихо-
дит Россия, то затем порой бы-
вает сложно добиться ее ухо-
да, - увещевал он казахов.

МИД России дал этому вы-
сказыванию исчерпывающую 
характеристику: «политиче-
ское хамство». И действитель-
но, уж чья бы корова мычала.

Реплики о законности ОДКБ 
прокомментировал глава 
МИД России Сергей Лавров.

- Значит, принимать в НАТО, 
например, Черногорию - это 
законно, а Казахстану прибег-
нуть к помощи ОДКБ, в кото-
рой он состоит уже тридцать 
лет, нет? - задал риторический 
вопрос министр.

Как бы там ни было, блинке-
ны и компания посрамлены. 
Миссия завершилась полным 
успехом, авторитет и эффек-
тивность ОДКБ подтверждены 
на практике, а войска верну-
лись домой. Но если опять 
будет нужно - ждать себя не 
заставят!

 ■ В режиме видео связи состоялось 
вне очередное заседание Совета ми-
нистров обороны Организации Дого-
вора о коллективной безопасности.

Главы ведомств положительно оцени-
ли итоги миссии в Казахстане. В част-
ности, министр обороны РБ генерал-
лейтенант Виктор Хренин подчеркнул, 

что белорусская сторона и впредь будет 
придерживаться принципа выполнения 
в полном объеме взятых на себя обяза-
тельств. Он выразил уверенность, что 
благодаря совместным усилиям удастся 
удержать ситуацию под контролем и   не 
допустить проявления новых вызовов  
и угроз военной безопасности на пло-
щадке ОДКБ.

 ■ Женщину, несшую 
торт своим трем малы-
шам, застрелили рядом 
с домом.

27-летняя Мария Ким, 
которая перебралась  
в страну со своим мужем-
казахом из Свердловской 
области. Они счастливо 
проживали в Таразе.

Мария работала админи-
стратором кафе. Когда на-
чались беспорядки, ее на-

значили ответственной за 
сохранность имущества. В 
результате она уходила из 
заведения последней позд-

но ночью. С собой у нее 
был тортик для троих своих 
детей, но до дома она так 
и не добралась. Бандиты, 
напавшие на нее, сначала 
ударили молодую женщину 
семь раз ножом, а затем 
выстрелили в голову.

Российские диплома-
ты направили обращение 
к руководству области  
с просьбой оказать помощь 
семье погибшей и найти 
преступников.

 ■ Просить иностранных союз-
ников о помощи в случае вну-
тренних конфликтов - нормаль-
ная мировая практика.

ГУМАННАЯ 
ИНТЕРВЕНЦИЯ
Западная пресса, не имеющая 

возможности упрекнуть ОДКБ в не-
законных действиях, сделала упор 
на «негуманности». Мол, подавлять 
силой протестующих - это недемо-
кратично и неправильно!

Откровенное лицемерие. На са-
мом деле, когда власти той или иной 
страны теряют контроль над ситуа-
цией, в нее часто вмешиваются сто-
ронние силы. Та же Франция давно 
уже не имеет колоний. Но она не-
однократно помогала восстанавли-
вать порядок в своих бывших владе-
ниях, а ныне - суверенных странах. 
Войска вводились в Кот-д‘Ивуар, 
Габон, Центральноафриканскую Ре-

спублику. А в Чад - даже несколько 
раз. И этот список еще не полный.

СОЛОМОНОВО РЕШЕНИЕ
Предотвращая массовую резню, 

больше двадцати лет назад британ-
ские войска начали военную опера-
цию «Паллистер» в Сьерра-Леоне. 
Они не только охраняли аэропорт 
и защищали гражданских, но и уча-
ствовали в военных действиях. Никто 
о незаконности действий англичан 
даже не заикался.

А недавно на Соломоновых остро-
вах в Океании начались волнения. 
Сначала протестующие стали вы-
двигать политические требования, 
затем начались погромы, поджоги, 
грабежи. Ничего не напоминает? 
Именно. После этого несколько со-
седних стран во главе с Австралией 
ввели на острова части регулярной 
армии и полицию. И никто не говорил 
о «преступлениях против восставше-
го народа». Вот что такое двойные 
стандарты в действии.

СОЛДАТЫ ПРОТИВ 
БЕСПОРЯДКОВ

А КАК У НИХ?

УБИТА МНОГОДЕТНАЯ РОССИЯНКА ТРАГЕДИЯ

ОБОРОНА НА ВЫСОТЕ

Ва
ди

м 
Са

ви
цк

ий
/М

ин
об

ор
он

ы 
РФ

/Т
АС

С

МИССИЯ ВЫПОЛНИМА

Военные в полном составе 
вернулись домой.
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 ■ Три раунда переговоров России  
с США и Североатлантическим 
альянсом о гарантиях безопасности 
завершились безрезультатно. Запад 
не хочет идти навстречу, но и громко 
хлопнуть дверью пока не решается. 

ПУСТЫЕ ОБВИНЕНИЯ
Госсекретарь США Энтони Блин-

кен заявил, что в НАТО не намерены 
отказываться от политики открытых 
дверей. Это, мол, не Москве решать, 
кого принимать в альянс, а кого нет:

- Если существует вызов для евро-
пейской безопасности, то он исходит 
не от НАТО, он исходит от России, - 
добавил госсекретарь.

Заместитель Блинкена Виктория 
Нуланд поддержала патрона, заявив, 
что именно Россия виновна в деста-
билизации обстановки на Украине.  
И только от нее зависит, когда кон-
фронтация прекратится.

Аналогично высказался и Генсек 
НАТО Йенс Столтенберг. Он по-
требовал от РФ, чтобы та «вернула  
в казармы» свои войска на границе  
с Украиной. При этом в американских 
войсках в Европе не видит никакой 
проблемы.

- Расширение НАТО и ЕС реаль-
но помогло в последние годы рас-
пространить и укрепить свободу  
и демократию, поэтому данный про-
цесс жизненно важен, - продеклари-
ровал генсек, умудрившись даже не 
покраснеть. Занервничал он, лишь 
когда журналисты напомнили ему 
про Югославию, которая перестала 
существовать после вмешательства 
извне. И тут же заявил, что она рас-
палась «сама по себе».

Вместе с тем представители Запа-

да заверили, что готовы обсуждать 
отдельные темы. Например, о сокра-
щении количества учений на грани-
цах с Россией. А Столтенберг, хоть 
и попытался обнадежить Незалеж-
ную, обещав «полную поддержку», 
тут же ее и обескуражил. Он назвал 
ее «очень важным партнером», но при 
этом отметил, что та «союзником не 
является». Проще говоря, воевать за 
нее никто не намерен.

ЛЖЕЦЫ И НЕВЕЖДЫ
Вышеупомянутая троица либо лжет, 

либо демонстрирует полную неком-
петентность. Разумеется, России на-
прямую касается расширение альянса, 
поскольку это затрагивает ее безопас-
ность.

- Запад берет только то, что ему вы-
годно, - комментировал итоги встречи 

глава МИД России Сергей Лавров. - 
А мы исходим из того, что свобода вы-
бора союзов - это неотъемлемая часть 
недопустимости таких шагов, которые 
будут подрывать нашу безопасность.

Иными словами, ты не имеешь пра-
ва укреплять свою оборону, если это 
угрожает другим, что было, в част-
ности, закреплено на Стамбульском 
саммите ОБСЕ 1999 года.

На пресс-конференции Лавров вы-
сказался еще более резко.

 - Наше терпение лопнуло, - сказал 
он. - Мы долго запрягаем, но теперь 
настало время ехать.

Про отсутствие обещаний не рас-
ширяться - это уж полнейшее вранье. 
В США не так давно рассекретили до-
кументы, из которых следует, что быв-
ший Госсекретарь Джеймс Бэйкер 
клятвенно заверял Михаила Горба-
чева: «НАТО не продвинется ни на 
йоту в сторону России».

Что касается Нуланд, именно она 
сыграла одну из ключевых ролей в  де-
стабилизации Украины. А Столтен-
берг просто сам себя высек, заявив, 
что Югославию бомбили с санкции 
ООН. Ее, разумеется, не было. А в ре-
зультате бомбардировок погибли 1,7 
тысячи человек, из них четыреста - 
дети.

И как же России себя вести с такими 
недоговороспособными партнерами?

ИНФОРМИРОВАННЫЙ 
ОПТИМИСТ
Представители российского МИ-

Да сообщили, что Москва не видит 
смысла проводить новые раунды 
встреч в ближайшее время, но ждет 
 письменных ответов и предложений 
США и Североатлантического альян-
са. Не будет прогресса - столкнутся 
с последствиями.

- Если НАТО переходит на политику 
сдерживания, значит, будет с нашей 
стороны политика контрсдержива-
ния, - пояснил замглавы МИДа Алек-
сандр Грушко. - Если это поиск каких-
то уязвимостей в оборонной системе 
РФ, значит, будет поиск уязвимостей 
в НАТО.

По словам Сергея Лаврова, пере-
говоры отражают «попытку Запада 
утвердить свое доминирование, бес-
прекословно добиваться всего того, 
что ему кажется необходимым для 
продвижения своих интересов».

- Это в полной мере выразилось 
в ходе переговоров, хотя могу под-
твердить: переговоры были деловы-
ми, - отметил министр. - Американцы 
нам обещали постараться, но мы им 
сказали, что постараться нужно очень 
сильно, сделать свои встречные пред-
ложения на следующей неделе.

При этом министр заверил, что 
Россия вовсе не собирается «махать 
дубинкой». А на вопрос журналиста, 
испытывает ли тот оптимизм, отве-
тил так:

- Мы привыкли отталкиваться от же-
стокой реальности. Она заключается 
в том, что нам обещана письменная 
реакция. Мы ее дождемся и потом 
будем определять свои дальнейшие 
шаги. Насчет оптимизма у нас есть 
такая пословица: «Кто такой песси-
мист? Пессимист - это хорошо инфор-
мированный оптимист».

 ■ Мария Захарова отфутболила нахамившего депутата.

Бывший министр иностранных дел Польши, а ныне евродепутат Радослав 
Сикорский пригрозил дать России «по яйцам», если она «полезет» к странам 
Североатлантического альянса. В МИД России слова польского политика вы-
звали недоумение. Официальный представитель ведомства Мария Заха-
рова с иронией ответила горе-дипломату:

- Россия - женского рода. Видимо, Сикорский стал жертвой концепции ген-
дерного разнообразия.
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СПОР О ЯЙЦАХ

 ✒ Отказ от приема в НАТО Украи-
ны и Грузии.

 ✒ Отказ от накачивания Украины 
оружием.

 ✒ Отказ от размещения любой во-
енной инфраструктуры вблизи гра-
ниц с Россией.

 ✒ Гарантии, что в НАТО не вступят 
страны из бывшего СССР.

ТРЕБОВАНИЯ МОСКВЫ
КОНКРЕТНО

ОТВЕЧЕНО

Депутаты Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
серьезно обеспокоены сложной 
обстановкой на границе Беларуси 
с Польшей и Литвой, связанной со 
скоплением беженцев с Ближнего 
Востока. 

Сложившаяся ситуация является 
следствием политики агрессивного 
вмешательства в дела развиваю-
щихся стран со стороны Соеди-
ненных Штатов Америки и Евро-
пейского Союза. Большая часть 
беженцев  - выходцы из стран, 
подвергшихся международной 
экспансии посредством введения 
военного контингента НАТО, что 
привело к разрушению мирной 
жизни и основ государственного 
устройства в этих странах.

Евросоюз вместо конструктив-
ного взаимодействия с Республи-

кой Беларусь, которая впервые 
столкнулась с волной миграции 
на европейском направлении, фак-
тически устранился от решения 
проблемы. Очевидно использова-
ние политики двойных стандартов 
в отношении защиты прав чело-
века, применения норм междуна-
родного права и принципов гума-
низма.

Польские силовые ведомства, 
блокируя пересечение границы, 
стали применять против мирных 
беззащитных людей, в числе кото-
рых дети, слезоточивый газ, водо-
меты и огнестрельное оружие, что 
считаем недопустимым.

Депутаты Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
убеждены, что подобные прояв-
ления безответственной государ-
ственной политики стран Запада, 

искусственное нагнетание обста-
новки и эскалация миграционно-
го кризиса должны получить аде-
кватную оценку и стать предметом 
разбирательства соответствующих 
компетентных международных 
структур и организаций.

Призываем Парламентскую Ас-
самблею Совета Европы, Парла-
ментскую Ассамблею ОБСЕ, Ев-
ропарламент и другие структуры 
Европейского Союза дать объ-
ективную публичную оценку по-
добным радикальным действиям 
и принять конкретные меры по раз-
решению кризиса.

Выражаем надежду на возоб-
ладание здравого смысла и кон-
структивный подход европейской 
и американской сторон к выполне-
нию своих международных обяза-
тельств в области прав беженцев.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПС О МИГРАЦИОННОМ КРИЗИСЕ В БЕЛАРУСИ ОФИЦИАЛЬНО

ХМУРИТЬСЯ НЕ НАДО, НАТО

Йенс Столтенберг 
(в центре) Россию 
слушает, но не слышит.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ДОЛГАЯ ДОРОГА ДОМОЙ
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Около четырех тысяч беженцев вывезли 
обратно в Ирак.

Самолеты прилетали прямиком из Багдада.
- Мы смогли вернуть на родину до четырех тысяч 

мигрантов, оказавшихся на границе, - рассказал 
глава МИД Ирака Фуад Хусейн.

Часть беженцев все еще находится в пригранич-
ных регионах, и иракские власти ждут их решения 
о добровольном возвращении.

- Некоторые иракцы остаются в Беларуси, но сложная 
погода и обстановка не позволяют спасателям опреде-
лить их количество, - пояснил представитель Мини-
стерства иностранных дел Ирака Ахмед аль-Сахаф.

В течение 2021 года на границе с ЕС задержали 
около четырех тысяч нелегальных мигрантов из стран 
Азии и Африки, что в 50 раз превышает цифру 2020-
го. Среди них больше всего было граждан Ирака. Они 
стремились попасть в Германию через территорию 
Литвы и Польши.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Россиянам рассказали о ковар-
стве «омикрона», а число зараже-
ний в сутки может перевалить за 
сто тысяч.

РОТ НА ЗАМОК
Достаточно один раз чихнуть или 

кашлянуть, чтобы заразить новым 
штаммом сто человек.

- Даже разговора, обычного дыха-
ния и зевания хватит, чтобы выделил-
ся аэрозоль, содержащий частички 
слюны, слизи, в которых будет до-
статочное количество вируса, чтобы 
заразить другого человека, - говорит 
иммунолог-аллерголог Владимир 
Болибок.

Винят в стремительном распро-
странении «омикрона» и ново-
годние праздники. Число 
зараженных выросло 
втрое в праздничную 
декаду января. В ито-
ге в 35 регионах стра-
ны заболеваемость 
коронавирусом выше 
среднероссийской. Гла-
ва Роспотребнадзора 
Анна Попова допустила, 
что такими темпами прирост 
новых случаев может перевалить за 
сто тысяч в сутки:

- Это пессимистичный сценарий.
Как выяснилось, «омикрон» на-

столько коварен, что даже маски не 
помогают защититься от него. Экс-
перты рекомендуют теперь носить 
трехслойную хирургическую маску, 
а лишь поверх нее - обычную.

ПЯТАЯ ВОЛНА
И действительно, если в начале ян-

варя в России было только 15 - 16 ты-

сяч заболевших в сутки, сейчас эта 
цифра уже около 30 тысяч. Власти 
вовсю готовятся к пятой волне. Ее 
не избежать.

- Скоро мы увидим взрывной рост 
заболеваемости. Я думаю, что к кон-
цу января, в феврале, - прогнозирует 
вирусолог, член РАН Петр Чумаков.

Первый удар примет на себя столи-
ца. Поэтому в Москве спешно разво-
рачивают больничные койки и будут 
строго спрашивать за несоблюдение 
эпидемиологических требований.

- Семьдесят дней будем наблюдать 
значительный рост заболеваемости, - 
сделал вывод мэр Сергей Собянин.

МАЛЫШИ В ЗОНЕ РИСКА
Самое неприятное, что новый 

штамм взял на прицел детей. При-
чем болеют даже самые маленькие -  

в Ростове-на-Дону заразился 
полуторагодовалый ребе-

нок. К счастью, до боль-
ницы дело не дошло.

Судя по данным из 
ЮАР, где «омикрон» 
встречается чаще дру-

гих штаммов, ярче всего 
симптомы проявляются  

у детей до трех лет. Они пере-
носят его тяжело, поэтому Рос-

сию может ожидать массовая госпи-
тализация несовершеннолетних.

- Летальных исходов мало, но тяже-
лые случаи есть, и мы не знаем пока, 
во что это выльется и какими будут 
последствия для их здоровья в буду-
щем, - объясняет Владимир Болибок.

Причем в зоне риска также под-
ростки, которые находятся в возрас-
те проявления аутоиммунных и эн-
докринных заболеваний. В России 
уже на следующей неделе их начнут 
прививать от коронавируса. Вакцини-

ровать «Спутником М» будут тех, ко-
му исполнилось двенадцать. Правда, 
только с разрешения родителей или 
опекунов. А уже с пятнадцати лет по-
требуется и согласие самих «отроков». 
Считается, что никакой побочки, кро-
ме повышенной температуры, у этого 
препарата нет.

Интересный факт - привитые жен-
щины могут передавать иммунитет, 

в том числе от «омикрона», своим де-
тям через молоко. К тому же россий-
ские ученые пришли к выводу, что 
«Спутник V» способен защитить от 
нового штамма.

- Вакцину не нужно модифициро-
вать. Препарат эффективен против 
этого варианта вируса, - заявил ди-
ректор Центра имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург.

 ■ В Госдуме уже заявили, что власти, скорее всего, не будут повто-
рять сценарий весны 2020 года.

- Те или иные ограничения, конечно, возможны. Сама по себе пандемия, свя-
занная с «омикроном», быстро нарастает, но она, как показывает зарубежный 
опыт, так же быстро и сходит на нет, - сказал глава комитета Госдумы по 
охране здоровья Дмитрий Хубезов.

Он отметил, что медицина способна справляться при сорока тысячах случаев 
заражения в сутки:

- Если количество новых заболевших в разы превысит это число, то локдаун 
возможен.

ЛОКДАУНА НЕ МИНОВАТЬ? МНЕНИЕ
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ДОСТАТОЧНО ОДНОГО ЧИХА

ФАКТ
Новый штамм 

COVID-19 обнаружили 
уже больше чем в ста 
странах, в России выяви-

ли почти семьсот слу-
чаев заражения.

Антон МОРОЗОВ

 ■ Письмо юного минчани-
на и две долларовые купю-
ры за три года проплыли 
пять тысяч километров по 
Атлантическому океану 
и попали в руки пожилой 
паре из Северной Ирлан-
дии.

Обычная прогулка по пля-
жу супругов Риты Симмондс 

и Киарана Маррона из Бел-
фаста превратилась в самое 
настоящее новогоднее чудо. 
Они уже хотели повернуть на-
зад, как под ногами показа-
лось из песка горлышко не-
большой бутылки.

- Надо выкинуть в мусорку, - 
сказал вслух Киаран Маррон, 
слегка поддев ее ногой.

Сквозь мокрый песок, обле-
пивший стекло, едва прогля-
дывал сверток бумаги. Сперва 

подумали, что кто-то затол-
кал внутрь мусор, а когда 
заметили проступающие 
буквы, поняли - это запи-
ска и одновременно клад!

- Я такое только в кино 
видела,  - смеется Рита 
Симмондс. - Там же еще 
две долларовые купю-
ры были. Мы и раньше 
находили на пляже 
удивительные вещи, 
окаменелости и кам-
ни, но никогда ничего 
такого. Это похоже на 
детскую мечту - най-
ти что-то подобное.

Пара поспешила 
домой. Содержи-
мое необычной 
находки достава-
ли ювелирно с по-

мощью щипчиков для бровей, 
поскольку бумага сильно раз-
мокла. Одно резкое движе-
ние - и таинственное послание 
навсегда было бы утрачено. 
К утру, когда удалось просу-
шить листок, Рита и Киаран 
прочитали его:

«Меня зовут Саша... Мне 
одиннадцать лет. У меня есть 
брат и сестра. Я живу в городе 
Оушен-Сити, штат Мэриленд… 
Я люблю рыбу и крабов. Я люб-
лю кататься на велосипеде. 
Я  очень активный человек. 
У  меня есть приятели Лиза 
и Уэйн. Пожалуйста, передай 
это… Позвони…».

- Саша отправил его в 2019 
году, в углу стоит дата. Письмо  
проплыло пять тысяч киломе-
тров! - восклицает Киаран.

Увы, но указанный номер 
телефона сейчас заблокиро-
ван. Тогда пара обратилась 
в местную газету, и новость 
о необычной находке подхва-
тили все мировые СМИ.

Через несколько дней жур-
налисты выяснили, что Саша 
из Минска, но некоторое вре-
мя жил в Мэриленде. Супру-

ги нашли 
контакты отца юного автора 
письма и его соседей из аме-
риканского города. Теперь Ри-
та и Киаран мечтают лично со-
звониться с мальчиком.

- В течение этих лет он, 
должно быть, гадал, что слу-
чилось с бутылкой, - предпо-
лагает женщина.

 ■ Записка и папиросы ростовского ме-
щанина будущему поколению пролежали 
в земле больше века.

В декабре 2021 года в историческом центре 
Ростова-на-Дону археологи обнаружили под 
толщей земли таинственную бутылку, а ког-
да открыли ее, ахнули: в ней лежало письмо 
местного жителя, написанное 120 лет назад.

Записку написал мещанин Иван Федорович 

Старков 11 апреля 1901 года, а к ней прило-
жил лист отрывного календаря, выпуск газе-
ты «Приазовский край» и сигареты табачной 
фабрики «В.И. Асмолов и Ко.».

«Эту бутылку закопал я на память о себе 
и в этой бутылке газета «Приазовский край» 
№ 265 года девятого. Наследник этого дома 
и внук старого МаКагона Ив. Старков. Еще 
на горлышке на бутылке 2 копейки 1812 г.», - 
говорится в письме.

ПОСЛАНИЕ В БУТЫЛКЕ ПРИВЕТ ИЗ ПРОШЛОГО

КАПСУЛА ВРЕМЕНИ В ТЕМУ

Обычные маски теперь предлагают заменить на хирургические.
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Бумага за время путешествия 
немного выцвела.

Необычная находка 
позволила супругам 
почувствовать себя 
как в кинофильме.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Белорусы могут купить 
полис автострахования 
по той же цене, что и рос-
сияне.

Такое правило с 9 января 
ввел Центробанк, сообщили 
в Евразийской экономической 
комиссии. Раньше страховые 
компании при расчете стои-
мости полиса не учитывали 
стаж водителей, которые ез-
дят не с российскими права-
ми. Это существенно увели-
чивало стоимость ОСАГО для 
белорусов, казахов, армян, 
киргизов. Теперь покупка 
полиса должна обходиться 
дешевле.

- В Союзе не должны при-
менять дискриминацион-
ные требования в отноше-
нии получателей страховых 

услуг, - констатировали в ЕЭК.
Но гладко было только 

на бумаге. «СВ» позвонило 
в  крупные страховые ком-
пании и выяснило, по ка-
кой цене белорусы могут ку-
пить ОСАГО в России и дей-
ствительно ли условия урав-
няли.

- При расчете стоимости 
ОСАГО учитывается терри-
ториальный коэффициент, 
и поэтому заключить договор 
автострахования возможно 
только при наличии россий-
ского паспорта и данных о ре-
гистрации на территории 
РФ, - рассказала консультант 
«Росгосстраха» Анастасия. - 
Иной информации к нам не 
поступало. Только гражданин 
РФ может оформить полис 
в нашей компании.

А в компании «РЕСО-
Гарантия» ответили, что 

вовсе не знают о таких из-
менениях. Хотя отвергать 
кор-респондента, предста-
вившегося белорусом, с во-
просом о покупке ОСАГО 
не стали.

- Можете прислать доку-
менты на автомобиль, па-
спортные данные, попробуем 
дистанционно оформить,  - 
сообщил «СВ» менеджер по 
продажам Станислав. - А ес-

ли не получится, то нужно 
подъ-ехать в наш централь-
ный офис. Но вообще о вве-
дении каких-то новых правил 
я не слышал, подсказать пока 
не могу.

Официальный предста-
витель ЕЭК Ия Малкина 
предполагает, что страховые 
компании просто не получили 
уведомления об изменениях.

Адвокат Юридической 
конторы Гессена Наталия 
Мурашова в разговоре с «СВ» 
отметила, что страховщики 
не имеют права отказать в за-
ключении договора ОСАГО по 
новым правилам.

В Союзном государстве хо-
тят пойти еще дальше - ввести 
единые полисы автострахо-
вания для двух стран. Сейчас 
в России и Беларуси действу-
ют разные системы ОСАГО, 
то есть договоры, заключен-
ные в одном государстве, не 
действуют на территории 
другого. 

ОСАГО ОТВЯЗАЛИ ОТ ГРАНИЦ

Марина ФЕДОРОВА

 ■ Россия не оставит Синеокую один 
на один с санкциями, заявил пресс-
секретарь Президента РФ Дмитрий Пес-
ков.

- Беларусь - наш партнер, и мы ее не бро-
саем и не бросим, - сказал он, комментируя 
новость о том, что соглашение о железнодо-
рожном транзите через Литву в клайпедский 
порт белорусских калийных удобрений пре-
кратит действие с февраля.

При этом на вопрос, готова ли Россия пере-
направить через свою территорию поставки 
удобрений, представитель Кремля не ответил.

Как ранее заявлял министр транспорта 
и коммуникаций РБ Алексей Авраменко, 
в случае ограничения экспорта калия через 
Литву республика оперативно перенаправит 
потоки в российские порты.

- В феврале 2021 года подписали соглаше-
ние, по которому мы на российские порты пере-
вели около одного миллиона тонн нефтепро-
дуктов, - сказал он. - Соответственно, у нас 
есть альтернатива. Это порты Ленинградской 
области, Мурманска. Эти схемы наработаны.
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СВОИХ НЕ БРОСАЕМ ПОДСТАВИЛИ ПЛЕЧО

Республика 
входит в число 
мировых лидеров 
по производству 
калийных удобрений.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Польский солдат Эмиль 
Чечко, сбежавший в Сине-
окую, рассказал об убий-
стве 240 мигрантов.

Ему и самому не удалось 
остаться от преступлений 
в стороне. В начале июня про-
шлого года он вместе с сослу-
живцами участвовал в убий-
ствах недалеко от границы 
и села Семянувка.

Много раз зверства совер-
шались при нем. По словам 
солдата, силовики убивали бе-
женцев, не щадя никого, даже 
женщин и детей. Лишили жиз-
ни и двоих волонтеров, кото-
рые помогали иностранцам. 
Тела погибших закапывали 
в ямы прямо в лесу.

- Со слов военного, ему из-
вестно об убийстве больше 
240 человек, - сообщили в СК 
РБ.

Следователи обратились 
в МИД и попросили отправить 
информацию об этих престу-

плениях по дипломатическим 
каналам в международные 
структуры и уполномоченные 
органы стран Ближнего Вос-
тока и Афганистана.

- СК зафиксирует факты 
исчезновения людей, следо-
вавших в Германию, и даст 
действиям польских силови-
ков правовую оценку, - рас-
сказали в ведомстве.

В Беларуси работает спе-
циальная горячая линия, куда 
можно сообщить о преступле-
ниях против мигрантов.

Напомним, Эмиль Чечко 
в середине декабря прошло-
го года перешел границу и по-
просил политического убежи-
ща в республике. В интервью 
он рассказал, что не согла-
сен с политикой Варшавы по 
отношению к беженцам - по 
 указанию властей погранич-
ники убивали мигрантов на 
границе. Против солдата про-
куратура Белостока возбуди-
ла уголовное дело, дома ему 
грозит от года до десяти лет 
тюрьмы.

ГРОМКОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ

УБИТЫХ БЕЖЕНЦЕВ 
ЗАКАПЫВАЛИ В ЯМЫ
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Сергей ЛАВРОВ, министр иностранных 
дел России:

- У меня позитивные ожидания от 
дальнейшего укрепления Союзного 
государства. Место Союза в новой 
архитектуре международных отноше-
ний еще только формируется. Конеч-
но, в прошлом году этому процессу 
придали колоссальный импульс после 
подписания и принятия 28 союзных 
программ, которые сейчас реализу-
ются в документах прямого действия. 
Рамочные договоренности переводят в прак-
тическую плоскость.

Союзное государство будет эволюциони-
ровать в сторону большей координации вну-
триэкономических действий, гармонизации 

таможенных, налоговых и других механизмов.
У нас есть союзный парламент, который будет 

востребован еще больше. И с точки зрения на-
шей обороноспособности - а последние события, 

безусловно, добавляют аргументов к 
тому, чтобы мы ее укрепляли, если 
кому-то они были еще нужны. У наших 
стран полное единение и понимание 
этой задачи.

Работа по налаживанию культурных 
связей, гармонизации и выравнива-
нию прав граждан на девяносто про-
центов сделана. Надо ее распростра-
нять на оставшиеся сферы. Там есть 

небольшие зазоры, но в идеале нужно иметь 
абсолютно идентичные условия для путеше-
ствий: для заселения в гостиницы, для полу-
чения медицинских услуг и многого другого, 
что важно для людей в повседневном режиме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Единые законы для эко-
номического сближения 
РФ и РБ разработают не 
раньше 2023 года.

Власти решили сперва сфо-
кусировать все внимание на 
налогах. Как ни крути, основа 
основ.

- Речь о сближении информа-
ционных систем. В частности, 
по администрированию нало-
га на добавленную стоимость. 
Россия достигла больших успе-
хов в этом вопросе и готова 
поделиться опытом с союзни-
ком, - говорит вице-премьер 
РФ Алексей Оверчук.

Работы пока непочатый край. 
Закончить создание правовой 

базы для экономической инте-
грации наших стран собирают-
ся в 2023 - 2024 годах.

- Наши министерства нахо-
дятся в постоянном контакте, - 
пояснил вице-премьер.

Также нужно будет под-
готовить около четырехсот 
нормативно-правовых актов 
и принять их. Они охватят все 
сферы экономик наших стран.

УТВЕРДИ НАЛОГИ И СПИ СПОКОЙНО ПЕРСПЕКТИВЫ

Страховщики о нововведениях узнают от журналистов.

Следователи уже несколько месяцев 
собирают доказательства преступлений 
пограничников из Польши.
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Василий МИХАЙЛОВ

 ■ В Минске с поддельным 
паспортом задержали экс-
главу Ставрополя, который 
раньше брал взятки в туа-
лете.

Непонятно, на что рассчиты-
вал Игорь Бестужий, предъ-
явив в белорусском аэропор-
ту поддельный документ при 
попытке вылететь в Стамбул. 
Пограничники быстро поня-
ли, что перед ними фальшив-
ка. При этом российский до-
кумент у Бестужего оказался 
подлинным.

Дело в том, что Бестужий 
не имел права покидать Рос-
сию, поскольку освободился 
по УДО. Ранее он был осужден 

за два эпизода получения взят-
ки - вымогал деньги за сдачу 
земли в аренду. По одному из 
них, правда, отделался услов-
ным сроком. А вот за второй 
отвечать пришлось по полной.

Через своего помощника 
Леонида Козлова градона-
чальник пытался получить 
пятьдесят миллионов рублей 
от бизнесмена за право арен-
ды пяти гектаров муниципаль-
ной земли.

Бизнесмен написал заявле-
ние в полицию. Во время пе-
редачи первого транша - две-
надцати миллионов рублей, 
в туалете городской админи-
страции, - прошло задержание 
Козлова, а затем взяли и его 
патрона.

В 2014 году мэра приговори-

ли к девяти го-
дам колонии 

с т р о г о г о 
р е ж и м а 
и еще к 
штрафу 
в пять-
сот мил-
лионов. 
Но за хо-

рошее по-
ведение тот 

был переве-
ден в колонию-

поселение. Работал 
библиотекарем. Получал зар-
плату - шесть тысяч рублей. 
А теперь, выйдя на свободу, ре-
шил податься в Турцию. Марш-
рут через Беларусь выбрал по-
тому, что надеялся, здесь его 
не будут проверять слишком 
тщательно. Просчитался. Бес-
тужего уже передали россий-
ским следователям.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Наши страны столкнулись с послед-
ствиями стихии. Метель накрыла Сахалин 
и Мурманск, а в Беларуси от сильного 
ветра пострадало больше восьмисот го-
родов и поселков.

КОЛЛАПС 
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ
После новогодних праздников сахалинцы 

столкнулись с несильным, но ощутимым зем-
летрясением. Дальше - больше. На остров об-
рушился мощный циклон - власти объявили 
штормовое предупреждение.

Непогода заблокировала движение транс-
порта, школьников перевели на дистанционное 
обучение. Без электричества остались больше 
25 тысяч человек. Сахалинцы элементарно не 
могли попасть в свои дома - окна и двери за-
мело, а на улицах выросли двухметровые су-
гробы. Ветер срывал крыши домов на Курилах.

Из-за метели самолеты, летевшие в Южно-
Сахалинск, вынужденно приземлялись в Хаба-
ровске. В Невельске вообще вспыхнул оздо-
ровительный комплекс «Дельфин», потушить 
который не давала разбушевавшаяся стихия.

Почти сто бригад МЧС направлено на борьбу 
с последствиями. Синоптики объявили лавин-
ную опасность в восьми районах на юге Саха-
лина. Еще ждали цунами после извержения 
подводного вулкана в Тихом океане, но обо-
шлось. Море осталось спокойным.

«КОЛА» СТОИТ КОЛОМ
Досталось и Мурманску - такой метели го-

род не видел давно. Выпала месячная норма 
осадков всего за несколько дней, и высоченные 
сугробы накрыли улицы. На дорогах пришлось 
остановить движение - встала федеральная 
трасса «Кола». В снегу и сейчас можно застрять 
надолго, даже если ты на грузовом автомобиле.

Без лопаты тротуары не преодолеть, за-
блокированы автобусные остановки. Люди 
элементарно не могут добраться на работу. 
В Мурманске, Североморске и Александровске 
буквально всю имеющуюся технику задейство-
вали в уборке снежных заносов, но тракторов не 
хватает. Мурманчане тоже вышли на подмогу 
коммунальщикам, однако стихия пока сильнее.

В регионе объявили штормовое предупрежде-
ние, закрыли дороги в Териберку и Туманный. 
Полеты из Мурманского аэропорта прекращены.

КРЫШЕСНОСНЫЙ ВЕТЕР
На Минск и несколько районов Беларуси 

в старый Новый год обрушился сильный ветер. 

МЧС объявило красный уровень опасности, что 
в подобных случаях происходит крайне редко.

В столице спасатели не успевали выезжать на 
распил упавших деревьев. Их повалило в ито-
ге больше девятисот. Злую шутку непогода 
сыграла с самолетом, прилетевшим из Таш-
кента. Из-за сильного снегопада и метели он 
выкатился со взлетно-посадочной полосы. На 
борту было 115 человек, к счастью, обошлось 
без пострадавших.

Без электричества в Беларуси остались боль-
ше восьмисот населенных пунктов. В Грод-
ненской области ветер посносил крыши сель-
скохозяйственных зданий и жилых домов. 
В Барановичах кирпичный забор рухнул 
на припаркованные автомобили.

Потом стихия сместилась на юго-
восток страны. В Гомеле оторван-
ные ветром части крыш и по-
валенные деревья повредили 
четыре машины. В Могилевской 
области пострадали кровли 
почти двухсот домов, больше 
429 сельскохозяйственных по-
строек и 56 других объектов. 
В областном центре травмы по-
лучили два человека. Бригады 
МЧС 48 раз выезжали убирать 
поваленные деревья.

Всего пострадало около пяти-
десяти районов республики. Везде 
идут восстановительные работы.

 ■ Российскую столицу ждут 
крепкие морозы. 

На прошлой неделе мо-
сквичи и вовсе оказались 
на дне - барическом. Был 
побит рекорд низкого ат-
мосферного давления 
74-летней давности. Ме-
теозависимым пришлось 
тяжело.

Сейчас столица испыты-
вает на себе все «прелести» 

метели. А  в  перспективе 
у москвичей  - экстремаль-

ные морозы. Температура но-
чью может упасть до минус 24 

градусов.

                       ПРОБИЛИ ДНО
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ЗВЕНИТ ЯНВАРСКАЯ ВЬЮГА ПОГОДНЫЕ «СЮРПРИЗЫ»

Игорь Бестужий только освободился из колонии, но снова рискует 
загреметь в места не столь отдаленные.

Снега по пояс, 
тут и лопата 
не поможет.

Некоторые 
машины покажутся 
из сугробов 
только весной.

Минским спасателям пришлось изрядно потрудиться.

Новогодняя инсталляция 
не выдержала сильного ветра.
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Василий ГЕДРОЙЦ

 ■ Синеокая стала крупнейшим 
игроком на мировом рынке молока.

ДОБЫТЧИКИ ВАЛЮТЫ
На поставках молочных продуктов 

Беларусь зарабатывает больше 2,5 
миллиарда долларов в год. Весь экс-
порт продовольственных товаров 
и сельскохозяйственного сырья за 
2020 год составил 5,8 миллиарда дол-
ларов, за 11 месяцев 2021-го - шесть 
миллиардов. Молочное животновод-
ство в стране растет. Ставка сделана 
на увеличение ассортимента и актив-
ное продвижение белорусских про-
дуктов на мировых рынках.

Но так было не всегда. Например, 
в 2000 году в сельхозорганизациях 
производили только 2,6 миллиона 
тонн молока при среднем надое на ко-
рову 2154 килограмма. Неудивитель-
но, что почти все оно шло на внутрен-
ний рынок. Продуктов в пересчете 
на молоко экспортировали лишь 430 
тысяч тонн на 65 миллионов долла-
ров. Нетрудно сделать вывод, какой 
колоссальный прогресс достигнут за 
двадцать лет.

Успехи Беларуси на международ-
ном рынке без преувеличения можно 
назвать феноменальными: произво-

дя меньше одного процента молока 
в мире, наша страна занимает шесть 
процентов в его мировой торговле. 
Но есть куда расти.

- Стратегия одна - нам надо побы-
стрее выходить на экспорт продукции 
в семь миллиардов долларов. В мире 
кризис продовольствия налицо, и этот 
кризис только усугубляется, спрос на 
продовольствие будет только расти. 
Естественно, и цены будут расти. Сле-
довательно, наша стратегия - ни в ко-
ем случае не сбавлять обороты. Ну 
и свой рынок - это святое, - поставил 
задачу Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко.

СТАВКА НА ДОХОДНОСТЬ
За минувшую пятилетку сделали 

крен в сторону продуктов, принося-
щих прибыль. Например, производ-
ство сыров и творога увеличено в пол-
тора раза. Практически вся прибавка 
ушла на зарубежные рынки. А вот 
экспорт сухого молока снижен. Этот 
товар стал не таким выгодным, поэ-
тому освободившиеся объемы сырья 
переориентированы на выпуск мар-
жинальной продукции, такой, напри-
мер, как цельномолочная. В целом за 
пятилетку экспорт молочной продук-
ции в деньгах вырос на 38 процентов. 
Вдвое расширилась география: если 

в 2015-м зона интересов - 29 стран, то 
в 2020 году - уже 58.

На внешнем рынке наших молочных 
товаров готовы брать и больше. Но 
для этого надо наращивать производ-
ство молока. Здесь большие надежды 
прежде всего на лидеров отрасли. За 
прошлый год она сделала еще один 
шаг вперед. В стране появились хо-
зяйства, которые надоили в среднем 
от коровы больше двенадцати тысяч 
килограммов молока.

Первую строчку в турнирной та-
блице лучших сельхозпредприятий 
в этой сфере, как и год назад, заняло 
«Молодово-Агро» Ивановского райо-
на. Здесь от коровы получили больше 
двенадцати тысяч килограммов мо-
лока. Прибавка составила 533 кило-
грамма. Заместитель директора по 
животноводству Людмила Мельник 
перечисляет слагаемые успеха:

- Высококачественные корма, селек-
ционная работа, внедрение послед-
них достижений науки и практики, 
ежедневный контроль всего произ-
водственного цикла, сплоченный кол-
лектив.

Льется рекой молоко в СПК имени 
Деньщикова Гродненского района, 
«Лариновка» Оршанского района.

В прошлом году в стране побит еще 
один рекорд в животноводстве. Грод-
ненский район впервые в истории 
и пока единственный преодолел ру-
беж в девять тысяч килограммов мо-
лока от коровы.

- Показатель увеличили на триста 
килограммов, - сообщил первый за-
меститель председателя Гроднен-
ского райисполкома - начальник 
управления сельского хозяйства 
и продовольствия Геннадий Акса-
мит. - Постарались все хозяйства.

Напомним, от нынешних неполных 
восьми миллионов тонн производства 
молока за год по стране к концу пя-
тилетки ставится задача выйти на 9,2 
миллиона тонн. Чтобы достичь этого, 
должны подтянуться отстающие хо-
зяйства и районы, у которых надои от 
коровы в разы меньше, чем у лидеров.

У КОРОВЫ ВЕК ДОЛОГ
Сейчас разрабатывается еще одно 

направление, позволяющее решить 
сразу две проблемы. Первая - чисто 
животноводческая. Когда корова 
у крестьянина была одна, он о ней 
заботился, как о маленьком ребен-
ке. Поэтому и жила десяток лет, а то 
и дольше. Современная промышлен-
ная технология на фермах во всем ми-
ре не предполагает никаких нежностей 
по отношению к животным. Задача 
одна - побольше молока. В результате 
коровий век недолог. Молоко она дает 
меньше трех лет. Но чем больше этот 
срок, тем дешевле продукция…

Продлить коровий век решили 
с помощью красного скота, который 
завезли из-за рубежа в хозяйства «Жо-
диноАгроПлемЭлита». Сейчас у нас 
в основном КРС черно-белой масти. 
Путем скрещивания этих двух пород 
предполагается создать третью. Она 
должна сохранить продуктивность 
и одновременно выдерживать жест-
кие условия содержания и получения 
молока в современных комплексах, 
увеличить количество лактаций до 
четырех лет и больше.

У красных коров есть еще одна осо-
бенность, которая может передавать-
ся будущей породе: они дают молоко 
А2 с уникальным белковым составом, 
который подойдет человеку, имеюще-
му побочные эффекты от употребле-
ния обычного.

Кстати, оказалось, что молоко А2 
могут давать и коровы привычного 
нам черно-белого окраса. Это под-
тверждает опыт Лунинецкого молоч-
ного завода. По словам его директо-
ра Сергея Карпеца, в прошлом году 
здесь освоили выпуск такого молока 
и продуктов из него. Причем из-за 
рубежа скот не завозили, исследовали 
собственных животных.

Очевидно, что перспективы разви-
тия молочной отрасли довольно ши-
роки, и не только на внешних рынках, 
но и на внутреннем.

Леонид БРИЧ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по экономической политике:

- С гордостью отмечу, что наше про-
довольствие популярно в более чем 
ста странах мира. Причиной такого 
признания стало действие отложенно-
го спроса: в условиях пандемии наши 
производства не останавливались и 
постоянно обеспечивали экспорт.

Для внутреннего рынка у нас про-
изводится достаточно продуктов. По 
итогам прошлого года продукция АПК 
составила 19,9 процента от всего бело-
русского экспорта. И этот показатель растет. 
По прогнозам, объем реализации белорусских 
продуктов в этом году должен составить около 
6,5 миллиарда долларов.

При этом основа экспорта - мясо-молочная 
продукция. Чтобы показатели в отечественном 
продовольствии улучшались, надо вести пла-
номерную и комплексную работу: необходима 

модернизация многих перерабаты-
вающих предприятий, пищевых от-
раслей, оснащение их современной 
техникой. Создание принципиально 
новых, энергетически выгодных, эко-
логически безопасных технологий, 
обеспечивающих глубокую комплекс-
ную безотходную переработку сель-
скохозяйственного сырья и производ-
ство пищевых продуктов высокого 
качества.

Что касается экспортных поставок, Беларуси 
важно не упустить свою часть рынка на тра-
диционных для страны направлениях экспорта 
и одновременно развивать новые рынки.
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ПОЛУЧЕНО В 2020 
ГОДУ

«БЕЛОЕ ЗОЛОТО»

Полезного напитка хватает белорусам 
и для продажи в третьи страны.
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 ■ Главной дамой сердца 
певца была Наталия Раз-
логова.

Познакомились на съемках 
«Ассы», где она работала ас-
систентом второго режиссера. 
Дочь дипломата. Лингвист. На 
первый взгляд, ничто не родни-
ло с Цоем, у которого за пле-
чами было ПТУ, на уме - рок, 
а дома - жена с сыном. Однако 
оказалось - родственные ду-
ши. С Наталией Цой перестал 
чувствовать себя одиноким. 
Он потребовал развода у же-
ны Марьяны, признавшись во 
всем, но не получил...

На выставке представлена 
шубка Наталии из чернобурки 
и енота. Она помещена в крас-
ный шар, символизирующий 
планету. Подарок певец купил 
на один из гонораров.

В финале выставки  - Сте-
на Цоя, конечно, с над-
писями о  том, что он жив.  
И тут же  натыкаешься на… 
аудиокассету ленинград-
ской группы «Новые Ком-
позиторы». В  наушниках  
звучит ее песня «Именно се-
годня! Именно  сейчас!». И ста-
новится жутко. Песня играла 
в тот момент,  когда случилась 
авария…

ДОЧЬ ДИПЛОМАТА ПОКОРИЛА КУМИРА
СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

ГРОМКАЯ ПРЕМЬЕРА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Большая выставка от-
крылась в центре Москвы - 
в «Манеже». Ее посвятили 
60-летию со дня рождения 
лидера группы «Кино». 
Впервые артист предстает 
как художник и дизайнер.

ЦОЙ ЖИВ!
- «Мамина помада, сапоги 

старшей сестры. Мне лег-
ко с тобой, а ты гордишься 
мной», - напевает и притан-
цовывает женщина лет 45. 
Одета как рокерша. Косуха, 
узкие джинсы. Все черное. Ей 
под стать и спутник. Скидыва-
ет куртку, а под ней футбол-
ка с надписью во всю спину - 
«Камчатка». Поклонники Цоя. 
Выросли на его песнях.

На выставке будто стано-
вишься на место звезды. И по-
нимаешь, что и как чувство-
вал, видел, чем вдохновлялся, 
с кем дружил. А главное - как 
стал известным. Выставка так 
и называется: «Виктор Цой. 
Путь героя». Ее готовили два 
года.

- Мы хотели дать возмож-
ность зрителям увидеть дру-
гого Цоя - художника, героя 
кибер-панк-боевика, пред-
ставителя неизвестного за-
падной публике советского 
андеграунда, - говорит креа-
тивный продюсер проекта, 
сын музыканта Александр 

Цой. - Благодаря сценографии 
и визуальным эффектам по-
лучилась выставка-байопик. 
Когда приглашаем зрителей, 
говорим: «Будет как в «Кино!»

Почти все экспонаты  - 
 аутентичные. Ими подели-
лись отец музыканта Роберт 
Цой, сын, гражданская жена 
Наталия Разлогова, музы-
кальный продюсер и певица 
Джоанна Стингрей и режис-
сер Рашид Нугманов.

НА «КАМЧАТКЕ» 
ТЕМНО
На стенах - проекции кон-

цертов «Кино». В наушни-

ках - строчки: «Это странное 
место Камчатка, это сладкое 
слово «Камчатка». Я нашел 
здесь руду, я нашел здесь лю-
бовь...» Кругом - горы настоя-
щего угля, а из них вырастают 
музыкальные инструменты: 
барабан, ударные, микрофон, 
клавишные. Точно так вы-
глядела котельная, которую 
Виктор прозвал «Камчаткой». 
Он устроился туда в 1986 году 
кочегаром. В такое место меч-
тали бы попасть, наверное, 
многие одинокие мужчины. 
Котельная была при женском 
общежитии Первого строи-
тельного треста в Ленингра-
де. Но Виктора интересовала 
музыка.

ТЕТРАДИ  
В КЛЕТОЧКУ  
И БОБИНЫ  
НА ПОТОЛКЕ
В зале «Фонотека» чувству-

ешь себя лилипутом в стране 
великанов. На стенах - гигант-
ские аудиокассеты. Они кру-
тятся. И возникает ощущение, 
что музыка идет из них. Над 
головой - бобины, будто из 
огромных катушечных маг-
нитофонов.

Можно послушать послед-
ний альбом «Кино» «Черный», 
записанный уже без Цоя. Или 
«Звезду по имени Солнце». Тут 
же портастудия, на которой 
сделали первую запись этого 

альбома. Техническую 
на тот момент новинку 
Джоанна Стингрей при-
везла из США. А чистовая 
запись делалась в Москве 
в студии певца Валерия 
Леонтьева.

Строчками из «Транк-
вилизатора», «Послед-
него героя» исписаны 
тетрадные листы в кле-
точку. Почерк у Цоя мел-
кий, бисерный. Шарико-
вые ручки использовал 
красные, синие и черные.

Но главное в этом за-
ле - три концертные ги-
тары: Kramer, Alvarez  
и Washburn.

- Три музыкальных ин-
струмента отца рядом - 

важно и волшебно, - говорит 
Александр Цой.  - Впервые  
с 1990 года воссоединились.

ПИТЕРСКИЙ 
МОДНИК
Цой любил красивые вещи. 

Почти всю брендовую одежду 
возила из США Джоанна Стин-
грей. Она доставала для не-
го голубые джинсы Levis 501  
и резиновые браслеты из панк-
квартала в Лос-Анджелесе. 
Украшения делали из приво-
дных ремней магнитофонов. 
Один браслет можно увидеть 
в фильме «Игла». Им перетя-
гивала вены Дина.

А вот и роскошное черное 
кимоно с золотым драко-
ном. Его Цой привез из 
Японии в 1990 году. Рядом 
три повязки на голову: две -  
с иероглифами, а третья - в 
горошек. Виктор надевал 
их, когда занимался бое-
выми искусствами.

Рядом знаменитое 
пальто из фильма «Асса»  
и полностью черный «лук». 
Куртка Esprit Sport - в ней 
сыграл почти все концер-
ты тура 90-го года. Мол-
нию покрасил в зеленый 
цвет. Пришил стразы 
и  внутренний карман 
из мешковины, добавил 
клипсы и броши. Дизайн 
подсмотрел в голливуд-

ских фильмах. А вот галстук-
боло (шнурок, как у ковбоев), 
в отличие от них, носил не 
на рубашке, а на голое тело. 
А еще есть кольцо с головой 
кота. Виктор купил его в Па-
риже. Оно было на пальце 
музыканта в момент автока-
тастрофы. От удара кольцо 
треснуло изнутри.

Также тут гастрольная кос-
метичка Цоя, а в ней - бритва, 
тени, черная подводка и то-
нальный крем. Макияж му-
зыкант делал сам.

Большую часть вещей не 
доставали после гибели Цоя. 
Тридцать лет они пролежали 
в коробках. Отдавая одежду 
на выставку, семья Цоя реши-
ла ее не стирать.

 ■ Рокер был талантливым художником.

В самом большом зале - рисунки Цоя, почти восемь-
десят работ, из них тридцать выставляются впервые. 
Четкие линии, яркие краски. Писал не на бумаге 
и холстах, а на кухонных клеенках, целлофановых 
пакетах и упаковочном поролоне.

Как-то раз его картины показали Энди Уорхолу.
- Когда он увидел их, изменился в лице, - вспоми-

нает Стингрей. - Был холодным, отрешенным, а тут 
воспрял духом, заулыбался. И подписал для Цоя 
банку супа «Кэмпбелл».

Джоанна привезла ее певцу. Банку оставили в сту-
дии. Стингрей и Цой хотели подольше ее не вскры-
вать. Но не успели и глазом моргнуть, как это сделал 
барабанщик Георгий (Густав) Гурьянов. И едино-
лично съел суп.

БЫЛ СЛУЧАЙ

КУДА ИСЧЕЗ СУП УОРХОЛА
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Экспозиция заняла одиннадцать 
залов. Всем гостям выдают 
наушники, чтобы еще больше 
погрузились в жизнь певца.

В кимоно 
музыкант 
занимался 
боевыми 
искусствами. 

Незадолго до своей 
смерти фронтмен рок-
группы нарисовал 
последнюю свою 
картину «Дорога».

Строгой девушке удалось покорить сердце 
того, по кому сходили с ума миллионы.
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 ■ Чемпионат Европы 
по фигурному ката-
нию в последние годы 
превратился, по сути, 
в открытый чемпионат 
России, где соперни-
кам из остальных стран 
отведена в основном 
роль массовки.

Прошедший ЧЕ в Тал-
лине только подтвердил 
приятную для нас тенден-
цию. «Золото» во всех 
видах программы - опять 
в  российской копилке. 
Девчонки-одиночницы по 
традиции оккупировали 
весь медальный пьеде-
стал. Приятной, но ожи-
даемой сенсацией стала 
победа у мужчин Марка 
Кондратюка: парень, о ко-

тором год назад знали раз-
ве что самые продвинутые 
знатоки, просто сокрушил 
соперников фантастически 
одухотворенной програм-
мой, исполненной без еди-
ной ошибки.

В парном катании рос-
сияне также заняли весь 
пьедестал и даже устано-
вили мировой рекорд.

«Золото» взяли Анаста-
сия Мишина и Александр 
Галлямов, которые явля-
ются действующими чем-
пионами мира.

Само положение обя-
зывало спортсменов под-
твердить свой высочайший 
класс и на европейской 
арене. И они сделали это 
с блеском. Сначала получи-
ли космические 82,36 бал-
ла в короткой программе. 
За произвольную програм-

му добавили опять рекорд-
ные 157,46. И в сумме на-
брали 239,82 балла. 
Фантастика! И при 
этом Анастасия 
скромненько 
так замети-
ла: «Это был 
не самый луч-
ший наш про-
кат, особенно 
в произвольной 
программе. Мо-
жем еще луч-
ше».

Ловим на сло-
ве и ждем «еще 
лучше» на Играх 
в Пекине, до ко-
торых осталось 
всего ничего. 
Европу бу-
дем счи-
тать просто 
разминкой.

КОСМОС НА ЛЬДУ

Олег БАЛОБИН

 ■ В белорусском биатлоне за-
жглась новая звезда - Анна Сола.

Во весь голос 25-летняя спортсмен-
ка из Витебска заявила о себе в про-
шлом году. На чемпионате мира 
в  словенской Поклюке отхватила 
«бронзу» в спринтерской гонке на 
7,5 километра.

ВОШЛА  
В МЕДАЛЬНЫЙ ВКУС
Сбавлять победные обороты Ан-

на на намерена. Наоборот, с каж-
дым стартом все больше входит в 
медальный вкус. В новом сезоне 
«бомбит» награды на этапах Кубка 
мира. В шведском Эстерсунде берет 
индивидуальную «бронзу», а затем, 
чуть отдышавшись, помогает бело-
русскому квартету добежать до «сере-
бра» в эстафете. Этап в австрийском 
Хохфильцене превратился вообще 
в бенефис витебчанки. Мало того, 
что она прошла дистанцию с лучшим 
беговым временем, так еще отстре-
лялась без промахов на огневых ру-
бежах. Причем все мишени поражала 
с первого же выстрела, не исполь-
зовав ни одного дополнительного 
патрона.

Столь впечатляющие результаты 
говорят о том, что белоруска очень 

грамотно подготовилась к сезону, 
находится уже в отличной форме, 
а к Олимпиаде в Пекине еще обяза-
тельно добавит и непременно побо-
рется за медали высшей пробы.

Глядя на то, как сейчас Анна на со-
ревнованиях раз за разом оставляет 
с носом куда более маститых и име-
нитых соперниц, даже не верится, что 
еще несколько лет назад она собира-
лась вообще завязать с биатлоном.

«ХВАТИТ, УХОЖУ»
Сборную тогда возглавил новый 

тренер Владимир Королькевич. На-
ставник - жесткий и требователь-
ный. Его подход пришелся по душе 
не всем спортсменам, в том числе 
и Анне, которая угодила в настоя-
щий кризис. На международных 
турнирах она финишировала, как 
правило, с огромным отставанием 
от лидеров. Начались проблемы со 
стрельбой. Пропала скорость. Физи-
ки катастрофически не хватало. Анна 
была в полном отчаянии и в конце 
концов сорвалась:

- Хватит, ухожу, нет больше сил! - 
хлопнула она дверью, уехав с базы 
в  Раубичах, где готовилась сбор-
ная, всего за месяц до Олимпиады 
в Пхенчхане. И, по сути, решила за-
вершить карьеру:

- Какой смысл пахать на трениров-
ках по два раза в день, терпеть боль 

и травмы, если результатов нет, - объ-
ясняла она свое взрывное решение.

И тут проявилась мудрость настав-
ников. Они понимали, что девушка 
на эмоциональном пределе, тем не 
менее уговорили ее совсем-то уж не 
рвать со спортом, а взять что-то типа 
академического отпуска. А именно - 
поехать в Новополоцк, тренировать 
там ребятишек, заодно и самой под-
держивать форму.

За тем, как в Пхенчхане белоруски 
брали олимпийское «золото» в эста-
фете, она наблюдала, сидя у телеви-
зора. И испытывала двойственное 
чувство: с одной стороны - конечно, 
радовалась за девчонок. С другой - 
бередила досада: она тоже могла бы 
оказаться на пьедестале.

ДЕРЖИСЬ, ПЕКИН!
Командировка в Новополоцк при-

несла свои плоды. Анна прежде всего 
успокоилась. Осмыслила ситуацию, 
прикинула перспективы и решила 
вернуться в сборную. И не просто 
вернуться, а занять в ней одну из ве-
дущих позиций. К тому же шанс для 
этого появился как нельзя более под-
ходящий. После Игр в Пхенчхане о за-
вершении карьеры объявили Дарья 
Домрачева и Надежда Скардино. 
Вакансии лидеров, таким образом, 
оказались свободны. И Анна пошла 
ва-банк.

Пахать не тренировках она меньше 
не стала. Но теперь этот каторжный 
труд не уходил в пустоту. Она резко 
добавила в скорости. И тактически 
стала мудрее. Если раньше, случа-
лось, показывала отличный ход на 
первых кругах, но затем тормозилась 
после стрельбы, то теперь всю дис-
танцию молотит на одном дыхании, 
не сбавляя темпа.

О предстоящих Играх в Пекине 
спортсменка, по ее словам, пока ста-
рается сильно не думать:

- Зачем волноваться раньше вре-
мени? Надеюсь, все будет хорошо. 
Каждый спортсмен мечтает об олим-
пийском «золоте». Я тоже. Но ниче-
го не загадываю. Знаю только одно: 
сделаю все для того, чтобы добиться 
максимального результата.

Пожелаем Анне удачи. И обяза-
тельно вернуться с Игр с медалью. 
Золотой.
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СТРЕЛЯЕТ ТОЧНО В ЦЕЛЬ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Чемпионат КХЛ поставлен на пау-
зу, а может и вообще завершиться 
досрочно.

После Нового года коронавирус словно 
озверел и беспощадно атакует команды. 
Число зараженных хоккеистов, тренеров 
и представителей клубов приблизилось 
уже к двум сотням человек. Команды 
сажают на карантин. Матчи переносят 
непонятно на какие сроки. И конца атаки 
опасной заразы еще не видно.

Пока антракт до 21 января. Предпола-
гается, что большую часть перенесенных 
матчей все же удастся сыграть во время 
олимпийской паузы. Но это лишь пла-
ны. Волна пандемии может их запросто 
переписать. Как это случилось недавно 
с молодежным чемпионатом мира, про-
ходившим в Канаде, который отменили 
после первых двух туров.

Правда, та история стоит немного 
особняком. Это пример потрясающего 
головотяпства местных организаторов 
и боссов Международной хоккейной фе-
дерации, где как раз перед первенством 
сменился президент. Вместо швейцар-
ца Рене Фазеля во главе ИИХФ сен-
сационно встал 68-летний француз  
Люк Тардиф. И сразу  - косяк. Вме-
сто изолированного от внешнего мира 
так называемого «пузыря» команды-
участницы жили в обычных отелях, на-
битых простыми постояльцами. Вирус  
и разгулялся. Мальчишки стали заболе-
вать. Их командам засчитывалось тех-
ническое поражение. Но после отмены 
нескольких матчей первенство вообще 
закрыли.

Резонно возникли опасения по пово-
ду антиковидных правил на предстоя-
щей Олимпиаде. «Там командам тоже 
будут записывать «баранку» даже при 
одном положительном тесте у кого-то из 
игроков?» - задались вопросом тренеры. 
«Нет»,  - ответили в МОК. И пояснили, 
что зараженных спортсменов будут изо-
лировать в больнице как минимум на 
трое суток. А команды продолжат играть. 
Никаких «баранок» им выписывать не 
станут. И на том спасибо.

ХОККЕЙ

КОВИДНЫЙ АНТРАКТ

ЗНАЙ НАШИХ
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Рядом с Анастасией и Александром 
на пьедестале: Евгения Тарасова - 
Владимир Морозов, у них  
«серебро», и  Александра  
       Бойкова - Дмитрий  

         Козловский.

И в горах, и на равнине 
Анна бежит быстро и легко.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Мы с женой пять лет 
назад переехали в Бе-
ларусь, получили граж-
данство и купили здесь 
квартиру. Сейчас супруга бе-
ременна вторым ребенком, 
хотим узнать, полагаются ли 
нам какие-то пособия для 
поддержки семей. Слышал, 
что в Сине окой тоже выдают 
семейный капитал.

- Да, в Беларуси тоже есть 
государственная програм-
ма поддержки многодетных 
семей. В 2022 году правила 
получения и использования 
семейного капитала ужесто-
чились, но основные пункты 
не поменялись.

Капитал выдается на тре-
тьего ребенка и полагается 
один раз. В 2022 году он со-
ставит около 23 995 белорус-
ских рублей (около 709 тысяч 
российских рублей). Главное - 
обратиться за назначением 
семейного капитала в тече-
ние полугода после рожде-
ния или усыновления третьего 
ребенка.

Заявитель должен предо-
ставить в местный испол-
ком паспорт, свидетельства 
о рождении всех детей, свиде-
тельство о браке и документ 
супруга или супруги (в случае 
полноценной семьи) - или до-
кумент о расторжении брака 
или смерти супруга или су-
пруги (в случае неполноцен-
ной семьи), а также копию ре-
шения суда об усыновлении. 
После одобрения исполкома 
надо обратиться в «Беларус-
банк» в течение полугода 
и открыть соответствующий 
депозитный счет.

По новым правилам капи-
тал можно не расходовать до 
18-летия ребенка, а по дости-
жении его совершеннолетия 
разделить сумму на всю се-
мью в равных долях.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 15.10, 23.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.00, 12.15 «Карта Родины. Масоны 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ГОРОД»  (12+)
12.45, 02.10 «RuBy. В Москве 

тестируют «народный 
каршеринг». Вы дома, а деньги 
капают» (12+)

13.05 «СЕДЬМОЙ ДЕНЬ» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.15, 04.55 «Минск - Москва. 

Интернет атакует. В чем 
опасность «хорьковых целей»?» 
(12+)

19.45, 05.25 «Новое PROчтение. 
100 лет Государственному 
литературному музею» (12+)

20.15, 01.55 «Клуб экспертов. Час 
пик. Ядерный союз. Над чем 
работают российские 
и белорусские ученые» (12+)

20.30, 02.25 «Карта Родины. 
Бобруйск - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «МЫ» (16+)
00.10 «ГОРОД» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 15.10, 23.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15 «Карта Родины

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Нон-фикшн: 

читатель выбирает интеллект» 
(12+)

09.15 «Минск - Москва. Интернет 
атакует. В чем опасность 
«хорьковых целей»?» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Ядерный союз» (12+)

10.15, 00.10 «ГОРОД» (12+)
12.45, 02.10 «RuBy» (12+)
13.05 «МЫ» (16+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.15, 04.55 «Минск - Москва Плюс. 

Взгляд в будущее. Есть ли 
жизнь на пенсии?» (12+)

19.45, 05.25 «Наши люди. Антон 
Макарский (с субтитрами)» 
(12+)

20.15, 01.55 «Клуб экспертов. Час 
пик. Энергокризис в Европе. 
Какое место займет Союзное 
государство в энергетике 
будущего?» (12+)

20.30, 02.25 «Карта Родины. Калязин 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «Вечер памяти Владимира 
Высоцкого «Я конечно 
вернусь». Музыкальная 
программа (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 15.10, 23.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15 «Карта Родины. Калязин 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Минск - Москва. 

28 союзных программ: прорыв 
в интеграции» (12+)

09.15 «Наши люди. Антон Макарский 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Энергокризис в Европе. 
Какое место займет Союзное 
государство в энергетике 
будущего?» (12+)

10.15, 00.10 «ГОРОД» (12+)
12.45, 02.10 «RuBy» (12+)
13.05 «Вечер памяти Владимира 

Высоцкого «Я конечно 
вернусь». Музыкальная 
программа (16+)

14.30 «Карта Родины. Царицыно 
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

19.15, 04.55 «Государственный 
интерес. Информационное 
пространство Союзного 
государства: вызовы 
и перспективы» (12+)

19.45, 05.25 «Будьте здоровы» (12+)
20.15, 01.55 «Клуб экспертов. Час 

пик» (12+)
20.30, 02.25 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
21.10 «СТАРУХИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 15.10, 23.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Будьте здоровы» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. Слово 

в слово: Институту перевода - 
10 лет!» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Шутинг как социальный вирус. 
Как остановить экстремизм 
в подростковой среде» (12+)

10.15 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 02.10 «RuBy» (12+)
13.05 «СТАРУХИ» (12+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.15, 04.55 «Партнерство. 

Нижегородская область - 
Беларусь: потенциал 
сотрудничества» (12+)

19.45, 01.55 «Клуб экспертов. Час 
пик. Цветные протесты. Откуда 
растут «ноги»?» (12+)

20.00 «Есть вопрос! Зачем Запад 
разжигает против нас военную 
истерию?» (12+)

21.10 «ГЛУБОКОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
02.25 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
05.25 «Карта Родины. Масоны 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 15.10, 23.10 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Есть вопрос! Зачем Запад 

разжигает против нас военную 
истерию?» (12+)

09.15, 12.15 «Карта Родины. Кусково 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Цветные протесты. Откуда 
растут «ноги»?» (12+)

10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45 «RuBy» (12+)
13.05 «ГЛУБОКОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
14.30 «Карта Родины. Строчицы, 

Этномир (с субтитрами)» (12+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.15, 04.55 «Минск - Москва. 

Цифровая экономика: как 
создать единое пространство?» 
(12+)

19.45, 01.55, 05.25 «Новое 
PROчтение. Ярмарка non/
fictio№22: Водолазкин, Иванов 
и новые имена» (12+)

20.15 «Карта Родины. Секреты 
тульских мастеров 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЧБ» (16+)
02.20 «Карта Pодины. Ярославская 

область. Как поймать золотую 
рыбку и добраться до Солнца 
(с субтитрами)» (12+)

03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.35 «МЫ» (16+)
12.20 «Будьте здоровы. Сердечно-

сосудистые заболевания. 
Главные факторы риска» (12+)

12.50 «Карта Родины. Пинск - Истра 
(с субтитрами)» (12+)

13.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

17.55 «ВОЗМЕЗДИЕ» (16+)
19.40 «RuBy. Проявить заботу - 

легко и просто! В Беларуси 
запустили приложение для 
помощи животным в приютах» 
(12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 03.25 «СЛУШАЯ ТИШИНУ» 

(16+). Молодая и наивная 
девушка Настя Беляева - 
кассир по продаже билетов на 
маленькой железнодорожной 
станции. Она обладает редким 
талантом - способностью слышать 
музыку в тишине. Настя едет из 
провинции в Москву, чтобы стать 
композитором, и там впервые 
сталкивается с реальностью. От 
навалившихся проблем голова 
идет кругом, а музыка слышна все 
реже и реже. Что же выбрать?

22.15 «ГОРОД» (12+)
05.00 «Карта Родины. Лида 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Новое PROчтение. Тренды 

и авторы «Красной площади»» 
(12+)

08.50 «СТАРУХИ» (12+)
10.35 «Карта Родины. Углич 

(с субтитрами)» (12+)
11.05 «ГЛУБОКОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
12.30, 02.05 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

13.15 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

17.55 «ВОЛШЕБНИК» (12+)
19.25 «Новое PROчтение. Тренды 

и авторы «Красной площади»» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РУБЕЖ» (12+). Молодой, 

рациональный и достаточно 
циничный бизнесмен Михаил 
Шуров столкнулся с тем, 
что поисковики перекрыли 
доступ к песчаному карьеру на 
территории Невского пятачка. 
Предлог: нужно произвести 
археологические работы...

22.40 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
02.45 «Карта Родины. Ярославская 

область. Как поймать золотую 
рыбку и добраться до Солнца 
(с субтитрами)» (12+)

03.40 «РУБЕЖ» (12+)
05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

28 января 29 января 30 января

24 января 25 января 26 января 27 января

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«СОЮЗИНФОРМ. ИТОГИ» «БЕЛАРУСЬ. ГЛАВНОЕ»

Самое важное и интересное за неделю, то, что нельзя обойти 
стороной. Внутренняя и внешняя политика России и Беларуси, 
вопросы экономики, общественно значимые события, культур-
ные мероприятия, научные открытия, спортивные достижения 
и обсуждение главных тем недели с ключевыми спикерами 
Союзного государства.

Важнейшие события республики за неделю, профессиональ-
ные оперативные комментарии и экспертные оценки, актуаль-
ные журналистские расследования и неожиданные факты. 
Это возможность узнать мнение компетентных и интересных 
собеседников о тенденциях развития страны, ее политики - 
внутренней и внешней. Проанализировать главное простым 
языком, на понятных примерах и через конкретных героев, 
сделать это максимально интересно для зрителей.

ИНФОРМАЦИОННОАНАЛИТИЧЕСКАЯ ПРОГРАММА

29 ЯНВАРЯ В 20.00 30 ЯНВАРЯ В 20.00
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● В Краснодар из Москвы можно добраться: на самолете - 

цена билета от 1,8 тысячи рублей, на поезде - от двух тысяч 
рублей, на машине - около пятнадцати часов пути.

 ● Из Минска: на самолете - цена билета от 5,5 тысячи ру-
блей, на поезде - от шести тысяч рублей, на машине дорога 
займет около 22 часов.

 ● Стоимость одного номера в гостинице при двухместном 
размещении - от двух тысяч рублей в сутки. Завтрак включен.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Еще в 2016 году на этом 
месте был пустырь, а рядом - 
небольшой краснодарский 
цветочный рынок. Через год 
случилось чудо - бизнесмен 

вложил миллиарды рублей 
и подарил столице Кубани 
сад с экзотическими деревья-
ми, лабиринтами, фонтана-
ми, необычными скульптура-
ми, спортивными и детскими 
площадками.

1. НАЙТИ БУТЫЛОЧНОЕ 
И ТЮЛЬПАНОВОЕ ДЕРЕВЬЯ

Парк Галицкого в пять раз меньше московского парка Горь-
кого, но в полтора раза больше «Зарядья». Гуляя здесь, можно 
встретить не только дубы, клены или сосны, но и экзотические 
для России деревья. К примеру, тюльпановое дерево, бонсай, 
декоративную сливу, пальмы. А в куполе Зеркального лабиринта 
спряталось одно из самых красивых деревьев в мире - королев-
ский делоникс. В народе его еще называют «красное пламя». 
Все дело в ярко-алых цветах, покрывающих растение словно 
огненными язычками. Кстати, лабиринт окружен большими 
зеркалами, а пол стилизован под почву, что создает иллюзию 
экзотической рощи.

Еще одно необычное дерево получило прописку в разгар 
первой волны коронавируса и локдауна. Из Южной Америки 
привезли хоризию, или, как ее еще называют, сейбу. Ствол 
дерева усыпан большими колючками, а во время дождей оно 
скапливает в себе воду и становится похожим на бутылку. От-
сюда еще одно имя - бутылочное дерево. К слову, растения 
в парке высажены с тонким расчетом. Их цветение создает 
особую атмосферу и мягкую гамму красок. Здесь столько ла-
ванды, что можно легко представить себя на бескрайних полях 
французского Прованса.

4.  УВИДЕТЬ 
ОДУВАНЧИКИ- 
ВЕЛИКАНЫ

Считаете, что лучше сю-
да приходить летом? Зря! 
Футуристический парк пре-
красен в любое время года. 
Зимний вечер окунет вас 
в настоящую сказку. Мил-
лионами огней переливает-
ся парк Галицкого в эти дни. 
Окладистые шапки бонсаев 
держат ветки, украшенные 
гирляндами. Да что там, да-
же лаванда цветет в январе! 
При помощи иллюминации 
прямо-таки слепит синевой. 
А что это за причудливые 
сиреневые скафандры? Так 
затейливо укрыли от холо-
дов нежные тропические 
деревья, а метры гирлянд, 
тянущихся от них, создают 
эффект водопада. На по-
ляне рядом с араукариями 
россыпью лежат огромные 
светящиеся елочные ша-
ры. Кажется, что их расте-
рял великан, когда наряжал 
к празднику зеленую краса-
вицу. А у музыкального ла-
биринта выросли большие 
разноцветные одуванчики.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОГУЛЯТЬ 
ПО ПАРКУ ГАЛИЦКОГО

3. ПРИЙТИ В КИНОТЕАТР 
ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

Амфитеатр - еще одна особенность парка. Здесь сразу может 
разместиться двести человек. Зона приспособлена для прове-
дения кинопоказов, концертов и театральных постановок. Все 
под открытым небом! Удивит гостей парка и водный лабиринт со 
светодиодными фонтанами. Тут расположен и водопад. Летом 
ребятишек за уши не оттащишь от воды. Хотите подвигаться? 
Добро пожаловать на скейт-площадку, в веревочный городок 
с полосами препятствий или на скалодром.

5. НАЗНАЧИТЬ СВИДАНИЕ 
У ПЕРЕВЕРНУТОЙ КАПЛИ

Необычный арт-объект из нержавеющей стали давно полюбил-
ся краснодарцам и гостям города. Пятиметровая «Перевернутая 
капля» символизирует долю секунды, которая застыла в металле. 
Если подойти ближе, то через зеркальную поверхность скуль-
птуры можно увидеть панораму места, где вы находитесь. Еще 
«капля» напоминает отметку на карте, и потому рядом с ней 
часто назначают встречи друзья и влюбленные.

А в прошлом октябре тут появился целый город с призрач-
ными колоннами. Итальянские мастера создали его из тонкой 
проволоки и удивили всю Россию. За счет иллюзии перспек-
тивы и оптической игры воздушная конструкция выглядит как 
осязаемая проекция руин. В ней соединены древнегреческий 
Парфенон, храм Весты и древнеримский Форум.

2.  ПОСМОТРЕТЬ 
НА КРАСНОДАР СВЕРХУ

Здесь даже смотровая площадка удивитель-
ная. Она построена в форме спирали, и на ее 
пике открывается потрясающий вид на парк 
и футбольный стадион. 

Вообще архитекторы уделили особое вни-
мание рельефу парка. При взгляде на ме-
сто отдыха с высоты вырисовывается краси-
вый узор, а если смотреть с земли, тут вам 
и каньоны, и холмы. Гулять одно удовольст-
вие!

В необычном арт-
объекте отображается 
панорама местности.

Уникальное место 
отдыха построили 
на частные деньги.

Лавандовые поля 
цветут здесь 
круглый год.

21 - 27 января / 2022 / № 2

Отпечатано:
???
???
???
???

21 - 27 января 2021 г.

Отпечатано:
ГУП РО «Рязанская областная 
типография». 390023, г. Рязань, 
улица Новая, дом 69/12.
Заказ №63. Время подписания 
в печать - 19.00.  


